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con la delegada del Gobierno de
la Junta, Sandra García, quien me
informaba que toda la cuestión
administrativa ya está resuelta, de
manera que pronto se hará el tras-
lado a las instalaciones de la nue-
va jefatura”, ha explicado. 
A estas mejoras de dotación de
material e infraestructuras se su-
man otras, como la reciente re-
novación de la uniformidad de la
Policía Local con una indumen-
taria que hace más visible a sus
agentes y ofrece una mejor ima-
gen acorde con la ciudad. Sin ol-
vidar las muchas otras mejoras en
dotación salarial y condiciones la-
borales que se han ido haciendo
desde al año 2007, tal y como ha
recordado el alcalde accitano, que
además ha asegurado que se si-
guen contemplando otras como
la convocatoria de nuevas plazas
de agentes. 
Se trata, en definitiva, de seguir
apostando por la mejora de un
servicio que “además de la aten-
ción al ciudadano, hace una ex-
traordinaria labor de prevención
y seguridad; y que ha sabido com-
binar a la perfección la experien-

REDACCIÓN
GUADIX

La apuesta por mejorar la dota-
ción tanto material como de per-
sonal del cuerpo de la Policía Lo-
cal sigue siendo firme y se mate-
rializa ahora en la adquisición de
un nuevo vehículo para su flota
que viene a sustituir otro ya obso-
leto por el uso. Con el nuevo co-
che, un Kia Sportage perfecta-
mente equipado y con una ga-
rantía de siete años, la Policía
podrá prestar un mejor servicio a
los ciudadanos al tiempo que gana
en seguridad a la hora de desa-
rrollar su labor. 
Ese ha sido uno de los aspectos
destacados por el alcalde de Gua-
dix, José Antonio González Alcalá,
en la presentación del vehículo
que se ha llevado a cabo frente a
la actual Jefatura de la Policía Lo-
cal accitana, ubicada de momen-
to en el Palacio de Villalegre. Pero
el alcalde ha anunciado además
otra inminente mejora: el próxi-
mo traslado de la Jefatura a las de-
pendencias de la antigua oficina
de turismo de la Avenida Maria-
na Pineda. “Ayer mismo hablaba

La Policía Local
de Guadix
completa su
flota con un
nuevo vehículo
que mejorará el
servicio a los
ciudadanos

SERVICIOS Policía Local
G.P.

Presentación del nuevo vehículo de la Policía Local.

cia de los agentes de mayor edad
con las nuevas incorporaciones
de jóvenes bien formados, dando
como resultado un cuerpo a la al-
tura de esta gran ciudad”. 
González Alcalá ha recordado que
siempre ha creído en la auto-
nomía de la Policía Local y que
nunca ha estado en su ánimo ni
en el de su Equipo de Gobierno
imponerles nada que pueda ir en
contra de su voluntad o del desa-
rrollo de su labor. “Reitero por
tanto una vez más mi compromi-
so de estar junto a la Policía, por-
que estar junto a ellos es estar al
servicio de los ciudadanos”. 
En el acto de presentación del
nuevo vehículo han estado pre-
sentes también la concejala de
Compras, Ana Payán, el concejal
de Seguridad, José García, el re-
presentante de la empresa adju-
dicataria Kia y el director de la em-
presa Granada Comunicaciones

encargada de la instalación de los
distintivos policiales, así como el
Jefe de la Policía Local, Antonio
León, y los agentes operativos en
el turno de esta mañana. Los
munícipes han destacado y agra-
decido especialmente el esfuerzo
que se ha hecho por tener el co-
che perfectamente equipado para
que pudiera empezar a prestar ser-
vicio y estar operativo durante la
Feria y Fiestas.
La Guardia Civil alerta sobre los
robos de almendras en la comar-
ca accitana
Decenas de agricultores de la co-
marca de Guadix se dieron cita en
la noche de este martes 26 de agos-
to en la sala de audiovisuales del
complejo Trópolis, ubicado en el
Valle del Zalabí para asistir a una
charla impartida por la Guardia
Civil. El Capitán Teniente de la
Guardia Civil de Guadix, Antonio
Luis Granados, expuso las medi-

das y consejos para la prevención
del robo de almendras en una co-
marca como es la accitana. La in-
tención, que se persigue, es tratar
de disuadir a los delincuentes que
roban a los agricultores. Se in-
formó a los agricultores y autori-
dades civiles de las medidas de pre-
vención para proteger las pro-
piedades de almendras en la co-
marca de Guadix y de cómo se
pueden realizar las correspon-
dientes denuncias.
Entre los temas tratados por la
Guardia Civil, destacaron los si-
guientes: inspecciones de los pun-
tos de compra de almendras, do-
cumentación a llevar en el trans-
porte de almendras, consejos a los
agricultores y diversas consultas
de los agricultores. Se dieron una
serie de consejos de autoprotec-
ción y necesidad de colaboración
destinada a la campaña de la al-
mendra 2014.
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Su Majestad el Rey Felipe VI ha acepta-
do presidir el comité de honor del Con-
greso Internacional de Turismo Rural y
Naturaleza que organiza la Diputación
de Granada a través del Patronato Pro-
vincial de Turismo entre los días 26 y 28
de noviembre de 2014. Así lo ha comu-
nicado el jefe de la Casa del Rey, Jaime
Alfonsín, al presidente de la Diputación
Provincial de Granada, Sebastián Pérez,
que ha mostrado su “más profunda gra-
titud” por el hecho de que éste sea el pri-
mer congreso de cuyo comité de honor
acepta ser presidente Don Felipe desde
que es Jefe de Estado. El carácter inter-
nacional de este encuentro, que anali-
zará la situación del turismo rural en An-

dalucía pero también en otras latitudes
como América Latina, se ve realzado con
la incorporación de Felipe VI a la presi-
dencia de su comité de honor. El en-
cuentro, con sedes en Granada y Guadix,
reunirá a especialistas de todo el mundo
para analizar los nuevos retos de este seg-
mento turístico en continuo crecimien-
to desde hace años. 
Los trabajos comenzarán el miércoles 26
de noviembre en el Palacio de Exposi-
ciones y Congresos de Granada con las
sesiones sobre la contribución del turis-
mo a la sostenibilidad del medio rural, la
gestión pública del turismo rural y su co-
operación con las empresas, y la forma-
ción en el turismo rural como base para
la calidad, la innovación y la eficiencia.
El jueves 27 de noviembre por la tarde

las sesiones se trasladarán a la sede de En-
turna en Guadix donde se seguirá pro-
fundizando en el turismo rural y de na-
turaleza en Andalucía. 
Los trabajos finalizarán en el Palacio de
Congresos de Granada el viernes 28 de
noviembre con la presentación de las po-
nencias sobre innovación y TICS para la
competitividad del turismo rural, y la de-
manda de turismo rural en un entorno
globalizado, cambiante y competitivo (es-
trategias de captación de clientes). 
En todas estas sesiones representantes de
los ámbitos universitario y empresarial
de países como Francia, Portugal, Méxi-
co, Chile, Ecuador o Brasil, además de
España, compartirán sus conocimientos
y experiencias en una cita clave para el
futuro del turismo rural.

TURISMO Congreso

Felipe VI estará en el Congreso Internacional de Turismo Rural 
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TORCUATO FANDILA RAMÓN UBRIC

FESTEJOS Feria y Fiestas de Guadix 2014

Numeroso público asistió al pregón de Feria.

La concentración de motos antiguas, un clásico.

A.P.

La pública de las fiestas volvió a ser un clásico.

G.P.

Las exposiciones también han estado presentes.

TORCUATO FANDILA

Santiago Pérez López pronunció el pregón de Feria.

La Feria de Guadix llega a su fin
REDACCIÓN
GUADIX

La Feria y Fiestas de Guadix 2014
llega a su fin hoy. Han sido seis
días donde se han organizado ac-
tividades para todos los públicos
y donde la feria del mediodía ha
vuelto a convertirse en la gran pro-
tagonista.
Unas 200 motos de época abrie-
ron de manera extraoficial la fe-
ria de Guadix, en una mañana bas-
tante soleada. Este domingo 31
de agosto tenía lugar la XIX Con-

centración de motos antiguas y re-
corrido por las calles de la ciudad.
La concentración, que es todo un
clásico en la antesala de la feria ac-
citana, partía a las diez de la maña-
na desde el Parque Municipal Pe-
dro Antonio de Alarcón.
Por otro lado, las artistas Carmen
López y Maritina Delgado expo-
nen en la sala Jacinto Rega de la
Fundación Julio Visconti. La
muestra divide la sala en dos par-
tes, correspondiendo cada una de
ellas a una selección de obras de

cada una de las autoras. A pesar
de tener estilos diferentes, ambas
comparten una idea muy similar
de esta manifestación artística. La
exposición estará abierta hasta el
próximo 15 de septiembre de lu-
nes a viernes en horario de siete
de la tarde a diez de la noche.  La
sala de exposiciones de la Oficina
de Turismo de Guadix sigue abier-
ta a artistas y accitanos y de la co-
marca con la exposición “Dando
vida” del joven artista autodidac-
ta Ventura Hernández. Este veci-

no de Alcudia centra buena par-
te de su obra en trabajos sobre ma-
terial reciclado a los que da una
nueva vida, de ahí el título de la
muestra, aunque también expo-
ne algunos dibujos y pinturas, así
como fotografías trabajadas con
retoque digital. La exposición
podrá verse hasta el próximo 15
de septiembre de lunes a viernes
de cuatro y media de la tarde a
ocho.
El pregón de la Feria, a cargo de
Santiago Pérez López y que contó

con la presencia de diversas au-
toridades como el presidente de
la Diputación de Granada, Se-
bastián Pérez; el presidente del
PP de Andalucía, Juan Manuel
Moreno Bonilla; el delegado de
la Junta Higinio Almagro; El obis-
po de Guadix, Ginés García
Beltrán, entre otros.
La pública de las fiestas del miér-
coles, los conciertos, el teatro, mu-
sicales y las carrozas y fuegos arti-
ficiales de esta noche, son otros
de los acontecimientos.
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Acercarnos a nuestro rico entor-
no natural para conocerlo, amar-
lo, respetarlo y hacer de él un re-
curso para el disfrute de todos
como seña de nuestra identidad
es uno de los objetivos del Pro-
grama +Biodiversidad puesto en
marcha por el Ayuntamiento de
Guadix a través de su área de Me-
dio Ambiente y con la redacción
del biólogo José Antonio Garri-
do.
Para la consecución de ese obje-
tivo se vienen desarrollando en
los últimos meses diferentes acti-
vidades, presentaciones y accio-
nes concretas. 
Una de ellas es el impulso del
curso de verano "Biodiversidad y
Conservación en la Hoya de Gua-
dix-Baza" del Centro Mediterrá-
neo de la Universidad de Grana-
da que se imparte en nuestra ciu-
dad entre el 8 y el 12 de septiem-
bre.
Desde el consistorio accitano se
anima a tomar parte en él y se re-
cuerda que el Ayuntamiento ha
dispuesto 25 becas de matrícula
para realizarlo.
Toda la información sobre el cur-
so, el Programa+Biodiversidad
Guadix y las becas-matrícula se
puede encontrar en el siguiente
blog: http://biodiversidadguadix.
blogspot.com.es/
Podrán acceder a estas becas los
parados o las personas matricula-
das en la Universidad granadina
en ciclos de grado medio o supe-
rior. 
Los Cursos de Verano del Centro
Mediterráneo de la Universidad
de Granada en Guadix
El pasado mes de julio se cele-
braba el primero de los tres Cur-

sos de Verano programados por
el Centro Mediterráneo de la
UGR en nuestra ciudad, centra-
do en “Archivística”. Ahora en sep-
tiembre, entre el 8 y el 12 de ese
mes, se celebrarán otros dos: el ya
citado curso “Biodiversidad y Con-
servación en la Hoya de Guadix-
Baza”, para el que se contemplan
25 becas; y el curso “Género y Sa-
lud”, para el que se han previsto
5.

do para reconocimiento de cré-
ditos ECTS.
Para conocer con detalle el con-
tenido de cada uno de los cursos,
sus directores y el personal do-
cente se puede consultar además
la web del Centro Mediterráneo
de la Universidad de Granada
www.centromediterraneo.com o
bien dirigirse al área de Cultura y
Educación del Ayuntamiento de
Guadix.

El Programa +Biodiversidad del
Ayuntamiento de Guadix invita a
acercarse a la biodiversidad de la
Hoya de Guadix-Baza 

FORMACIÓN Cursos de verano de la UGR

G.P.

El programa de Biodiversidad cobra especial importancia en los cursos del Centro Mediterráneo.

REDACCIÓN
PROVINCIA

La red pública de puntos de
encuentro familiar (PEF) de
la Junta ha atendido a 373 me-
nores en la provincia de Gra-
nada, según un balance de este
servicio dependiente de la Con-
sejería de Justicia e Interior que
cuenta con diez dispositivos
que prestan servicio en las ca-
pitales de las ocho provincias
andaluzas y en las ciudades de
Algeciras y Marbella.
El PEF de Granada ha trami-
tado un total de 273 expe-
dientes relacionados con los
menores y sus familiares du-
rante el pasado año y en torno
al 18% de las actuaciones están
relacionadas con órdenes de
protección de víctimas de vio-
lencia de género, que afectan
directamente al 20% de los me-
nores atendidos.
Desde su creación en 2009, este
servicio de la Junta ha atendi-
do a más de 10.000 menores
de edad en toda Andalucía, en
su mayoría con menos de 10
años.  En este periodo, el 32%
de los servicios prestados por
los PEF están relacionados con
órdenes de protección de mu-
jeres víctimas de violencia de
género que afectan directa-
mente al 35% de los menores
atendidos. En cuanto a la mo-
dalidad de regímenes de visi-
tas, el 36% de las actuaciones
corresponden a entregas y re-
cogidas con pernocta, el 33%
a visitas tuteladas, el 22% a en-
tregas recogidas sin pernocta
y el 9% a visitas no tuteladas.
Los puntos de encuentro fa-
miliar ofrecen un espacio idó-
neo y neutral para garantizar
el cumplimiento de los regí-
menes de visitas, comunicación
y estancia de lo menores con
sus progenitores o familiares
que no dispongan de su cus-
todia de acuerdo con lo esta-
blecido en una resolución ju-
dicial.

El Punto de Encuentro
Familiar de la Junta ha
atendido a más de 373
menores en 2013 en la
provincia de Granada

ATENCIÓN

REDACCIÓN
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El equipo especializado en medio am-
biente de la Unidad de Policía adscri-
ta a la Comunidad Autónoma ha es-
clarecido el 73% de los incendios fo-
restales que investigó durante los siete
primeros meses de 2014 en la provin-
cia de Granada, al haber resuelto 11 de
los 15 en los que ha intervenido, según
el balance de las actuaciones de este
cuerpo dependiente de la Consejería
de Justicia e Interior.
En la lucha contra los siniestros fores-
tales, este equipo policial de medio am-
biente, integrado por 76 agentes en
toda la comunidad, ha realizado entre
enero y julio un total de 87 inspeccio-
nes en esta provincia, a consecuencia

de lo cual han levantado 8 actas de de-
nuncia por vulneración de la norma-
tiva vigente en esta materia y puesto a
disposición judicial a 13 personas. 
Además, el equipo de medio ambien-
te de la Policía lleva a cabo otras ta-reas
para la conservación del patrimonio
natural de la provincia, como son la
preservación de la flora y la fauna pro-
tegida, la vigilancia de un correcto apro-
vechamiento de los recursos forestales
y la persecución de los vertidos u otro
tipo de episodios contaminantes. 
En este campo, la Policía adscrita a
la Junta ha denunciado a 39 personas
por vertidos ilegales en esta provincia
y a otras 8 por vulneración de la pro-
tección de especies y recursos natura-
les.

Para llevar a cabo todas estas labores
de seguridad, investigación, preven-
ción y protección del medio ambien-
te, los agentes recorrieron durante los
siete primeros meses de este año 37.280
kilómetros, identificaron a 397 perso-
nas y controlaron 70 vehículos.
El trabajo que realiza el equipo de me-
dio ambiente de la Unidad de Policía
adscrita se enmarca dentro de la polí-
tica de coordinación y colaboración
con la Consejería de Agricultura, Pes-
ca y Medio Ambiente y con el disposi-
tivo del Plan Infoca para la prevención
y extinción de incendios, así como con
otros cuerpos y fuerzas de seguridad y
de emergencia como la Guardia Civil,
Policía Nacional y Local, Bomberos y
Protección Civil.

La Policía adscrita a la Junta ha esclarecido el 73% de los
incendios forestales que ha investigado este año en Granada

BALANCE Incendios forestales

Los interesados en solicitarlas u
obtener más información sobre las
mismas pueden dirigirse al área de
Educación y Cultura del Ayunta-
miento de Guadix que hay en las
dependencias municipales sitas
junto al Teatro Mira de Amescua.
Como en ediciones anteriores, los
cursos son convalidables por cré-
ditos de libre configuración y está
pendiente de aprobación por la
Escuela Internacional de Posgra-
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La Diputación Provincial está
invirtiendo este año 19,8 millones
de euros en el arreglo y mejora de
las carreteras provinciales grana-
dinas. Ello es posible gracias al
plan extraordinario de inversio-
nes en las carreteras de la provin-
cia presentado hoy por la diputa-
da delegada de Economía, Fo-
mento y Contratación, Inmacu-
lada Hernández, que dejará in-
versiones este año por 6 millones
de euros que se suman a los 4 mi-
llones ya previstos en el presu-
puesto de 2014.

Estas inversiones se hacen “a
pulmón” y “gracias a una gestión
económica planificada hasta el
milímetro”, ha indicado hoy la di-
putada de Economía, Fomento y
Contratación, Inmaculada
Hernández, en una rueda de
prensa en la que ha resaltado que
“es la primera vez en la historia de
la Diputación de Granada” que se
procede a la inversión de 10 mi-
llones de euros en las carreteras
provinciales con fondos propios
de la Diputación a lo que
“tenemos que sumar las carrete-
ras que se van a realizar con fi-
nanciación de la Unión Europea”
a cargo del Fondo Europeo de De-
sarrollo Regional (FEDER) que
deja 9,8 millones de euros en las
carreteras de la provincia dentro
de proyectos que finalizan tam-
bién este año.

En el plan extraordinario de 6
millones de euros se han incluido
proyectos en todas las comarcas
granadinas como es el caso del en-
sanche y mejora de dos kilóme-
tros de la carretera provincial GR-
4105 entre Polícar y Beas de Gua-
dix con un presupuesto de
784.000 euros. Para el refuerzo de
firme de la carretera provincial
GR-5400 entre la A-4154 a la altu-
ra de Ventorros de San José y Al-
garinejo se destinan 199.479 eu-

red de carreteras de la provincia
a estos efectos: Baza-Huéscar, Gua-
dix-Marquesado, Montes Orien-
tales, Montes Occidentales, Alha-
ma-Valle de Lecrín, Alpujarra Nor-
te, Granada, y Alpujarra Sur-Cos-
ta.

Se trata de “corregir los des-
perfectos que puedan surgir con
las primeras tormentas” con obras
como la contención de despren-
dimientos de laderas con escolle-
ras o muros de hormigón, ha ex-
plicado Hernández para quien
“tan importante es abrir carrete-
ras nuevas, desdoblarlas y refor-
zar el firme como conservar las
que ya tenemos y que están en
buen estado”. 

En cuanto a los proyectos que
se desarrollan con financiación
FEDER, que también se irán ter-
minando de ejecutar durante este
año, están el refuerzo de firme de
la GR-3305 entre Granada y Vegas
del Genil, de la GR-3304 entre Ar-
milla y el Puente de los Vados, y
de la GR-3209 entre Granada (A-
395) y Dílar, entre otros proyec-
tos, como el de la carretera GR-
3424 entre Los Guájares y Pinos
del Valle.

La diputada de Economía, Fo-
mento y Contratación, ha aboga-
do por “que una persona tenga la
misma calidad de vida indepen-
dientemente del municipio en
que viva” en referencia a la im-
portancia de una buena política
de carreteras más allá de que estén
“en la Alpujarra, en la Costa o en
el interior”.

“Los vecinos necesitan tener
cuanto menos unas vías provin-
ciales adecuadas por motivos de
seguridad” y también “porque el
desarrollo económico y social, y
la generación de empleo y rique-
za, no es compatible con unas ma-
las carreteras” siendo “impensa-
ble que una industria se instale y
se expanda si no hay unas buenas
vías de comunicación”.

ros, mientras que para la variante
entre Polopos y Castillo de Baños
se presupuestan 111.048 euros por
deslizamientos. Están incluidas
también la terminación de la cir-
cunvalación de Chauchina, el re-
fuerzo de firme en la GR-5209 en-
tre Puntalón y Ventillas, la repa-
ración del terraplén en la GR-5400
(Zagra), el refuerzo de firme de
la GR-3106 entre Diezma y Darro
y el tramo entre la Venta del Em-
palme a Venta del Chaleco en la
GR-5202 en Murtas, localidad en

la que ya se ha arreglado la travesía
que mejorará también su cone-
xión con Turón.

También están incluidos los
proyectos para el acerado e ilu-
minación de la travesía de Beli-
cena (GR-3313), y el refuerzo de
firme en la GR-6101 a Villanueva
de las Torres así como el de la GR-
3311 de Cúllar Vega a Gabia Gran-
de. En su gran mayoría son pro-
yectos en licitación, a los que se
unen otros en redacción, en eje-
cución o ya ejecutadas como la in-

tervención en Puerto Málaga, en
Algarinejo, donde se corrigió el
deslizamiento de la GR-6400.

Hay intervenciones “previstas
en todas las comarcas de Grana-
da, en todas las carreteras donde
hacía falta”, ha indicado la dipu-
tada Inmaculada Hernández.

Así mismo, se ha reforzado el
presupuesto original previsto para
la conservación extraordinaria de
carreteras con una partida de unos
300.000 euros para cada una de
las ocho zonas en que se divide la

La Diputación ejecuta la mayor inversión
de su historia en carreteras provinciales 

INVERSIONES Carreteras provinciales

AGENCIA.

La Diputada dio a conocer las inversiones que se llevarán a cabo.

REDACCIÓN
COMARCA

El Parque de las Ciencias cum-
ple este curso académico 20 años
de apoyo al sector educativo. Y
para celebrarlo ha diseñado un
amplio programa didáctico que
está llegando esta semana a más
de 9.500 centros educativos de An-
dalucía, Madrid, Murcia y Bada-
joz a través de la campaña de di-
fusión que el museo realiza cada
año con el inicio del curso esco-
lar. En esta edición, la oferta edu-
cativa contará con novedades
como la creación de la figura del
‘Centro educativo Asociado al Par-
que de las Ciencias’, una acredi-
tación que reconoce la implica-
ción con la innovación y las bue-

nas prácticas educativas así como
la inquietud por la ciencia, y su-
pondrá una serie de beneficios y
de interacción especial entre los
centros y el Parque de las Cien-
cias.

El fomento del bilingüismo y la
promoción de vocaciones cientí-
ficas son otras de las principales
líneas de actuación para este año.
A través de programas como el au-
diovisual ‘El Universo de Escher’,
la participación en proyectos Co-
menius o la organización de al-
gunos talleres y actividades en
inglés se ofrecerán herramientas
para aprender este idioma. Habrá
iniciativas específicas para im-
pulsar vocaciones como ‘Investi-
gación en el Aula’, en la que los

estudiantes podrán presentar sus
trabajos científicos, en esta oca-
sión dedicados a la luz para cele-
brar el Año Internacional de la
Luz, declarado por la UNESCO
en 2015.

Las nuevas exposiciones tem-
porales complementarán los co-
nocimientos adquiridos en disci-
plinas tan diversas como la histo-
ria, la antropología o la biología.
‘Momias. Testigos del pasado’; ‘Sa-
nidad Militar Española’; ‘Mujeres
en Bioquímica y Biología Mole-
cular: Galería de retratos’ y ‘Mó-
leculas de la vida’ son algunas de
las muestras que estarán en car-
telera durante el curso 2014-2015
y en las que se ofrecen talleres
didácticos para todas las edades.

Y a partir de diciembre los estu-
diantes y docentes podrán asistir
en directo a la construcción de
una gran maqueta del Titanic a
escala, un proceso que se prolon-
gará durante 6 meses.

A esto se suma el programa ‘Mi-
croexposiciones itinerantes’, se
trata de exposiciones científicas
pequeño formato diseñadas para
viajar por los centros escolares.
‘Terremotos, ¿estás preparado?’;
‘Faraday. Una vida al servicio de
la ciencia y la comunidad’; ‘Cien-
cia y realidad. De la percepción al
conocimiento’ y ‘Expediciones
científicas. Una mirada compro-
metida’ son las producciones que
se ofertan en la actualidad.

Y entre las actividades especia-

les estarán la celebración del 20
aniversario del museo con pro-
puestas especiales como confe-
rencias, ensayos-conciertos, en-
cuentros con científicos, etc. y con
la organización de la XVIII Feria
de la Ciencia. 

Para apoyar al profesorado a
preparar la visita se mantiene el
programa “Martes de profesores”.
Este permite a los docentes visitar
previamente el museo sin coste al-
guno y conocer los recursos e ins-
talaciones del museo en compañía
del equipo del Departamento de
Educación.La visita previa del pro-
fesor es recomendable. Tras ella,
es posible realizar una selección
de contenidos y diseñar un reco-
rrido a medida para los alumnos. 

El Parque de las Ciencias celebra este curso 2014-2015 su 20 aniversario
con un amplio programa de actividades para los centros educativos 

PROGRAMA Parque de las Ciencias
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RAMÓN UBRIC
LA PEZA

Todo un éxito y van ya cuatro años
de recreación de un hecho histó-
rico para el pueblo de La Peza. El
fuego contra los franceses y el gran
cañón fueron dos de los protago-
nistas de la recreación del alcalde
carbonero en una tarde soleada y
que acompañó a una fiesta que va
camino de convertirse en  Interés
Turístico de Andalucía. No en
vano, este año todos los vecinos y
vecinas de La Peza, municipio de
unos 1.400 habitantes, recrearon
el alcalde carbonero que ya se hi-
ciera con mucho éxito en 2010,
cuando se cumplían 200 años y
también en 2012 y 2013. Como
era de esperar, La Peza recibió la
visita de cientos de turistas que,
cámara en mano y con cierto mie-
do por los continuos “cañonazos”,
no quisieron perderse tan singu-
lar evento y fotografiarse con los
enemigos, los franceses. 
La historia cuenta que el alcalde
de la localidad, Manuel Atienza,
levantó al pueblo en armas en
cuanto conoció la aproximación
del ejército galo a La Peza, pro-
cedentes de Guadix. El munici-
pio contaba tan sólo con un cañón
en el que se introdujo toda la mu-
nición posible y tras la explosión,
murieron numerosos soldados

franceses. La resistencia duró
poco tiempo y, finalmente, Ma-
nuel Atienza, al ver la proximidad
de la rendición, se tiró al barran-
co conocido como el Tajo de Ba-
rruecos. La respuesta de los veci-
nos y turistas ante esta recreación
histórica y cultural es enorme y sin
duda, merece la pena visitar la lo-
calidad en este día tan especial
para los lapeceños.
Todo el pueblo se echó a la calle
para, entre ropajes y utillería pro-
pios de principios del siglo XIX,
y sobre todo mucho ambiente fes-
tivo, recrear la batalla del Alcalde
Carbonero tal y como la retratara
Pedro Antonio de Alarcón. El mu-
nicipio de La Peza recrea este re-
lato que para sus habitantes es seña
de identidad, transmitido en la
mayoría de los  casos oralmente.
Todos los vecinos de La Peza co-
nocen y recrean a través de la emo-
ción  un momento de nuestra his-
toria. Hombres y mujeres valien-
tes defendieron su pueblo, y re-
cordarlo supone una fiesta total.
La participación e implicación de
los vecinos impresiona por su ge-
nerosidad y sirve como punto de
interés para la comarca y la pro-
vincia y como dinamización social
y cultural del municipio.
La recreación comenzó a las diez
de la mañana del sábado con el

dieron aviso de la llegada de los
franceses, tras lo cual el Alcalde-
Carbonero llamó desde el balcón
del Ayuntamiento al grito de “¡La-
pezanos! ¡Todo el que pueda lu-
char que me acompañe… Y cada
uno a su puesto!”.
Tras este primer acto denomina-
do El pueblo, tiene  lugar La
bendición cuando todos junto
al alcalde se dirigieron al campo
de batalla. El tercer acto era el
denominado La batalla. En la
Huerta del Pañero el cañón esta-
ba preparado y el pueblo esperó
la señal. Hubo escaramuzas de ata-
que y retroceso, el pueblo se divi-
dió y se abrió fuego con los fusi-
lamientos y raptos. Este hecho lo
conmemoró la Asociación Caeci-
lia y la Asociación H. C. General
Reding en el año 2010, en cola-
boración con los voluntarios de la
Batalla de Bailén que hicieron de
malos franceses. Hace unos
200 años los vecinos del pueblo
capitaneados por el “Alcalde-Car-
bonero” emboscaron a las
tropas francesas derrotándolas y
cerrándoles el paso a Granada por
el Camino Real. Este acto de va-
lentía popular y sus ingeniosos mé-
todos de guerrilla fueron inmor-
talizados por Pedro Antonio de
Alarcón en sus “Historietas Na-
cionales”.

LA PEZA Recreación histórica

Recreación del Alcalde Carbonero.

Cientos de lapeceños batallaron contra los
franceses en el Alcalde Carbonero
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prólogo Preparando la batalla en
el que las mujeres aprovisionan
las inmediaciones de la Iglesia de
Nuestra Señora de la Anunciación
como hospital de campaña, con
juegos y canciones infantiles.
A las once de la mañana se hizo la
salida a la sierra para la recreación
de las escenas costumbristas. Fue
a las seis de la tarde, cuando el pre-
gonero, junto con el al aguacil y
los tamborileros, invitaron a to-
dos los vecinos a acudir a la plaza
del Ayuntamiento. Dieron co-
mienzo desde los Cañillos, los pa-

sacalles de Manuel Atienza, el Al-
calde Carbonero que plantó cara
a las tropas francesas de Napoleón
en 1810.
El Ayuntamiento de La Peza pro-
movió como novedad este año un
cortometraje, que se proyectó en
la plaza al final de la recreación,
en el que queda reflejado el epí-
logo de esta batalla apuntado por
Pedro Antonio de Alarcón en El
carbonero alcalde, su narración
del hecho histórico.
A las siete los hombres y mujeres
de confianza de Manuel Atienza



Las dos caras de la moneda

Pablo Iglesias, junto al resto de dirigentes de Podemos, tras su pasada victoria en las europeas.

Se caldea el panorama político. Bueno, para ser preciso ya se caldeó cuando irrumpió con fuerza ganadora
el partido al que nadie daba un euro por él. Pero claro, estamos a la vuelta de la gran cita electoral y el
ambiente ya no está caldeado, empieza a hervir. Preparémonos para el embite.

LA CARA por Jairo García Jaramillo

Ojalá sean lo que
parecen

Pablo Iglesias, líder de Podemos, insiste en que no quiere quedarse en mera
anécdota, sino llegar al poder para cambiar las cosas, que falta hace. Y aunque
aún no ha hecho historia, a nadie ha dejado indiferente desde su campanada hace
unos meses en la adocenada arena política nacional. Nada más que por remover
las estancadas aguas de “la casta”, como ellos la denominan, el fenómeno ya
merecería ser saludado. Que algunos periodistas y políticos conservadores hayan
recurrido a la mentira y al insulto fácil contra ellos confirma, además, que algo
están haciendo bien. Hasta el exdirigente socialista Felipe González ha terminado
de retratarse al tachar sus propuestas de “utopía regresiva”. Quién lo ha visto y
quién lo ve. Para muchos el éxito de Podemos es puramente mediático, olvidando
que los demás partidos disponen, como mínimo, de un espacio publicitario fijo en
televisión llamado telediario; en todo caso, llevamos décadas anunciando que la
próxima revolución será televisada. También los acusan de populistas, de no tener
programa sino quimeras, de haberles sobrevenido el respaldo electoral sin estar
organizados, de que no tienen caras identificables. Incluso a esta España siempre
vieja y ceñuda le molesta que sean jóvenes, preparados y un poco insolentes. Pero
1.300.000 votos y cinco eurodiputados ponen nervioso a cualquiera y el gobierno
popular ya ha puesto en marcha su enésima cacicada: tratar de mantener las
alcaldías mediante una reforma exprés de la ley electoral, la que ya se conoce
como ley anti-Podemos. En fin, resulten o no la mejor opción política, bienvenidos.
Ojalá sean lo que parecen.

LA CRUZ por Alvaro Iranzo

¿Podremos?

La vida me ha enseñado a base de golpes, a no fiarme de la bondad de los
desconocidos. He aprendido que la chica más guapa del bar siempre se va con
otro, que los buenos sólo ganan en el cine y que los finales felices son para las
novelas malas. Por eso soy uno de tantos que ha dejado de creer en política:
demasiadas traiciones, demasiadas mentiras. Cuando veo/leo/oigo a Pablo
Iglesias, una parte de mí quiere creerlo. Por necesidad. Cuando habla de “la
casta”, de regeneración democrática, de devolverle al pueblo el poder… ¿quién
en su sano juico no va a estar de acuerdo? Pero entonces recuerdo aquel eslogan
que los socialistas empuñaron como un fusil cargado de esperanza, en el 82: “Por
el cambio”, decían. Luego vino aquello de “OTAN, de entrada no” y así nos dieron
la primera en la frente. La primera de muchas. Esa es la miserable condición
humana, el poder corrompe. Por eso, aunque coincida, salvo alguna pequeña
salvedad, con el discurso de Podemos, y a pesar de que me parecen un soplo de
aire fresco, me duele escribir esto. Tal vez ellos sean la última bala que nos queda
en la recámara y sería un varapalo terrible pegarnos un tiro en el pie. Ojalá
“podamos”, sería señal de que en este país aún queda esperanza, aunque yo
tenga poca fe en los modernos salvadores de la patria, en los nuevos mesías, en
los revolucionarios con pistolas de fogueo.
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rantía y calidad en todos sus servicios.
Cuál es el secreto de tener un mercado tan am-
plio de clientes fidelizados ¿porqué confían en la
marca? ¿por qué confían plenamente en la fami-
lia Barrocal, para comprar su vehículo o para la
revisión pertinente del mismo?
— Aunque ya lo he adelantado anteriormen-
te, nosotros aportamos servicio, experiencia
etc… y por parte de Renault-Dacia, la garantía
de una marca consolidada.
¿Y a los potenciales clientes que todavía no se han
decidido por el utilitario que quieren adquirir,
cual es el consejo que les podríais ofrecer para
que acierten en su elección? 
— La garantía de una gran marca, un equipo
humano y profesional que satisfacerán todas
sus necesidades.
¿Cuál es la misión de la empresa? ¿cuál es su vi-
sión de futuro?
— La misión principal de cualquier empresa
es satisfacer las necesidades del cliente actual
y potencia, y desde el punto de vista personal,
como empresarios, consolidarnos en la zona
y conseguir que Renault-Dacia se convierta en
líder comarcal.
Háblemos un poco de la marca Renault. ¿Qué re-
presenta la marca Renault en el mercado de au-
tomóviles español?
— Sin recurrir a engorrosos números y es-
tadísticas, Renault-Dacia, son marcas líderes
del mercado automovilístico Español.
¿Cuál es la relación calidad-precio de la marca?
—Les invitamos a que visiten nuestras insta-
laciones y puedan comprobar personalmen-
te el producto y servicios que disponemos.
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Sin lugar a dudas, la marca Re-
nault, marca de referencia en
la venta de vehículos nuevos
y de ocasión, no podía estar
ausente en Guadix y Comar-
ca. Tras algún tiempo ausen-

te, la familia Barrocal ehijos, se hace car-
go de la misma, para colocar a la mar-
ca, en el lugar que le corresponde en el
mercado de venta de vehículos en Gua-
dix y Comarca. Para conocer de prime-
ra mano, detalles de la familia y su dila-
tada trayectoria en el mundo del au-
tomóvil, tenemos el privilegio de poder
hablar con ellos, para que nos comen-
ten de primera mano los pormenores y
detalles de ésta familia, su experiencia
en el mundo del automóvil y que pue-
den aportar a los clientes de la marca en
la Ciudad de Guadix y Comarca. 
¿Quién es la familia Barrocal y cuál es su re-
corrido en el mundo del automóvil, en es-
pecial su experiencia y trayectoria con la
marca Renault?
— Somos una familia originaria de Oria
(Almería), emigrantes a Barcelona don-
de nos iniciamos  en el mundo del au-
tomóvil, regresando a Baza en el año
1982, Y haciéndonos responsables de la
marca Renault en 1987. En resumen
una familia vinculada a la automoción
desde siempre.
¿Quiénes forman el equipo profesional y
humano de la empresa?

— Lo iniciaron mis padres y continua-
mos mi hermano José y yo, siendo, en
la actualidad, nosotros los que admi-
nistramos el negocio. Con respecto al
personal, contamos con un equipo co-
mercial compuesto por tres personas,
administrativo compuesto por 2 perso-
nas, y en taller siete compañeros.
Me imagino que con el excelente equipo
que formáis, los proyectos se realizan con
más ilusión y se llevan a cabo con solven-
cia ¿porqué apostáis tanto en vuestro equi-
po de profesionales?
— Apostamos porque afortunadamen-
te cada uno estamos especializados en
nuestro departamento, y como buen
equipo, nos apoyamos unos a otros, para
llevar a buen fin nuestros proyectos.
Renault, marca de referencia en la venta
de automóviles en el mercado español, ha
estado un poco ausente en Guadix y Co-
marca. ¿Cómo surgió la oportunidad de ha-
cerse con el concesionario de la marca en
Guadix?
— Tras el problema de la concesión en
Granada, Jaén se hizo cargo de la zona,
dándonos la oportunidad de gestionar
la comarca de Guadix, la consideramos
una oportunidad de negocio, y acepta-
mos.
Que puede aportar la familia Barrocal a los
clientes fieles de la marca que ahora tie-
nen un concesionario Renault a su disposi-
ción y que tienen un vehículo Renault?

Grupo Barrocal
trae de nuevo
Renault a la
comarca de

Guadix

Servicios, experiencia y garantía de una marca consolidada en el mercado nacional e internacional

La familia Barrocal ha hecho realidad la respuesta a una necesidad comarcal: un concesionario Renault de nuevo en Guadix

EMPRESAS
GRUPO
BARROCAL

Renault vuelve a Guadix / Gracias a la familia Barrocal la marca automovilística Renault
vuelve a tener presencia en nuestra comarca. Una marca muy ligada al devenir del
desarrollo económico de la ciudad y que se hacia necesaria contar con ella de nuevo. La

— La familia Barrocal podemos aportar nues-
tra experiencia de muchos años en el mundo
del automóvil, las ganas de trabajar y crear tra-
bajo en la zona. El otro 50% lo aporta Renault-
Dacia siendo una marca de referencia, ga-



familia Barrocal, en un esfuerzo emprendedor,  se
rodea de un nutrido grupo de profesionales para
ofrecer una amplia y selecta gama de automóviles ,

prestaciones  y servicios acorde con los nuevos
tiempos. Una apuesta que seguro que contará con
el respaldo de los usuarios. Por Vicente Vera
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La presencia de Renault se hacia necesaria en la comarca accitana: prestaciones profesionales de calidad al servicio de las necesidades del cliente

La familia Barrocal ha sabido rodearse de un  grupo de personas de gran valía profesional para las delegaciones de Guadix y Baza.

Y no solamente vendéis  coches nue-
vos o de ocasión, sino también
ofrecéis una amplia gama de servi-
cios. Nos podéis hablar un poco de
estos. ¿por qué representan un va-
lor añadido para el cliente? ¿y por
qué se llevan los clientes una sensa-
ción tan agradable al recibirlos? 
— Efectivamente, en nuestras ins-
talaciones disponen de todo lo
que el vehículo y cliente necesi-
tan, sin necesitad de largos des-
plazamientos y todo realizado por
un equipo de profesionales espe-
cializado.
Vivimos tiempos de cambios impor-
tantes, donde las empresas y
los clientes se tienen que adaptar a
los vertiginosos vaivenes del mer-
cado en general. ¿Con qué valores
se adapta la empresa a éstos cam-
bios del entorno nacional e interna-
cional?
— Cada cliente tiene una deter-
minada necesidad y lo positivo que
ofrece Renault-Dacia, es que con
su amplia gama de vehículos, sin
duda encontrará el que más se
adapte a sus necesidades. Res-
pecto a las novedades, decir que
Renault-Dacia es una marca diná-
mica que constantemente inno-
va en el lanzamiento de nuevos
modelos, claro ejemplo de ello es
la apuesta por el vehículo 100%
eléctricos.



REDACCIÓN
GUADIX

El Grupo Socialista de la Diputa-
ción Provincial de Granada ha acu-
sado a la Administración provin-
cial gobernada por el Partido Po-
pular de "paralizar" el funciona-
miento de la Escuela Internacio-
nal de Turismo Rural a lo largo de
todo este año.
En una nota, el Grupo Socialista
ha explicado que la "suspensión"
del funcionamiento y de toda la
oferta formativa de este centro,
ubicado en Guadix (Granada) y
considerado un "referente por la
calidad" de los talleres y cursos
ofrecidos, "se produce precisa-
mente en el momento y el año en
el que el equipo presidido por Se-
bastián Pérez anunció como de-
finitivo para su consolidación".
Así lo ha señalado la diputada so-
cialista Antonia María Anteque-
ra, quien ha trasladado su preo-
cupación por esta situación y ha
urgido al diputado de Turismo,
Francisco Tarifa, a que explique
las razones de la "inactividad" en
la Escuela durante los ochos me-
ses.
Desde el Grupo Socialista "no pue-
den entender" que siendo una de
las "prioridades" del Patronato de
Turismo, "se haya desatendido el
correcto funcionamiento de la Es-
cuela Internacional de Turismo
de esta forma. 
Según ha indicado Antequera, la
propia página web de la Escuela
"no está actualizada y los pocos
cursos que se ofertan han sido
aparcados 'sine die'", por lo que
la diputada ha reprochado al go-
bierno de la administración pro-
vincial "que no haya ofrecido ex-
plicación alguna sobre el cese de
la actividad a los propios ayunta-
mientos, que ya tampoco cuentan
con la posibilidad de ofertar cur-
sos propios de turismo tras ser eli-
minado ese programa en la con-
certación 2014-2015".
Antequera ha recordado que la
creación de la Escuela Interna-
cional de Turismo Rural fue el
"anuncio estrella" del presidente
de la Diputación, Sebastián Pérez,
en la entrega de los Premios de
Turismo de 2011, que se celebra-
ron en la localidad granadina de
Guadix.
El proyecto, que incluía la adap-
tación de un edificio en la Azuca-
rera de Guadix cedido por el
Ayuntamiento accitano, se puso
en finalmente en marcha en 2012
en unas dependencias dentro del
edificio del Grupo de Desarrollo
Rural de Guadix, "no respon-
diendo a las grandes expectativas
que se habían generado", ha seña-
lado Antequera.
La diputada socialista ha recor-
dado que su grupo "apoyó esta so-
lución provisional ante la necesi-
dad de formación específica en
materia de turismo rural que exis-
te en la provincia, así como de tu-
tela y asesoramiento a las empre-

Nueva polémica en torno a
la Escuela de Turismo Rural

POLÉMICA Turismo

REDACCIÓN
COMUNIDAD

Jóvenes andaluces participa-
ron a partir del pasado viernes
día 22 en el parque natural Sie-
rra Nevada (zona de Almería)
un campo de voluntariado am-
biental organizado por la Con-
sejería de Medio Ambiente
y Ordenación del Territorio
para la conservación de la fau-
na de este espacio natural pro-
tegido.
Para ello, los voluntarios reali-
zaron actuaciones que fueron
encaminadas a mejorar los cua-
tro puntos de reproducción de
anfibios, fabricación e instala-
ción de cajas nido para aves y
murciélagos, creación de un
punto de avituallamiento para
las mariposas durante sus mi-
graciones y a concienciar y sen-
sibilizar a la población sobre el
calentamiento global, en con-
creto sobre sus causas, efectos
y posibles soluciones.
Los participantes, con edades
comprendidas entre los 18 y 35
años, realizaron también ac-
ciones formativas sobre edu-
cación ambiental y actividades
recreativas y socioculturales
que incluyen propuestas de
ocio y tiempo libre.
Con esta iniciativa, que se ce-
lebró hasta el próximo día 31
de agosto, la Junta continúa
una nueva edición de los cam-
pos de voluntariado que este
año se va a celebrar también
en el parque natural Sierra
de Huétor, con el fin de con-
tribuir a la conservación y me-
jora de estos espacios protegi-
dos.
En esta ocasión los participan-
tes realizaron actuaciones en-
caminadas a la protección de
la flora y fauna, la defensa del
medio forestal, el diseño y cons-
trucción de uso público y la re-
cuperación del patrimonio
histórico-etnológico.
Estos campos se enmarcan en
el Programa de Voluntariado
Am-biental de la Junta de An-
dalucía, dirigido a voluntarios
a través de entidades, asocia-
ciones y organizaciones cons-
tituidas legalmente y sin áni-
mo de lucro, cuya actuación se
circunscriba a todo el territo-
rio andaluz y cuyos objetivos se
centren en  la educación am-
biental, en la conservación del
medio ambiente y de los re-
cursos naturales o en la pro-
moción ambiental y cultural
del medio rural.

Jóvenes
andaluces
participarán
en Sierra
Nevada en un
campo de
voluntariado
para la
conservación
de la fauna

MEDIO AMBIENTE

sas, siempre sin perder de vista el proyec-
to original".
Antequera ha criticado la "irresponsabili-
dad" del diputado de Turismo y del presi-
dente de la institución por su "indolencia"
después de la inversión que se ha realiza-
do para poner en valor el proyecto y de las
"expectativas" creadas entre el sector. "Fran-
cisco Tarifa tendrá que explicar por qué no
está cumpliendo con lo que anunció a prin-
cipios de año en cuanto al incremento de
las actuaciones formativas y las plazas ofer-
tadas para 2014", ha apostillado Anteque-
ra.
La representante socialista, quien ha re-
cordado que a finales de este año se va a ce-
lebrar el I Congreso de Turismo Rural, ha
instado al diputado de Turismo a que "aban-
done el relax y se ponga a trabajar de in-
mediato para poner en marcha el plan for-
mativo de este año y potenciar el destino
Granada".
La Escuela de Turismo Rural continúa con
su oferta formativa tras su adaptación a la
ley de administración local
La Escuela Internacional de Turismo Ru-
ral (Enturna) no se encuentra paralizada
“antes al contrario, no hemos dejado de
trabajar para la adaptación de su funcio-
namiento a las nuevas competencias de la
Diputación en la materia tras la entrada en
vigor de la ley de reforma de la adminis-
tración local”. 
Así lo ha explicado el diputado delegado
de Turismo, Francisco Tarifa, ante las crí-
ticas de la oposición socialista que ha cali-
ficado de “demagógicas” además de ser
“una rabieta ante la buena marcha de un
proyecto que es estratégico para la comar-
ca de Guadix y toda la provincia, que tie-
nen en el turismo rural uno de los sectores
con más potencial económico de cara al
futuro”.
“El área de Turismo no ha sido la única que
ha tenido que adaptar su funcionamiento
tras la entrada en vigor de la Ley 27/2013

de racionalización y sostenibilidad de la ad-
ministración local”, ha indicado Francisco
Tarifa que ha señalado que el equipo de
Gobierno de la Diputación “ha trabajado
sin pausa en la adecuación de la estructu-
ra de la Escuela Internacional de Turismo
Rural, para la que no hemos contado en
ningún momento con el apoyo de la Jun-
ta de Andalucía, a la nueva realidad nor-
mativa”.
Una vez adaptada a estos requisitos
legales, la Escuela Internacional de
Turismo Rural tiene ya diseñadas su pro-
gramación y actividad docente desde sep-
tiembre hasta final del año 2014 “como co-
nocen a la perfección los diputados socia-
listas ya que este proceso ha tenido que pa-
sar por el pleno de la Corporación Pro-
vincial”.
“Hay que trabajar en el marco de nuestras
competencias y organizar los cursos, como
no puede ser de otra forma, conforme a
ley”, ha concluido el diputado de Turismo
que ha reseñado que “parece que la opo-
sición no tiene otra cosa mejor que hacer
que atacar a esta Escuela de Turismo Ru-
ral sobre la que no se cierne ningún tipo
de incertidumbre, como a algunos sin duda
les gustaría” siendo un proyecto “que ha
funcionado bien, funciona bien, y seguirá
funcionando bien”.
En su primer año de actividad, los alum-
nos de Enturna, una iniciativa inédita que
ha suscitado el interés de entidades loca-
les y profesionales de dentro y fuera de Es-
paña, otorgaron un 9,68 sobre diez de va-
loración global a la formación recibida: un
total de 19 actuaciones, con 397 horas lec-
tivas, en las que participaron 622 estu-
diantes. El 49 por ciento de los participan-
tes tenían estudios universitarios, el 26 por
ciento estudios de secundaria y el once por
ciento el graduado escolar. Respecto a su
situación laboral, el 32 por ciento eran pa-
rados, el 21 por ciento autónomos y el 34
por ciento asalariados.
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Diputado
delegado de
Turismo,
Francisco
Tarifa.
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Los técnicos de las organizacio-
nes sin ánimo de lucro de Adicae
Granada, Asociación de Amas de
Casa, Consumidores y Usuarios
de Granada Al-Ándalus, Facua
Granada, Unión de Consumido-
res Europeos Euroconsumo, y
Unión de Consumidores de Gra-
nada UCA-UCE serán los encar-
gados de atender los cuarenta
puntos de atención al consumi-
dor con los que la Diputación
cuenta en toda la provincia. 
Los responsables de estas asocia-
ciones han firmado con el presi-
dente de la Institución Provincial,
Sebastián Pérez, un convenio de
colaboración en virtud del cual se
impulsan puntos de información
al consumidor en Algarinejo, Al-
hendín, Cájar, Carchuna-Cala-
honda, Castril, Chauchina, Chi-
meneas, Churriana de la Vega,
Cortes de Baza, Cuevas del Cam-
po, Cúllar Vega, Deifontes, Dílar,
Dúrcal, Fuente Vaqueros, Gual-
chos-Castell de Ferro, Güéjar Sie-
rra, Güevéjar, Huéneja, Huétor
Tájar, Iznalloz, Jayena, Láchar,
Lanjarón, la mancomunidad de
municipios de la Alpujarra, Mo-
nachil, Montefrío, Montejícar, Ór-
giva, Otívar, Padul, La Peza, Po-
lopos-La Mamola, Puebla de Don
Fadrique, Purullena, Salobreña,
Ugíjar, El Valle, Vegas del Genil y
Vélez de Benaudalla.
“Intentamos poder el año que vie-
ne seguir aumentando los puntos
de información”, ha afirmado Se-
bastián Pérez tras la firma del con-
venio que será dado a conocer a
los 169 municipios de la provin-
cia. Se trata de que “cualquier ciu-
dadano de la provincia de Gra-
nada que tenga un problema o
haya sufrido algún tipo de abuso
en materia económica se pueda
ver salvaguardado por estas aso-
ciaciones de consumidores y, des-

de luego, apoyado por su Diputa-
ción”, ha añadido el presidente.
Según Sebastián Pérez, esta pro-
puesta “viene a enriquecer lo que
en estos momentos nos están re-
clamando los ciudadanos, una ma-
yor cercanía a sus problemas y un
lugar donde rápidamente tengan
reacción para sus denuncias” de
cara a los órganos competentes.
La defensa de los consumidores
y usuarios tiene que ser garanti-
zada por los poderes públicos que
promoverán su información y edu-
cación como tales, según consta
en el convenio. Las diputaciones
tienen encomendada esta función
además del apoyo de los consu-
midores, y el fomento, divulga-
ción y, en su caso, gestión del sis-
tema arbitral de consumo en co-
laboración con la Administración
del Estado y la comunidad autó-
noma.
El diputado delegado de Asisten-
cia a Municipios y Consumo, José
Antonio González Alcalá, ha in-
dicado que la fórmula del conve-
nio, en vez de los contratos que se
venían formalizando con estas en-
tidades, se ha realizado en virtud
de la nueva legislación. Dicho con-
venio incide también en que “para
el cumplimiento de las previsio-
nes legales señaladas, en los mu-
nicipios que lo solicitan, la Dipu-
tación viene estableciendo pun-
tos de información al consumidor
dentro del objetivo general de do-
tar de uniformidad al ejercicio de
los legítimos derechos e intereses
de todos los ciudadanos de la pro-
vincia de Granada”.
Así, prosigue el texto, “en mate-
ria de Consumo, se intenta co-
rregir los desequilibrios munici-
pales acercando la administración
a la ciudadanía, y llevando a cabo
tareas de información, asesora-
miento, gestión de consultas, que-
jas, reclamaciones y solicitudes de
arbitraje”. “Van a ser la voz y en

cierto modo la reclamación
personal de la Diputación en
todos los municipios a favor de
los consumidores”, ha indica-
do a este respecto el diputado
de Asistencia a Municipios y
Consumo que ha aludido a que
los vecinos se enfrentan en mu-
chas ocasiones a “problemas
que muchas veces se convier-
ten en eternos” pero “cuando
se ven desasistidos ahí está la
Diputación”.
Esta atención es esencial, ha
añadido José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, sobre todo en los
pueblos más pequeños. Para la
cobertura de estos puntos de
información al consumidor es
vital la posibilidad de disponer
de los técnicos de las asocia-
ciones. El nuevo convenio
entró en vigor el 1 de julio es-
tando contemplada la prórro-
ga para el año 2015. 
El convenio encomienda a las
asociaciones Adicae, Al-Ánda-
lus, Facua, Euroconsumo y
UCA-UCE las actuaciones per-
tinentes de información y ase-
soramiento en materia de con-
sumo a todas las personas que
acudan a los puntos de infor-
mación al consumidor; gestión
personalizada de consulta, que-
jas, reclamaciones y denuncias;
actuaciones de mediación para
la resolución de conflictos en-
tre consumidores y usuarios;
divulgación y fomento del Sis-
tema Arbitral de Consumo y,
en su caso, elevación a instan-
cia de las partes interesadas de
solicitud de arbitraje a la Jun-
ta Arbitral de Consumo de la
Diputación.
Además, están encargadas de
facilitar documentación téc-
nica y jurídica sobre temas de
consumo en materias como te-
lefonía, seguros, vivienda o tex-
tiles.

La Diputación refuerza
la atención a los
consumidores 

ATENCIÓN AL CONSUMIDOR Cuarenta puntos de información
G.P.

Firma de los convenios.
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El Programa de Refuerzo, Orien-
tación y Acompañamiento, co-
nocido como PROA, es una ini-
ciativa de la Junta de Andalucía,
concebida como un conjunto de
actuaciones dirigidas a alcanzar
el éxito escolar y mejorar el gra-
do de adquisición de las compe-
tencias básicas por parte del alum-
nado con necesidades específicas
de apoyo educativo por precisar
acciones de carácter compensa-
torio, así como conseguir un ni-
vel adecuado de uso del español
como lengua vehicular en el caso
del alumnado extranjero.
La delegada territorial de Educa-
ción, Cultura y Deporte, Ana Gá-
mez, ha valorado muy positiva-
mente estos  programas “que con-
tribuyen a alcanzar la equidad y
la igualdad de oportunidades, que
son los pilares básicos de la edu-
cación”, ya que, “gracias a ellos, se
potencia el proceso de transfor-
mación social implícito en la edu-
cación”.
Gámez ha detallado que “este pro-
grama ha tenido una importante
incidencia en los buenos resulta-
dos académicos del alumnado en
riesgo de exclusión social, que ha
accedido de forma exitosa a la
Educación Secundaria Obligato-
ria en un 92 por ciento, gracias al
acompañamiento escolar que fa-
cilita la realización diaria de tare-
as, la mejora de la autonomía y la
obtención de los objetivos gene-
rales de etapa”.
En total han sido 161 los centros
de Educación Primaria y Secun-
daria participantes en estos Pro-
gramas de Acompañamiento, en
los que se ha atendido a más de
6000 alumnos y alumnas con la
colaboración de 363 profesores y
profesoras y 291 mentores.
La mayoría de los escolares parti-
cipantes en este programa lo ha-
cen en la modalidad de Acom-
pañamiento Escolar, con refuer-
zos extraescolares con los que se
persigue compensar los desfases

existentes en los niveles de logro
de las competencias básicas, es-
pecialmente comunicación
lingüística y en el razonamiento
matemático. De esta manera, el
acompañamiento escolar se con-
cibe como una medida favorece-
dora del éxito escolar, así como
una importante vía para la pre-
vención del absentismo y el aban-
dono escolar temprano en el que
se prioriza la atención al alumna-
do con necesidades específicas de
apoyo educativo que precisa ac-
ciones de carácter compensato-
rio por proceder de un entorno
social desfavorecido.
El PROA también incluye una mo-
dalidad domiciliaria, dirigida a
posibilitar la continuidad del pro-
ceso educativo a aquel alumnado
de entre 6 a 16 años que presen-
te necesidades específicas de apo-
yo educativo por razón de enfer-
medad y que, por prescripción
médica, no pueda asistir a su cen-
tro educativo durante un periodo
prolongado de tiempo.
“Es, por tanto,  un gran recurso
para facilitar que aquellos  alum-
nos y alumnas  que no pueden asis-
tir a su centro por motivos de sa-
lud puedan seguir el currículo  de
su grupo de referencia”, ha ex-
plicado Gámez que detalló que
esta modalidad, que atendió el pa-
sado curso a 20 escolares de la pro-
vincia, también permite  acceder
a localidades más dispersas ge-
ográficamente que otro modo
serían difíciles de atender.
El alumnado de origen extranje-
ro que presenta dificultades para
la comprensión y uso del del es-
pañol como lengua vehicular tam-
bién es atendido por los Progra-
mas de Refuerzo, Orientación y
Acompañamiento, mediante ac-
tividades específicas para el apren-
dizaje de la lengua y el desarrollo
de hábitos de trabajo que permi-
tan mejorar los rendimientos
académicos del alumnado. Du-
rante el pasado curso, se atendió
a 163 alumnos y alumnas de la pro-
vincia de Granada.

Los programas de
acompañamiento escolar
facilitan al alumnado en
riesgo social alcanzar el
nivel de Secundaria 
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En los últimos días, la alcaldesa ac-
cidental, Mª Carmen Alcalá , ha
realizado una serie de visitas a
aquellas zonas de la ciudad con
mayor afluencia de visitantes du-
rante la época estival y en ellas ha
constatado la importancia que tie-
ne la colaboración del sector de
restauración para ofrecer una bue-
na imagen de ciudad. Por ello, in-
siste en recordar al sector la ne-
cesidad de habilitar útiles básicos

y complementarios en sus esta-
blecimientos (principalmente pa-
peleras) para evitar el depósito de
residuos y restos sólidos por par-
te de sus clientes en las zonas no
habilitadas para ello. Asimismo,
hace un llamamiento a la colabo-
ración ciudadana “porque es im-
portante reflexionar sobre la ima-
gen que damos si arrojamos los
residuos al suelo, con el consi-
guiente daño que además se ge-
nera hacia nuestro medio am-
biente”, termina. 

Llamamiento para
ofrecer buena imagen

LIMPIEZA Consejos
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Los inquilinos del parque de vi-
viendas públicas de la Junta de An-
dalucía optan ya a las ayudas al al-
quiler destinadas a familias espe-
cialmente vulnerables puestas en
marcha por la Consejería de Fo-
mento y Vivienda. La Agencia de
Vivienda y Rehabilitación de An-
dalucía (AVRA, antigua EPSA) ha
firmado el convenio para acogerse
a la línea de Ayudas al Alquiler
para Personas Inquilinas en Si-
tuación de Especial Vulnerabili-
dad, lanzada en julio por la Con-
sejería que dirige Elena Cortés
con una dotación presupuestaria
de 4,3 millones de euros. Además
de AVRA ya se han adherido 14
municipios de Málaga, Cádiz, Cór-
doba, Huelva y Sevilla. “Nuestro
objetivo es paliar las carencias de
las familias residentes en las vi-
viendas públicas, en muchas oca-
siones con graves problemas de
desempleo y falta de ingresos”, ha
señalado Fernando Herrera, di-
rector general de AVRA.
Esta iniciativa establece como re-
quisito que las administraciones
que gestionan las viviendas don-
de residen los inquilinos rubri-
quen un acuerdo con la Conse-
jería para convertirse en agentes
colaboradores y poder así solici-
tar y destinar estas subvenciones
a las personas con necesidad ha-
bitacional acreditada. Una vez ob-
tenida la condición de entidad co-
laboradora, estas administracio-
nes tienen de plazo hasta el pró-
ximo 1 de octubre para solicitar
las ayudas, orientadas a atender a
familias en situación de especial
vulnerabilidad con ingresos infe-
riores a 1,5 veces el IPREM (Indi-
cador Público de Rentas de Efec-
tos Múltiples) -unos 11.200 euros
netos-, que tienen dificultades

para el abono del arrendamien-
to. Esta subvención garantiza que
el esfuerzo económico de los in-
quilinos para pagar las rentas no
supere el 25% de sus ingresos fa-
miliares. Además de este requisi-
to económico, los receptores de-
berán disponer de un informe,
emitido por los servicios sociales
correspondientes, donde se re-
fleje la situación de especial vul-
nerabilidad en relación con su
composición familiar, la necesi-
dad de vivienda, los ingresos per-
cibidos, así como otras especiales
circunstancias que deban tener-
se en cuenta. Los miembros de la
unidad familiar no podrán dis-
poner de la titularidad o un de-
recho real de uso sobre ninguna
otra vivienda y no tener relación
de parentesco de primer o se-
gundo grado de consanguinidad
o afinidad con la persona arren-
dadora del inmueble, que tam-
poco podrá ser su socio o partíci-
pe. La subvención solicitada de-
berá contribuir al pago de las men-
sualidades correspondientes al
año 2014, incluso en el caso de los
contratos de arrendamiento ya
existentes con anterioridad a la
entrada en vigor de esta convo-
catoria.
El nuevo programa de la Conse-
jería que dirige Elena Cortés está
financiado con fondos autonó-
micos y se crea ante la demora del
Gobierno central para firmar el
convenio de colaboración que im-
plica el desarrollo del Plan Esta-
tal de fomento del alquiler de vi-
viendas, la rehabilitación edifica-
toria y la regeneración y renova-
ción urbana 2013-2016, que per-
mitiría disponer en la comunidad
de fondos estatales para el fo-
mento del alquiler. 
Escasos ingresos
Con independencia de otras lí-

neas de ayudas al alquiler que se
pongan en marcha a partir de la
rúbrica de dicho convenio, la Con-
sejería de Fomento y Vivienda ha
desarrollado esta convocatoria
con el fin de atender a las familias
con limitados recursos, a quienes
se garantiza el derecho humano
a una vivienda digna a través del
alquiler asequible. En Andalucía,
el 95% de las personas deman-
dantes de vivienda tienen ingre-
sos inferiores a 2,5 veces el IPREM
-unos 18.600 euros netos- y el 60%,
inferiores a una vez el IPREM -no
más de 7.450 euros-, lo que cons-
tata las elevadas dificultades, por
tanto, para el acceso al mercado
libre del alquiler.
Pero además, este programa de
subvenciones contribuye a com-
batir el stock de viviendas prote-
gidas que aún se encuentran vacías
en la comunidad autónoma, ya
que permite a las entidades pú-
blicas que mantienen viviendas
cerradas sacarlas al mercado en
alquiler social, en tanto que es la
Consejería, a través de estas ayu-
das, la que completaría la dife-
rencia entre la renta estipulada y
lo que el inquilino en situación de
especial vulnerabilidad puede pa-
gar. Igualmente, con esta medida
se logra erradicar los desahucios
en parques públicos de Andalucía
pertenecientes a ayuntamientos
o entes instrumentales por moti-
vos de impago de alquiler, ya que
las subvenciones van destinadas a
sufragar esas rentas.
Las administraciones públicas, los
entes instrumentales dependien-
tes de ellas y las personas jurídicas
públicas con competencias en ma-
teria de vivienda, así como las en-
tidades inscritas en el Registro de
Asociaciones de Andalucía que
cuenten con declaración de utili-
dad pública podrán funcionar

como entidades colaboradoras,
siempre que tengan una bolsa de
viviendas en alquiler de gestión
propia destinadas a familias en si-
tuación de especial vulnerabili-
dad. Igualmente, deberán contar
con los medios informáticos ne-
cesarios para la tramitación de es-
tas ayudas a través del Registro Te-
lemático Único de la Junta.
Serán dichas entidades colabora-
doras las que informen sobre el
cumplimiento de los requisitos de
las personas solicitantes y presen-
ten en su nombre la petición de
ayudas, previa puntuación de sus
condiciones y las de su unidad fa-
miliar a través de los medios y for-
mularios facilitados por la Con-
sejería de Fomento y Vivienda.
Una vez obtenida la resolución de
ayuda, las entidades colaborado-
ras descontarán el importe de la
renta mensual  y, en su caso, el res-
to de la cantidad correspondien-
te para que el importe que efecti-
vamente la persona destinataria
de la ayuda no supere el 25% de
sus ingresos. 
Dignificación del parque público
Fernando Herrera, director ge-
neral de AVRA, ha recordado que
la Agencia desarrolla otras medi-
das con el mismo objetivo de mi-
tigar la difícil situación económi-
ca de las familias residentes en las
viviendas públicas, caso de la mi-
noración o aplazamiento de las
rentas y el alquiler compensado
por trabajos comunitarios, entre
otras. “AVRA gestiona más de
80.000 viviendas, en las que esta-
mos realizando un programa de
intervención física y social sin pre-
cedentes, con una tarea que com-
bina la rehabilitación y la eficien-
cia energética con los programas
de integración social y creación
de comunidad”, ha concluido He-
rrera.

La Junta ayuda al pago del
alquiler a las familias vulnerables 

AYUDAS Alquiler

G.P.

Consejera de Fomento y Vivienda, Elena Cortés.
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El Instituto Andaluz de la Mu-
jer (IAM) ha atendido duran-
te el primer semestre del año
a 764 menores en su Servicio
de Atención Psicológica a Hi-
jas e Hijos de Mujeres Víctimas
de Violencia de Género, un
programa que el IAM presta
desde 2009 a través de la aso-
ciación Acción Social por la
Igualdad, y que tiene como ob-
jetivo mejorar el bienestar psi-
cosocial y atender las necesi-
dades socioeducativas de los
hijos e hijas, de entre 6 y
17 años, de las mujeres que
sufren o han sufrido violencia
por parte de su pareja o ex pa-
reja, y que son también vícti-
mas directas del maltrato ma-
chista.
El programa, que hasta 2013
se prestaba en los centros pro-
vinciales del IAM, ubicados en
las capitales, ha ampliado este
año su cobertura, acercándo-
lo a las zonas más alejadas y con
mayor demanda de atención,
ahorrando tiempo y costes de
desplazamiento a las personas
usuarias. Dicha ampliación ha
permitido llegar a 116 meno-
res de 17 municipios andalu-
ces, que se suman a los 648 me-
nores atendidos en los centros
provinciales.
La mejora del servicio respon-
de al compromiso de la Junta
de Andalucía con el manteni-
miento de las políticas de igual-
dad y del sistema integral de
atención a las víctimas, en un
contexto nacional de recortes
sociales que está mermando la
atención social y, en conse-
cuencia, el bienestar social de
las poblaciones del ámbito ru-
ral.
Frente a ello, la Junta mantie-
ne su apuesta por la atención
a la ciudadanía, y especial-
mente a las víctimas de violen-
cia de género, con nuevos ser-
vicios que se adapten a las ne-
cesidades detectadas y que me-
joren la cercanía, eficacia y ca-
lidad de dicha atención. 
La atención psicológica a hijos
e hijas de víctimas de violencia
de género pretende aumentar
la autoestima, resolver con-
flictos psicológicos derivados
de su situación, potenciar ac-
titudes y comportamientos
empáticos, así como eliminar
los estereotipos y prejuicios de
género.
Con respecto a las madres, se
les enseña a identificar señales
de alarma previas a la repro-
ducción de conductas violen-
tas por parte de los menores, a
mejorar las relaciones entre
madre e hijo/a y a orientar so-
bre las pautas educativas más
adecuadas dada la edad evo-
lutiva de los menores.

El IAM ha
ofrecido atención
psicológica
durante el primer
semestre a 764
menores víctimas
de violencia de
género 

IAM
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Termino esta serie de viajes, inten-
tando acercarnos al gran viaje pen-
diente, el viaje que podemos hacer
cada uno, cuando tengamos un poco
de calma y voluntad, y nos situemos
en el lugar y en la hora adecuada para
descubrir el gran secreto de nuestra
vida. No se trata de comerse el coco,
ni enfrentarse con uno mismo, que
ya estamos cansados de pelear tan-
tas veces con el vecino y con nuestros
pensamientos, con nuestras frustra-
ciones y debilidades. Se trata de ir
más allá. Porque: “No necesitamos
viajar a países lejanos para disfrutar
del cielo azul. Hasta el aire que res-
piramos puede ser una fuente de fe-
licidad” ( Thich Nhat Hanh- 1926…)

El viaje al interior, siempre apla-
zado…No sólo vamos a hablar, pen-
sar y sufrir por la política, la economía
o el fútbol…Queremos, en definiti-
va, ser felices y tener buenas expe-
riencias. Buscando experiencias fe-
lices, podemos caer en la bebida. El
vino puede ayudar, acompañar en
un momento dado. En pequeñas do-
sis es un buen caldo. En grandes do-
sis tiene tanto peligro como cualquier
otra bebida alcohólica. De otras dro-
gas, no voy a hablar. No las conozco
y dan más problemas que consuelo.
Entonces,  ¿a qué me refiero?
Sabemos lo que es la relajación. En
verano o en fin de semana es más fá-

cil. Horas sin estrés, sin tensión, in-
tentando disfrutar de nuestra afición
preferida. Pues, además de la relaja-
ción, viene la meditación, de la que
diría es una asignatura pendiente.
Sobre ello se puede hablar mucho,
yo voy a hacer una pequeña aporta-
ción para este viaje especial. 
Cuando hay una inquietud espiri-
tual, en el sentido que sea, hemos de
darnos cuenta de que las religiones
conocidas, primero, no tienen el mo-
nopolio de la espiritualidad. Segun-
do, nos han llenado la cabeza de ri-
tos, dogmas y costumbres, y se olvi-
dan lo principal. 
Para entender la meditación, hay que
mirar, otra vez a Oriente. Aprender
de los maestros orientales. Algunos
dirán, si ya tuvimos los místicos San

Juan de la Cruz y Sta. Teresa, del si-
glo XVI, pero pueden parecer refe-
rencias lejanas. Hemos de mirar y
aprender de nuevo de Oriente, no
solo a la hora de comprar su mo-
dernos móviles o televisores de últi-
ma tecnología, también son maes-
tros en el conocimiento interior, de
las técnicas diversas que se derivan
de las escuelas de yoga, de las gran-
des tradiciones, y que los psicólogos
actuales, como Daniel Goleman, etc.
están  adaptando al mundo occi-
dental.
Ocurre que el mundo occidental, y
hablo  en general, se está consu-
miendo por el consumismo irracio-
nal y el materialismo. La religión cató-
lica no tiene teología inteligible o
atractiva para muchos, se mantiene

básicamente por su acción asisten-
cial y solidaria. Nos queda abrir de
nuevo la mirada a Oriente, donde
conocen los estados alterados de con-
ciencia, sin el recurso de las drogas. 
No se trata de buscar otra religión,
ni de aprender ritos exóticos.
La meditación conocida a través del
zazen, se veía complicada y difícil
puesto que se basaba en pasar mu-
chas horas en posturas difíciles, y con
mucha disciplina.  Actualmente, y a
través de las adaptaciones que ha di-
vulgado el maestro Osho, la medi-
tación se puede alcanzar en diversos
momentos por técnicas sencillas.
Solo conviene  mantener la espalda
recta.
Pero veamos qué nos dicen los ma-
estros. Para Pablo D´Ors,  sacerdote
católico, “meditar es hacer silencio,
permanecer en el centro”. Para el
maestro oriental Osho, “a Oriente
pertenece la principal fuente de la
ciencia que puede transformar nues-
tras vidas internas”. Entrando en ma-
teria, la meditación es, en esencia,
el arte de ser consciente, de darse
cuenta de lo que sucede en tu inte-
rior y a tu alrededor. Hay muchos
métodos para aprender a ser cons-
ciente.  Por último, para Jack Korn-
field, doctor en psicología clínica, e
introductor del budismo en Occi-
dente: “Meditar significa contem-
plar de un modo amable y bonda-
doso nuestra vida y descubrir la ma-
nera de despertar y liberar-
nos...Meditar es descubrir nuevas po-
sibilidades y despertar la capacidad
de vivir de un modo más sabio, amo-
roso, compasivo y pleno”.

José María Molas 
PUEDE PONERSE EN CONTACTO A
TRAVÉS DE
JMMOLASTRES@HOTMAIL.COM

Viaje al interior o el gran viaje pendiente

VIAJAR ES UN PLACER

Tribunas

J

Mandala, “la expresión psicológica de la totalidad del ser”, Carl G.Jung

Esperando las lluvias
de otoño

S
e supone que cuando acaba la
feria se puede dar por con-
cluido el verano, al menos en
la comarca de Guadix. A par-

tir de Cascamorras ya empiezan las la-
bores típicas del otoño. Es o era, cuan-
do menos, una época de lluvias; unas
veces más copiosas que otras. Pues
hete aquí que ha llegado el momento
de las mismas y no se puede decir que
las instituciones que se suponen im-
plicadas en el tema estén cuando me-
nos dando los pasos o movimientos
precisos como para saber que se apres-
tan a intentar que haya los menos pro-
blemas posibles. Nos vienen a la ca-
beza elementos  propios del paisaje
cotidiano ya sean los imbornales o re-
jillas de alcantarilla que suelen reco-
ger las aguas de lluvia o pluviales cuan-
do no están lo suficientemente atora-
dos y los monumentos que también
suelen recoger a mansalva las aguas y
que en este caso tampoco están lo su-
ficientemente defendidos como para
ello. La iglesia del antiguo convento
de S. Francisco es monumento na-
cional, propiedad de la Iglesia dioce-
sana y como tal patrimonio para el
disfrute de todos. Quiere decir que al
menos en teoría en su mantenimien-
to y conservación están implicadas va-
rias instituciones que van desde el ám-
bito local, provincial y al regional o
autonómico  y con diversos o varios
estadios ya sea poder civil o poder ecle-
siástico o religioso. Lo curioso es que
ninguno alza la voz para proteger este
enclave patrimonial de gran valor, de
primer orden  en cuanto a valor artís-
tico y todos miran para otro lado cuan-
do no les interesa. Hay veces que lo
incluyen en sus agendas sobre todo
cuando se trata de zaherir al contrin-
cante político o institucional con tal
o cual chascarrillo pero hasta ahora
nadie asume las verdaderas responsa-
bilidades. La iglesia de S. Francisco
tiene un tejado precario que es preci-
so arreglar pues nos tememos que no
sea capaz de soportar las próximas llu-
vias y si el otoño viene lluvioso es muy
posible que se quede directamente sin
tejas en su cubierta y entonces todo
su patrimonio quede expuesto de mala
manera. No merecería que por parte
de las instituciones implicadas haya
un esfuerzo titánico en conseguir po-
nerse de acuerdo para que se dieran
los pasos oportunos y por lo menos se
pudiera hacer una intervención de ur-
gencia que salvara por lo menos el te-
jado tan precario que ahora mismo
sustenta su cubierta. Sería algo tan
sencillo como juntarse, hablar y lle-
gar al acuerdo de ponerse manos a la
obra sin más dilaciones, ni circunlo-
quios que no sea el aportar una solu-
ción que palie la situación lamenta-
ble en que este elemento de nuestro
patrimonio se encuentra.  No se, si
por suscripción popular, si por sub-
venciones oficiales, si  por destinar in-
gresos que actualmente van a otras co-
sas muy necesarias para paliar esta otra
pero que no llegue el temido momento
en que entre todos la maten, pero nin-
guno lo sea, eso si, sin salir de su par-
ticular charnaque

CHARNAQUE

Ramón Pícaro
CONTACTO EN
CHARNAQUEPICARO@
GMAIL.COM

Todos sabemos de los casos de
corrupción que asuelan el
país, los Fabra, Mata, Gurtel,
los EREs andaluces, el escán-

dalo de la formación de la Junta de
Andalucía. Los pecados veniales que
ha confesado Pujol solamente sirven
para que intuyamos sus pecados mor-
tales. Y todos intuimos que estos ca-
sos conocidos son solo la punta del
iceberg. Todos damos por supuesto
que hay más. ¿Nuestro pecado? Que
lo hemos intuido, e incluso sabido,
desde hace años. ¡Ay!, pero las cosas
iban bien y preferíamos mirar a otro
lado. Y ahora pintan bastos. Esta cla-
se política, entre otras cosas, es cul-
pable de que la mitad del sistema fi-
nanciero español, las cajas, haya que-
brado en su mayoría y desapareci-
do. Un artículo de Antón Costas hace
unos años lo declaraba el mayor
desmán financiero de nuestra his-
toria y probablemente tiene razón.

Y curiosamente aparecen artícu-
los que declaran enfáticamente que
los políticos son gente normal, con
las mismas cualidades y defectos de

la población en general. Esta sema-
na Jordi Sevilla, economista y ex mi-
nistro de Zapatero (el pobre) publi-
ca un artículo en El País con el títu-
lo de “No son extraterrestres”. Su ar-
gumento es similar al del resto de
políticos que escriben sobre este asun-
to: “Los políticos no son extraterres-
tres. He sido uno de ellos durante su-
ficiente tiempo, para saber que son
personas como los demás. Sin em-
bargo, su trabajo sí que es diferente
al del resto, …”

¡Una inmensa tontería! Tan ton-
ta que hace pensar en que preten-
den manipularnos. No es así, los polí-
ticos no son personas como las demás;
tampoco lo son los soldados de fuer-
zas especiales, ni los cirujanos, ni los
que se dedican al voluntariado, ni los
“brokers” de bolsa. Uno elige su pro-
fesión, si logra elegirla, de acuerdo
con sus cualidades y sus querencias.

Un ejemplo muy simple. El por-
centaje de hiperactivos entre los que
trabajan en mercados financieros
ante tres pantallas de ordenador es
muy, muy superior al de la población

Políticos extraterrestres
� TRIBUNA

Santiago Gallego

en general. En ese trabajo la hipe-
ractividad es una cualidad. Como,
probablemente lo es entre espías y
GEOs. Pregunte usted a cualquiera
si los cirujanos son el mismo tipo de
persona que el resto de los médicos. 

No. El político es una persona que
ha elegido libremente dedicarse a la
política, algo que no hace la inmen-
sa mayoría de la población. Más allá
de que sus motivos sean altruistas
como ayudar al país, o simplemente
que quieran forrarse a nuestra cos-
ta, o que es lo que han encontrado,
lo relevante son sus características
personales, las querencias que les ha
llevado a realizar sus motivos (al-
truistas o forrarse) precisamente en
el campo de la política y no en otro.
Recuerden aquel chiste de un hijo
que le cuenta a su padre que cuan-
do sea mayor se va a dedicar a la ex-
torsión y corrupción y su padre le pre-
gunta ¿sector público o privado?.

No. Los políticos, los honrados y
los corruptos, no son como el resto
de la población. Tienen unas carac-
terísticas personales diferentes. Como

en cualquier otra profesión.
Y luego está lo que les pasa cuan-

do llevan unos años en la política. Y
es que uno se va acostumbrando a
su entorno; a entender ciertas cos-
tumbres no muy honradas; a per-
donarlas por la “causa”. Quizás re-
cuerden ustedes al personaje prin-
cipal de la novela Las Benévolas de
Little, que trata ¿cínicamente? de
explicar como se pasa de ciudada-
no normal a asesino de las SS; o el
próximo libro de Martin Amis, Zona
de Interés; o los personajes de la Ru-
sia estanilista de Vida y Destino de
Grossman.

Permítanme confesar que si un
servidor hubiera sido político se-
guro que habría cerrado los ojos a
ciertas actividades de mis colegas,
que quizás o probablemente, habría
“pillado”. Claro, soy una persona
como el resto, susceptible a la co-
rrupción y a cosas peores, como el
resto. La diferencia es que un servi-
dor no eligió ser político; proba-
blemente por que no tengo las cua-
lidades necesarias.
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Yo, Guadix, no tengo más re-
medio que comparar la situa-
ción de nuestro casco histórico
con la de otros muchos con-
juntos no tan repletos de mo-
numentalidad como el nuestro.

Sabe el avisado lector que las
obras de la iglesia de la Magda-
lena han comenzado, para al-
bergar tanto el archivo como
las biblioteca diocesanos. No
son pocas las visitas que este im-
portante centro de cultura e his-
toria generará, aún en mayor
medida que las recibidas hasta
la fecha en unas instalaciones
mucho más elementales..., aho-
ra bien ¿qué impresión puede
llevarse el visitante, investiga-

dor o simple curioso, de un en-
torno como el de la calle Real
de Santo Domingo, cuyo esta-
do es similar al que resulta de
los bombardeos indiscrimina-
dos de Sarajevo... sin ir más le-
jos?. ¿Qué podrá pensar de Gua-
dix  alguien que conozca como
las cornisas se caen y provocan
heridas en niñas de corta edad?.
¿Cómo atreverse a cruzar las ca-
lles del barrio de Santa Ana  o
de San Miguel sin arriesgar el
físico con una audacia que en-
tra de lleno en la osadía?.

No es la primera vez, ni será
la última, que esta columna se
ocupe de la situación de nues-
tro patrimonio urbano, desde
la certeza de que la solución es
compleja, llena de matices so-
ciales, políticos, económicos,
culturales y todo el largo etcé-
tera de posibilidades y condi-
cionantes que enriquecen la va-
riopinta condición humana, en
toda la gama que le es propia.
Pero, aún así, cabe preguntar-
se porqué la ruína más com-
pleta ha llegado a enseñorear-

se de nuestros enclaves históri-
cos, más aún si tenemos en
cuenta que el turismo puede y
debe ser unos de los factores
más interesantes de nuestro fu-
turo.

No sé si las piedras que he-
mos lanzado sobre nuestros
propios tejados han sido, por
fas o por nefas, de mayor o me-
nor peso, pero el resultado es
de abandono,  devastación, y es-
tado prácticamente irrecupe-
rable.

De la calle Real, por ejemplo,
ya tan sólo queda la configura-
ción de la acera, pues el hábitat
humano es imposible, tanto
como en grandes zonas de San-
ta Ana o en la parte derecha de
la subida de San Antoñico.

Lo curioso de todo este asun-
to es que interesa a la opinión
pública, también a la publica-
da, a los políticos, a los ciuda-
danos de toda edad y a los que
viven fuera de la ciudad pero la
visitan con frecuencia... . 

Entonces, si el estado del cas-
co histórico es de interés gene-

ral, y lo es, ¿porqué su triste si-
tuación?, ¿por dónde empieza
su recuperación?, ¿cómo co-
rregir su paulatina autodemo-
lición?, ¿cómo frenar su des-
guace?.

Seguramente, Guadix no es
tanto una herencia de los abue-
los cuanto un legado para los
hijos; ahora bien, ignoro qué
será lo quede en pié de la ciu-
dad antigua si el proceso de ruí-
na sigue a esta velocidad.

Es hora de congratularnos
por la grandeza del teatro ro-
mano o por la nueva estructu-
ración de los archivos, tanto
eclasiásticos como civiles y no-
tariales de Guadix... y por ello
mismo, afianzar las ganas de re-
cuperar el más completo do-
cumento y monumento de
nuestro ser como ciudad: las ca-
lles y las plazas, los rincones y
los ámbitos irrepetibles, las
cuestas pinas y los cerros hora-
dados de humanidad.

Guadix puede y debe seguir
siendo irrepetible... en su gran-
deza, no en su abandono.

Repetidamente irrepetible, eso
—YO, GUADIX—

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

Terror y odio

E
l 16 de marzo de 2003 tuvo
lugar la recordada Cumbre
de las Azores, reunión man-
tenida por los presidentes

de Estados Unidos, España, Reino
Unido y Portugal en territorio por-
tugués.  George W. Bush, José María
Aznar, Tony Blair y José Manuel Du-
rao Barroso fueron los que se hi-
cieron la foto. Allí se acordó lanzar
un ultimátum al gobierno iraquí
dirigido entonces por Sadam Hus-
sein, que posteriormente desem-
bocó en la invasión de Irak y pos-
terior caída de Hussein. Desde en-
tonces, las acciones terroristas de
los movimientos islamistas más ra-
dicales se intensificaron come-
tiéndose atentados en varios países
occidentales y el odio se fue incre-
mentando. Decir que esa reunión
fue el detonante de todo lo que ha
venido después es discutir sobre si
la gallina antecede al huevo o vi-
ceversa. Daría mucho que hablar.
Lo que si podemos afirmar es que
los niveles de odio y animadversión
se recrudecen. El vil asesinato del
periodista James Foley a manos de
un terrorista islámico ha puesto de
relieve una vez más, que la maldad
del hombre no tiene límites. Pare-
ciera que hubiéramos retrocedido
a la revolución francesa donde la
guillotina era empleada como algo
normal. En el pasado hemos vivido
episodios similares a través de la te-
levisión cuando nos han llegado in-
formaciones de asesinatos y se-
cuestros procedentes de los cárte-
les de la droga más peligrosos en
México o algunos países de África
central. Pareciera que estamos va-
cunados ante tal barbarie. Pero, no.
Uno cuando ve semejantes imáge-
nes se le pone el pelo de punta y se
pregunta hacia donde ha evolu-
cionado el supuesto raciocinio del
ser humano. El terror y el odio si-
gue arraigado y los orígenes de los
problemas son casi siempre los mis-
mos: Las diferencias sociales, la de-
fensa del territorio y la lucha por
las ideas. En cuanto a lo primero es
bastante evidente. Toda persona
desde el momento en que nace as-
pira a vivir con una calidad de vida
digna, a trabajar, tener una familia
y una vivienda digna. Sin embargo,
esto no es posible en muchos paí-
ses ni en los propios países desa-
rrollados por la configuración del
sistema económico capitalista. El
territorio también es foco tradi-
cional de conflictos, como el con-
flicto de Oriente Medio. Pero, ¿y el
conflicto de las ideas? Ese es casi
tan absurdo como el segundo. To-
men como ejemplo una conversa-
ción acalorada entre un grupo de
personas. Muchas veces, la conver-
sación deriva hacia una discusión
porque uno o varios tratan de im-
poner su idea a los otros, y ahí apa-
rece la fricción. ¿Por qué hay que
imponer? No se trata de imponer,
sino de defender la idea con argu-
mentos sin menospreciar las ideas
contrarias. Esto que parece fácil, es
muy difícil. Mientras tanto, el odio
y el terror siguen campando a sus
anchas y nosotros somos meros es-
pectadores.

—OPINIÓN—

Francisco
Álvarez
Martínez
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PUBLICACIONES DEL SUR, SA

P
asará rápida este Feria 2014, sin lla-
mar mucho la atención. No queda-
ban recursos en la caja, para grandes
fastos. Termina la legislatura, está el

equipo de gobierno cansado, y  esta Feria
austera llega a su fin. Empezó con un pregón
con media hora de retraso, parece ser que
faltaban políticos por llegar,  y el partido del
equipo de gobierno no quiso desaprovechar
su última cita de masas con el pueblo para
que se sepa quien manda, en Guadix y Gra-
nada.  Tras el pregón detallado y pormeno-
rizado del historiador accitano Santiago Pé-
rez López, la entrega de premios y demás ac-
tuaciones anunciadas.
Felicitamos desde aquí  a la directiva y  com-
ponentes femeninas más un varón, de la
cooperativa Acci  Asistencia SCA, que reali-
za una labor muy positiva tanto en Guadix
como en los anejos atendiendo a más de dos-
cientas personas,  así como a la también im-
portante y necesaria   tarea tan significativa
especialmente en estos tiempos,  que viene
desarrollando hasta ahora Cáritas Diocesa-
na Guadix-Baza. Al cierre de esta edición,
aun quedan actuaciones importantes por
disfrutar tanto en el teatro Mira de Amez-
cua, como en la plaza de la Constitución, ac-

tuaciones gratuitas que son de agradecer y
esperamos sean o hayan sido del disfrute de
los accitanos y visitantes. Nos referimos a Da-
mon y Los Secretos. Y ya terminada la feria,
queda el plato fuerte de la  Carrera del Cas-
camorras, Fiesta declarada de Interés turís-
tico Internacional, para el martes día nue-
ve, fiesta local, que se iniciará a partir de las
18,30 horas como es habitual. El domingo
siguiente la XXX edición de la prueba de
fondo de Melocotón,  8º Media maratón Ciu-
dad de Guadix, a la que por cierto, se podría
aumentar la participación y disfrute si se in-
corporaran a los posibles senderistas en otra
ruta paralela como se hace en otras carre-
ras. Lo importante es competir los que quie-
ran y participar el máximo de  gente posi-
ble. Compaginar ambas modalidades au-
menta el número de participantes  y forta-
lece la fiesta.

Esta semana anunciamos el Congreso In-
ternacional de Turismo Rural y Naturaleza
que organiza la Diputación de Granada a
través del Patronato Provincial de Turismo
entre los días 26 y 28 de noviembre de 2014,
que va a ser presidido por el rey Felipe VI. A
pesar de las críticas que se realiza por el
PSOE, estas jornadas de potenciación y de-

sarrollo de la Escuela de Turismo Rural de-
muestra que se está realizando un buen tra-
bajo, en un sector necesitado de profesio-
nalización y renovación permanente. Todo
ello va a prestigiar y promocionar ,  que duda
cabe, tanto Granada como a Guadix.

Y ya estamos terminando el verano, cele-
brando las fiestas tradicionales de pueblos
cercanos como, Jérez del Marquesado, con
su atractiva y dura  Ruta solidaria del avión
en su quinta edición; y a la vez preparando
la vuelta al colegio, a todos los ámbitos edu-
cativos, a la normalidad laboral, y para otros,
a seguir buscando su espacio y rincón en este
competitivo mundo del trabajo. 

No podemos dejar de agradecer a los
anunciantes y colaboradores especialmen-
te en esta  semana  de Feria y Fiestas accita-
na  ya que es con su apoyo y presencia, jun-
to a los  numerosos lectores, suscriptores y
seguidores como podemos estar presentes
con nuestra aportación cultural e informa-
tiva semana tras semana.

Nosotros seguimos con nuestro abanico
de colaboradores, que siguen estrujándose
sus mejores momentos para sorprendernos
con sus trabajos de investigación, reflexión,
historia, y buen humor que no falte.

espíritu de la fiesta está muy ligado a
la rebeldía, al deseo de trasgredir la
norma -aunque sea un poquito- que
todo el mundo tiene de vez en cuan-
do. Frente a la rectitud que debe guiar
el día a día, la fiesta se ofrece como
contrapunto, como ocasión para mos-
trarse espontáneo, sin formalidades,
para bailar y cantar como a uno le pa-
rezca, para vestir diferente, para co-
mer y beber lo que no suele estar en
el menú habitual, para regresar a casa
a horarios poco usuales, para rom-
per, en definitiva, los moldes de la ru-
tina. Otros ejemplos claros son las ca-
rocas, sátiras totalmente exageradas,
y la pública de las fiestas, con sus his-
triónicos gigantes y cabezudos, con
“los zancúos”, con las charangas y su
pachanga verbenera. La fiesta con-
tiene costumbre y tradición y convi-
vencia, pero también trasgresión. 

Dejémonos, pues, contagiar por la
vidilla que llena de sentido la fiesta.
La fiesta no son los cacharros del fe-
rial ni los puestecicos de comple-
mentos ni las casetas ni las activida-
des. Es disfrutar de lo infrecuente y
hacerlo sin que nos reconozcamos
en ello. Porque también en la vida se
necesitan estos puntos de fuga. 

Fiesta

Guadix está en fiestas. Y, ¿en qué
consiste esto? ¿Qué se entiende, qué
debemos entender por ello? No es
que tengamos que colgarnos un tra-
je de fiesta ni poner cara de fiesta ni
quitarnos de la boca, aunque sea du-
rante un par de días, lo de “¡pue’toy
pa’unas fiestas!” –lamento parido al
calor del cenizo accitano-. Digamos
que, desde que se enciende la pri-
mera bombilla hasta que se cierran
las puertas de Santo Domingo tras la
llegada del Cascamorras, la tranqui-
lidad que impregna el ritmo de Gua-
dix se ve ligeramente alterada por la
fiesta. Y, ¿qué es la fiesta?, me pre-
gunto, les pregunto. 

No me refiero a la fiesta que se
monta uno con los suyos en su casa,

en su campo, sino a la fiesta en co-
munidad. Al respecto, he oído de
etnólogos y estudiosos de la fiesta
como fenómeno, que se trata de una
expresión nacida de la necesidad del
individuo de sentirse parte de un gru-
po, esto es, que la fiesta se concibe
como motivo de cohesión de grupo.
Es decir, que la gente participa en las
fiestas como manera de manifestar
su pertenencia a un colectivo. Esto
casa con la arenga que los/as prego-
neros/as dirigen a sus convecinos en
sus discursos y  con la que pretenden
llamar a la vivencia en comunidad,
defendiendo que no hay cosa que im-
porte más que el simple hecho de jun-
tarse en un ambiente distendido, le-
jano de los posibles desencuentros
que hayan podido surgir en el tra-
siego diario. 

No obstante, creo que existe otra
razón más de peso que hace que se
resistan a desaparecer las fiestas gran-
des de los pueblos -entendidos no ya
como enclave demográfico, sino
como comunidades conformadas por
individuos a los que les unen intere-
ses comunes-, pese a la tendencia a
la homogeneización de los gustos por
efecto de la globalización. Y es que el
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Pobre marinero

E
n las postrimerías de
su tiempo, desde la
orilla de su mar, creyó
ver y oír que le sonreía

una sirena. Las sirenas exis-
ten. Calafateó a su vieja
barca llamada “Ilusión”, y
la pintó de colores alegres
para que pareciera, más
joven. Y en, su barca, ma-
dera evangélica, salió en
busca de su sirena y de sus
cantos.
Y…como en la canción del
capitán pirata, que alegre
cantaba en la popa, con
Asia a un lado, al otro Eu-
ropa y allá frente Estam-
bul, la barca navegó y na-
vegó. Y con sus velas preña-
das de viento e ilusiones
estrenadas recorría el ho-
rizonte. Y llegó donde es-
taba la sirena y ella le
mostró su paraíso, sus te-
soros. Y el viejo marinero
quedo deslumbrado, nar-
cotizado, enfebrecido y
sintió, por dentro, can-
cioncillas que ya había ol-
vidado. Y la sirena le pre-
mio su esfuerzo dejándo-
se acariciar.
Y de pronto sus velas, sus
lienzos quedaron sin vien-
tos. La barca embarran-
cada sobre desierto de
mar. Acudieron sirenillas
de voces chicas que reían
y gaviotas roncas que pre-
sagiaban distancia. ¡Pobre
marinero, pobre marine-
ro! Allí en su barca, bus-
cando vientos. Las velas
quietas, la esperanza chi-
ca, la orilla lejos y sin cara-
colas para avisar.
Quieta la barca sobre mar
de estaño. Buscó los remos
para calzarlos en los esca-
lamos y alcanzar el reba-
laje pero quedaron olvi-
dados en tierra. Al viejo le
entró el miedo, la fiebre
de la soledad. Y recordó
paraísos tocados, nácares
besados y haber reposan-
do su cabeza sobre bellos
campos de pan blanco
¡¡Pobre marinero, pobre
marinero!!
Cuentan los marengos,
que la barca estaba a la de-
riva, con las velas plegadas
como murciélago muerto
en cueva lúgubre o rui-
señor muerto en alameda.
Y dicen y cuentan , que so-
bre la barca había un hom-
bre muerto y que las ga-
viotas tenían, un graznar
ronco, como grajos de mal
agüero. Y dicen y cuentan
que a la barca la mar, a cho-
rros, le entraba, por los im-
bornales.
¡¡Pobre vieja barca. Pobre
viejo marinero...!!

—DESDE LA MAR—

Fulgencio Spa
Cortés

Opinión
CASCAMORRAS

Antonio Vera ya ejerce como
Cascamorras en la que será su última
carrera al cumplir su promesa, tras el
acto de presentación.

NUEVA POLÉMICA 

El PSOE ha acusado al Gobierno de
Diputación de "paralizar" el
funcionamiento de la Escuela
Internacional de Turismo Rural. SUBE BAJA
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C
orremos días difíciles, por
dejadez o estupidez de al-
gunas ideas. El caso es que
el ambiente crispado siem-
pre va a ir en contra de al-
guien, y cuando no son los

políticos son los banqueros, y cuando
no son los cuñados son los vecinos. Pero
sobre todo, el denominador común sue-
le ser la amenaza inofensiva. Una presa
débil a la que atacar y a la que ponerle
la diana de unos dardos energúmenos,
que suelen venir sirviéndose en la feroz
crítica de la opinión pública.  
Creía que la xenofobia era un residuo
que sólo lucía en las tristes acepciones
que se filtran en la RAE, tal que apare-
ce como ‘odio, repugnancia u hostili-
dad hacia los extranjeros’. Pero última-
mente parece que está de moda, un
asunto que se subsana leyendo y viajan-
do más. ¿Pero para qué? Si cómodos
dentro de prejuicios como están, sigan
los que abanderan este pensar tan re-
pulsivo como alarmante para el siglo
que nos contempla. Sigan altaneros, pro-
nunciándose en contra de lo que no co-
nocen. Si es lo que les gusta. ¿Para qué
razonar y dialogar? Mejor imponer lo
que pensamos y obligar al que nos es-
cucha a creer que tenemos la ley de nues-
tra parte. Y alcen la voz. La estupidez se
puede decir más fuerte, pero no más cla-
ro.
Hace un tiempo me llegaron noticias
de la oleada de apoyos que les estaba ca-
yendo a ‘Amanecer Dorado’ en Grecia
(un partido nazi que viene tarde al mun-
do unos setenta años, tras la caída de Hi-
tler y el tercer Reich alemán) Las razo-
nes son curiosamente las consecuencias
del desempleo y la llegada de inmi-
grantes como puerta del país heleno a
la UE, hacinándose muchos de éstos en
barrios donde se desarrollan y aumen-
tan actividades ilegales, tomándose ley
propia susodicho partido en estos lu-
gares ante la pasividad de los gobiernos.
A lo que se puede sumar la costumbre
del machismo, la homofobia y el anti-
semitismo, por lo que comentarios de
esta índole son muy corrientes en el país
(vaya, una joya de civismo y sociedad)
A esto se suma una corriente de terro-
ristas islámicos que se dedican a acribi-
llar, acobardar y asesinar a los iraquíes
cristianos, bañándose Bagdad con la san-
gre de muchos inocentes de religión.
Creía que las cruzadas eran tema del pa-
sado. Al igual que la importancia que le
da a la diferencia religiosa. Siguiendo

por esa línea, lo mismo España debería
de hacer un llamamiento a los caballe-
ros templarios y reconquistar tierra San-
ta. Sin embargo, sin ofender ni pecar de
presuntuoso, occidente se ha empeña-
do en alzarse sobre sus cenizas e ir apren-
diendo de las derrotas. No es el caso de
Oriente Medio, que feudal, se tiende
trampas constantes e hiere de gravedad
el respeto y libertad mínimos del ser hu-
mano. Es una vergüenza y casi un ultraje
al civismo y al mundo común que culti-
vamos, que a estas alturas sabiendo las
consecuencias de los episodios prece-
dentes todavía haya noticias como esta
que tengan que darse. Está claro que el
cristianismo no es sólo fe, sino valores
de comunidad y solidaridad. Sobre esas
líneas todos tenemos sitio. Así es como
surgen las sorpresas de los interesados
que predican la libertad de culto mien-
tras no hacen nada por ayudar a las per-

sonas que están siendo perseguidas en
su misma patria. Para tener religión an-
tes hay que ser hombre, y no un animal
con balas.
Siguiendo con el asombro, otra mujer
que deja de piedra, la mariscal gorgo-
na, Marine Le Pen, hija del residuo fas-
cista de Europa, que se condecora con
ser la presidenta de un partido en Fran-
cia de extrema (y peligrosa) derecha.
Tal señora, ante los brotes de Ébola que
tuvieron lugar en África tuvo el ingenio
de señalar que: El Ébola puede solu-
cionar el problema de la inmigración
en tres meses. Justificando sus palabras
por una observación demográfica pro-
pia. ¿A dónde vamos a llegar? ¿En qué
mundo vivimos? Rodeados de genoci-
das por todas partes ¿Queda algo de sen-
satez que las crudas caras de la xenofo-
bia no hayan aniquilado? …Todo se pega
menos la hermosura, decían. Qué gran

verdad. Esa atmósfera ennegrecida ha
llegado a nosotros, y me entristece es-
cuchar a algunas personas soltar co-
mentarios, de cierta forma ingenua,
como: ‘los inmigrantes tienen la culpa
de que estemos así. Nos están quitando
el trabajo’ entre otros muchos peores
donde, como si se tratasen de kamika-
zes, con la paranoia nos olvidamos de
que son suicidas, que invierten todo, in-
cluida su vida en una esperanza de po-
der llegar, sin saber si lo van a conseguir.
Sin saber lo que merecen o merecen es-
tar. A lo que yo respondo, que como per-
sonas, no merecen menos que nadie.
Como diría Herman Hesse, cuando
odiamos a alguien, odiamos en su
imagen algo que está dentro de noso-
tros. El mundo se nos ha ido de las ma-
nos, la globalización nos queda grande.
A la vista está que, por la boca muere el
pez.

Por la boca muere el pez

“Como diría Herman Hesse, cuando odiamos a alguien, odiamos en su imagen algo que está dentro de nosotros.”

ACTUALIDAD
ARTÍCULO DE
OPINIÓN

Parece que la humanidad asiste al desmoronamiento del mundo tal como hasta ahora es
conocido. La crisis globalizada hace resurgir odios, persecuciones  y desigualdades entre
naciones, pueblos y personas.  Por Sire



Henri Bosco, el escritor francés, está
emparentado con el fundador de los
salesianos, San Juan Bosco. Nuestro

escritor, hijo del tenor Bosco, nace en Avig-
non en 1888. Tras una juventud marcada
por la I Guerra Mundial, se dedicó a la en-
señanza, comenzando sus publicaciones
en los años veinte. Falleció en 1976. 
De la numerosa producción de Henri Bos-
co -más de treinta títulos-, he tomado el li-
bro“L´enfant et la rivière”. Una mezcla de
recuerdos de infancia, canto a la naturale-
za y continuado lirismo. Una auténtica joya
para los gustadores de este tipo de litera-
tura. Los vagabundeos de un niño por las
inmediaciones de un río nos van abriendo
la puerta de un escondido paraíso. Con in-
teligencia el autor calla el nombre del río,
con lo cual este canto se convierte en el ho-
menaje y canto a todos los ríos. Desde el
comienzo la llamada de la naturaleza, a
través de la insinuante vereda, seduce y atra-
pa al lector, Traduzco:
“Los pequeños caminos me atraían espe-
cialmente. “¡Ven! ¿Me dejas que te lleve al-
gunos pasos más allá? La primera curva no
queda muy lejos. Te puedes parar junto
aquellos majuelos”. Estas llamadas me
hacían perder la cabeza. Una vez lanzado
por estos senderos que serpenteaban en-
tre setos cargados de pájaros y bayas azu-
les, ¿podía yo pararme? “
El camino lleva al río y el río, con todo su
acompañamiento -árboles, pájaros, insec-
tos y flores-, desde el comienzo, se convierte
en la encarnación de todo lo bello y car-
gado de misterio. Un instante de escalofrío
recorre el libro: 
“Sentí miedo. El lugar estaba solitario y sal-
vaje. Se oía el rugir de las aguas. ¿Quién an-
daba en la ensenada oculta, en esta playa
secreta? En frente, la isla continuaba si-
lenciosa. Su aspecto parecía amenazante.
Yo me sentía solo, débil, expuesto. Pero no

podía marcharme. Una fuerza misteriosa
me retenía en esta soledad…”
¿Habrá necesidad de algo más para atra-
par al lector? Gracias a una barca abando-
nada el protagonista logra llegar hasta la
isla. Pero, ay, su falta de pericia hace que
ésta termine destrozada. ¿Tendrá que que-
darse para siempre en la isla?
“Salté a tierra y lloré. Fue entonces cuan-
do comprendí mi situación: doscientos me-
tros de agua profunda me separaban de mi
ribera, la ribera de las tierras habitadas,”
Pasan las horas y llega la noche. Una no-
che inmensa que se refleja misteriosa en la
profundidad de las aguas. El niño en-
cuentra a otro niño y ambos, comienzan a
vivir la aventura más importante de sus vi-
das. Tras la noche, luce la aurora de un nue-
vo día. Ninguno de los dos sabe las sorpre-
sas que el amanecer les va a traer.
“Cuando abrí los ojos la aurora se insinua-
ba. Primero vi el cielo. Un cielo gris y mal-
va y sólo sobre el filo de una nube muy alta,
aparecía un poco rosa. El viento tejía, más
arriba aún, otras nubes…
Una hermosa descripción del río en el ini-
cio de la mañana, cuando con las primeras
luces del amanecer, se va despertando toda
la naturaleza: flores, pájaros, ranas, insec-
tos… Páginas cargadas de amor a la tierra
y a todos sus pobladores. Me quedo con
este delicioso nocturno. 
“Multitud de ranas croaban salvajemente.
No lejos de nosotros, cantaba una dulce
tribu de sapos.. Por todas partes, plantas
y aguas, ríos y árboles, a la caída de la no-
che, se animaban de una vida confusa y
misteriosa. Un pato chapoteaba entre
los juncos; una lechuza maullaba en un ála-
mo negro; un tejón excavaba en un mato-
rral…”
Un mundo maravilloso vedado al hombre
del asfalto. Honor y gloria al escritor que
ha sabido cantarlo como nadie. 

Henri Bosco, el pariente olvidado del santo

LITERATURA
EL ESCRITOR Y
SU OBRA

Henri Bosco está considerado hoy en día como un clásico tanto de la literatura para
adultos como de la literatura infantil y juvenil. Entre sus obras destaca, además de la que
nos ocupa hoy,  L´âne culotte y Le Mas Theótime. Texto por:  Francisco Gil Craviotto
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turas del año, en pleno mes de agosto, se nos
empieza a desvelar la corruptela de los Pujol.
De esta forma, llegaremos al inicio del «cur-
so político», a septiembre, con nuevas histo-
rias que han trascendido en agosto y que pa-
san aconsiderarse antiguas historias. Este asun-
to ya está en lo estratosférico, pues se inicia en
los 3.000 millones de euros de dinero blan-
queado, de acuerdo con la lista Falciani y con
las declaraciones tomadas a los empresarios
colaboradores. A partir de ahí, se puede lle-
gar a cifras monstruosas de desvergüenza in-
ternacional.
Esta trama de los Pujol ha durado 34 años, es
decir, es paralela al régimen del 78 y no es po-
sible que los partidos políticos de gobierno
(PP y PSOE) desconocieran tal grado de mal-
versación. Y sí que nos permite ahora enten-
der muchas cosas, como por ejemplo, la per-
fecta colaboración de los gobiernos naciona-
les en coalición con CIU, que fueron muy
fructíferos para los partidos nacionales, pues
CiU,que no exigía apenas concesiones: no
daba ningún problema en las legislaturas de
González y de Aznar. De hecho, nunca se qui-
so situar a un dirigente de CiUcomo ministro
en cualesquiera de aquellos gabinetes de go-
bierno de PP ni de PSOE.
Corrupción en el sector privado
Pues bien, si existe corrupción en el nivel polí-
tico, donde los cargos de representación ges-
tionan bienes y recursos públicos, podemos
ver que se supera el listón en la empresa pri-
vada y en el sector financiero, donde los eje-
cutivos no han de rendir cuentas al público.
Podemos adivinar y deducir que la corrupción
y la delincuencia son aún más graves. Una ci-
fra bastante grave es que las empresas del Ibex-
35 han aumentado sus beneficios un 64% des-
de que empieza la crisis.
Ante esto último, cabe preguntarse: ¿cómo es
posible que en un escenario de bajada de la
demanda interna (es decir, descenso del con-
sumo y por tanto, descenso de los ingresos de
las empresas), repito, cómo es posible que
haya más beneficios?Las empresas del Ibex-
35 controlan todos los servicios y suministros
nacionales. En el caso de las empresas de elec-
tricidad, por ejemplo, puesto que hay una cri-
sis económica global desde el 2007, se consu-
me, año tras año, menos energía. En cambio,

tanos, la enrevesada y paradójica realidad del
país y de su Jefatura de Estado; esta última,tiene
en el banquillo de acusados a una heredera
legal del otro rey, la Infanta. El asunto es úni-
co, si se ve desde la raíz: la Fiscalía, que de-
fiende al estado, ha de ejercer como abogacía
en defensa del Estado; ése es su cometido. La
acusada pertenece a la Familia Real, la cual
ostenta la Jefatura del Estado y la infanta, por
ser familiar de quien ostenta la Jefatura del Es-
tado, está siendo considerada como pertene-
ciente a la jefatura del estado y por eso, co-
rresponde, de facto, a la Fiscalía, defender a
la acusada.
La acusada, que tiene sus servicios de defen-
sa jurídicos propios, dispone también de la
defensa añadida de la Fiscalía. En definitiva,
la acusada tiene dos servicios de defensa jurí-
dica: el propio y el de la fiscalía. Dos defensas,
que además, están pagadas por el mismo pa-
gador: el contribuyente.
Por este motivo está surgiendo un juicio bas-
tante-bastante ejemplar, desde el punto de vis-
ta histórico. Dos abogados en un mismo ban-
do y un juez instruyendo el caso,… ¿es una
broma?.Es una tomadura de pelo. Como
además, tenemos un Gobierno fuerte, sabe-
mos que no le va a temblar el pulso para fir-
mar, llegado el momento, un decreto de ex-
culpación de la infanta. 
Esto último que decimos, no es una conjetu-
ra de cualquier inventor de conspiraciones,
sino que se sabe que se está trabajando en ello
desde el gobierno y la jefatura del estado, pues
es la única posibilidad de cerrar el caso. Sa-
bemos que se va a hacer un decreto de excul-
pacióny en su debido momento. También es-
tamos aprendiendo que las injusticias siguen
instruyéndose con la precisión exacta de ca-
lendario que requieren las infamias bien pre-
concebidas y ejecutadas y que han existido en
la negra versión de nuestra historia, desde el
principio de los tiempos.
Se puede deducir por tanto, que hay una agen-
da que coordinan los departamentos de co-
municación de los partidos y los negociados
de justicia, junto con las agencias de infor-
mación tipo EFE y REUTER, para avisarnos e
informarnos de que está saliendo a la luz pú-
blica otro caso de corrupción más. 
Y sin duda, es por este motivo que a estas al-

Vivimos un estado de excepción a cau-
sa de la corrupción generalizada en todo
el país: hay tantos casos de corrupción
en todo el territorio nacional, que se
pueden reconocer los cuatro puntos car-
dinales Gürtel, Campeón, ERE’s y Pu-
jol. No se descubren más casos, porque
no hay policía anticorrupción específi-
ca y los casos que han trascendido, así
lo han hecho porque alguien de dentro
de cada trama, lo ha denunciado. Aun-
que en el caso Campeón, fue distinto,
pues fue una actividad policial la que lo
descubrió, pero… ¡de forma casual! Se
encontraba la policía investigando el
tráfico de drogas y en las escuchas te-
lefónicas descubrieron toda una trama
de blanqueo de dinero de la cúpula del
PP de Galicia.
Podríamos denominar la historia re-
ciente de España como la era de la Mega-
Corrupción, donde el fraude al fisco y
la malversación son casi ubicuos. Esta-
mos llegando al máximo de manifesta-
ción del fenómeno. Pero no hemos lle-
gado aún al máximo. Puede que lo más
escandaloso hasta ahora sea la entrada
en prisión, en este mes de julio, de Jau-
me Matas, presidente autonómico de
Baleares. Cierto, está en tercer grado,
por una pena de 9 meses, pero eso agra-
va aún más la profundidad del fenó-
meno de la actual mega-corrupción.
Existen razones técnicas objetivas para
llegar a este estado excepcional. Desde
luego que sí. Esto no es fruto de la ca-
sualidad o de unos cuantos locos a los
que les da por robar. No. Por nuestra
parte, nos esforzamos en extraer algún
aprendizaje o alguna lección de entre
toda esta sinrazón. Nuestra deducción,a
través, como siempre, del análisis de
nuestro entorno local y comarcal, se con-
creta en que la corrupción es un sub-
producto de la política, cuando la polí-
tica está focalizada en los negocios y por
otro lado, la corrupción afecta a la men-
talidad del colectivo de forma severa.
Produciendo un perjuicio, debe en-
tenderse.
La corrupciónprovoca toda una serie
de escenarios y eventos injustos y desi-
guales que, cuando llegan a ser conoci-
dos por el colectivo, han de ser asimila-
dos. Puesto que los sucesos se escapan
de la lógica y puesto que la infamia pro-
duce consternación en el individuo, el
ánimo individual queda bloqueado. En-
tiéndase que el individuo ha de reco-
nocer que «esfuerzo más esfuerzo», no
es igual a «recompensa», sino que «opor-
tunidad más esfuerzo», es igual a «re-
compensa».Eso es injusto e infame.
El conseguidor o facilitador
La mayoría del público desconoce uno
de los puntos importantes en este asun-
to de la corrupción: nuestro país care-
ce de una legislación que reconozca la
figura del «conseguidor»,  o «facilita-
dor», algo distinto a lo que tienen paí-
ses como Inglaterra, Alemania, Francia

y EEUU. El fundamento de que no exis-
ta tal profesión de facilitador o conse-
guidor como profesión reconocida y re-
glada, es que aquellos que hoy ejercen
de conseguidores, ganan infinitamen-
te más, que si esta profesión fuera re-
glada y transparente. Eso es gravísimo y
se tolera por los legisladores, es decir
por la clase política. La misma clase polí-
tica que se beneficia de ser consegui-
dora o facilitadora, ha de entenderse.
Es decir, en cada proyecto de obras pú-
blicas en cualquiera de los países que
tienen una legislación más abierta, con
«conseguidor», existe una publicidad
formal, legal y abierta de lo que el con-
seguidor va a ganar por hacer la gestión
de los fondos públicos.
No quiere esto del conseguidor decir
que en Alemania, o cualquier otro país
similar, estén libres de tener aeropuer-
tos para las personas, de esos aeropuer-
tos sin aviones,… pues la corrupción tie-
ne más vertientes: el nepotismo,la co-
acción, la prevaricación, el fraude de ley
y la malversación,etc. Que son bien difí-
ciles de evitar.Pero España es el paraíso
debido a que el conseguidor arriesga
más y gana más. 
Por otro lado, el empresario individual
y la mediana empresa están desprote-
gidos ante la influencia que las grandes
empresas ejercen sobre los cargos pú-
blicos, ya que un empresario mediano
no tiene una chequera tan grande. El
ciudadano medio no comprende algu-
nas actitudes y sospecha que hay una do-
ble moral, una trampa. Cuando uno ana-
liza el contrato de obras públicas, no
dice que el representante público debe
ser premiado. 
De ahí resulta que el secretismo y el ne-
potismo son lo importante y quedan des-
plazadas las demás actitudes y habilida-
des personales o de las empresas rivales,
aquellas que al final no intervienen en
el negocio. Es una trampa que nunca
ha de ser perpetrada por los que se de-
nominan cargos públicos. Pero es un in-
teresante negocio que no se ajusta a un
porcentaje del 3% por comisión, sino
que los beneficios por operación son
muy superiores al 30%. Y por tanto, se
hace. Al hacerlo, toda la operación re-
sulta ser un fraude a la sociedad, pues
de acuerdo con las actuales normas, el
oficio de facilitador no es un trabajo a
remunerar, sino algo que los represen-
tantes públicos españoles han de hacer
por obediencia al cargo.
Desde el punto de vista individual de
quien observa como espectador la diná-
mica, hay que encontrar una explica-
ción lógica y cuando la lógica del acon-
tecimiento está invadida por la infamia,
el espectador se siente desprotegido,
como cuando observa una escena de
violencia.
La mega-corrupción ha llegado
Para ejemplo de corrupción despro-
porcionado y deplorable hasta los tué-

De la corrupción
a la acción
comarcal

OPINIÓN
ANÁLISIS DE
ACTUALIDAD

Jean-Jacques Rousseau sentenciaba:”El hombre es bueno por naturaleza, es la sociedad la
que lo corrompe” o “ La falsedad tiene infinitas combinaciones, pero la verdad tiene una
sola forma de ser” . Mezclando estas aseveraciones es posible que encontremos respuesta al
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los beneficios netos de estas em-
presas, siguen aumentando. ¿Por
qué?
La respuesta es bien fácil: los pre-
cios de venta al público se engor-
dan, para así mantener los bene-
ficios.
Del lado de la banca, con ejecuti-
vos que tienen varios jets privados,
con sueldos diarios de 50 mil eu-
ros, etc. son numerosos y fre-
cuentes los casos como preferen-
tes o fórum filatélico y, si analiza-
mos la actividad en este campo,
solo hay dos bancos en España que
no han practicado estafas a los aho-
rradores. Estafas que han su-
puesto, cada una de ellas, cente-
nas de miles de millones de euros
contra los ahorros de los ciuda-
danos. Es pura estafa. Es pura de-
lincuencia con la garantía del es-
tado, pues en todos estos casos, se
ha empleado el consejo de mi-
nistros y el BOE para ser perpe-
trados.
Aunque hay otras estafas que re-
percuten en los ahorros de la gen-
te sencilla; véase el caso Gowex,
empresa que vendía servicios de
señal WiFi (sencillos repetidores
locales) a precio cero,esto es: gra-
tis. ¿Qué se ganaba con eso? La es-
trategia era mantener vínculos
con la Administracion y poder fi-
gurar como empresa saneada y
ejemplar y así, poder entrar en el
mercado secundario de la bolsa,
donde obtenía sus dividendos. 
Pensemos en las cuentas de Go-
wex antes de hacer trampas. Pues-
to que el servicio prestado no ge-
neraba ningún rendimiento, la
cuenta de productividad es muy
peculiar:la productividad, P, que
es la relación entre ingresos por
actividad y gastos para mantener
la actividad es,en este caso, 0/x
que es 0.Lo cual es el sueño de
cualquier pseudo-liberal (obtener
ingresos sin hacer gastos). Pero
este plan olvida el componente
principal de la empresa,como ele-
mento de estructuración social.
Es decir, aquí tenemos otra infa-
mia.
La sociedad fragmentada
Una de las grandes conquistas del
régimen del 78 ha sido fragmen-
tar la sociedad y la ciudadanía, por
medio de partidos, sindicatos y
asociaciones. Y esto no es una con-
jetura o divagación de una men-
te insatisfecha, pues, si consideras
el propio modelo de estado, el
cual se encuentra segmentado en
autonomías y provincias, tenemos
fragmentación social. También
coincide que se ha potenciado el
individualismo, a través del mo-
delo educativo y del modelo de
trabajador para la empresa actual.
Eso ha ayudado a aumentar la frag-
mentación social.
Hay que decir que esa segmenta-
ción social ha sido posible gracias
también a los medios de comuni-
cación de masas y a otros medios
de difusión de la información y la
cultura, medios a los que podría-
mos llamar, desde el punto de vis-
ta de los poderes actuales, medios
de contención.
Esa segmentación social se pro-
duce en un mundo globalizado y
eso parece una paradoja difícil de
comprender y cualquiera puede
decir que no, que cada vez existe
más comunicación entre perso-

Un trabajador de EOZEN te co-
menta: “Se hablaba de sostenibi-
lidad, de renovables y de medio
ambiente. Se hablaba de apostar
por el futuro. Trabajar para Eo-
zen era trabajar para el futuro y
descarté otras ofertas de trabajo
por venirme a trabajar aquí. ¿Qué
ciclón ha puesto todo esto patas
arriba?”.
A lo que le contesta el de Guadix
“Algo tengo aprendido sobre eso
y es que cuando las cosas se ponen
chungas, se ponen chungan. Aho-
ra solo se habla de recortes, deu-
da y mercados. Es lo que sé”. Y el
trabajador te vuelve a increpar:
“Pero vamos a ver, si el proyecto
de Eozen es viable y tiene un con-
trato de suministro por muchos
años el cual está además... ¡¡blin-
dado!!”.
El de Guadix puede contestar:
“Pero los mercados quieren aho-
ra recortar la deuda y también la
moral, el ánimo y la capacidad de
trabajo de la gente“.
Los mercados y los poderes se han
especializado en generar traumas.
Por todo esto y porque sabemos
que el modelo de país que la
Unión Europea ha diseñado para
España no es precisamente el mo-
delo alemán, tenemos que reali-
zar el cambio, empezando por el
espíritu y el ánimo de cada uno.
Pocos se habrán parado a reparar
en que la Comarca de Guadix vive
un estado de shock, bloqueo o
trauma, a causa de aquel apren-
dizaje.
Vamos a quitarnos el miedo y la
sensación de que hemos perdido
y vamos a empezar a pensar que
hay que cambiar el sistema actual.
Y vamos a cambiar este estado de
excepción causado por la co-
rrupción o delincuencia impune
de los pudientes.
Y vamos a expresarnos y protestar
contra este estado excepcional.
Lo primero que se demanda es un
cambio interior personal desde el
punto de vista de negarse a decir
eso de«no se puede hacer nada».
Y lo segundo, que es legítimo para
la gente sencilla, desbancar a los
de arriba, cuando se propasan.
Eso sí, usando las urnas.
EOZEN
Para quien no lo sepa, EOZEN es
la fábrica de palas de aerogene-
radores situada en el cruce de La
Calahorra y Ferreira. Empezó en
2006 y en 2012 cae en pérdidas,
debido al decreto que derogaba
buena parte de las políticas de in-
versión en renovables. En 2013
EOZEN consigue un contrato que
le da viabilidad hasta 2019 y lo que
falta es la financiación.Solo la fi-
nanciación. Ninguna entidad de
crédito accede a financiar este pro-
yecto.
Suponemos que las entidades de
crédito prefieren invertir en deu-
da del estado, que es la única in-
versión segura que existe, proba-
blemente que sí, pues la deuda
pública está avalada por el estado,
pues además, ha de ser pagada
con los recursos del estado y an-
tes que cualquier otra partida, tal
y como recoge la Constitu-
ción,modificada de urgencia en
el 2011, lo sabemos todos, por
PSOE y PP, para calmar a los mer-
cados.

comportamiento de la sociedad. Las corrientes
filosóficas han  intentado responder a las preguntas
transcendentales de la humanidad: ¿Qué?¿Por

qué?¿Cómo?... son preguntas recurrentes. Hoy, un
análisis personalísimo de la actualidad a través de la
mirada crítica de Ignacio Caballero Rivas
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nas y que cada vez hay más tecno-
logías y por tanto, más unión. Pero
no. Es en ese momento cuando
observo el enorme tamaño del
mundo conquistado por el hom-
bre moderno, en forma de au-
tovías, circunvalaciones, áreas de
peaje, centros comerciales, gran-
des barrios y grandes avenidas. To-
das esas grandes estructuras nos
entretienen buena parte del día,
al recorrerlas y nos acaparan casi
todo el tiempo libre disponible,
con lo cual, se nos impide sociali-
zar.
La corrupción y la PAC
Esa segmentación social, ha deja-
do en tierra de nadie las quejas y
las demandas de aquellos habi-
tantes de nuestra comarca que
venían diciendo,ya en los 80 y 90,
que en nuestra comarca y en otras
comarcas rurales próximas, se es-
taba desmantelando todo el teji-
do económico, con políticas que
afectaban al sector agrícola y al ga-
nadero principalmente. 
La Política Agraria Común o PAC,
ha tenido muchas denominacio-
nes en la historia reciente de Eu-
ropa. Con estas políticas se trata-
ba de implantar, desde la entrada
de España en la Unión Europea,
de nuevas directrices que venían
de arriba, consistentes en estrate-
gias y herramientas hasta ahora
nunca vistas, como subvenciones
a la NO producción, protección
de la producción de determina-
dos productos agro ganaderos,
políticas muy severas de seguri-
dad e higiene alimentarias, pla-
nes de empleo rural,…
Se trataba de actuaciones que, por
sí solas parecían atender a nece-
sidades que se demandaban den-
tro del sector, con el propósito de
potenciar la economía y llevarla
al nivel de la unión europea, que
era lo que obsesionaba al país. 
Pero en su conjunto, eran todo lo
contrario y todas esas políticas nos
han traído un pequeño gran de-

sastre: se han abandonado los
campos y aquí me refiero, triste-
mente, a nuestra comarca.
Todo esto se hacía, por cierto, con
chequera. Y todo se encontraba
enmarcado en un impensable
plan, si tenemos en cuenta otras
actuaciones,como la  recalifica-
ción de terrenos productivos agrí-
colas o ganaderos a favor del sú-
per-desarrollo urbanístico. Ya que
esto contribuía directamente al
abandono de los campos. Tam-
bién hemos podido ver que el jue-
go de las subvenciones tenía mu-
chas trampas, una de ellas, que las
ayudas proporcionadas eran pau-
latinamente menores, cada año
que pasaba.
En definitiva, el ámbito local ha
quedado mermado en cuanto a
capacidad productiva. A partir de
ahí, las grandes corporaciones
ahora tienen justificación para ha-
cer grandes inversiones en forma
de cultivos intensivos, tal y como
se ha hecho y se va a seguir ha-
ciendo.
Política local
Continuando con la fragmenta-
ción social lograda por los pode-
res, vemos que también afecta al
contenido político, pues el men-
saje político se dirige a zonas ge-
ográficas distintas, lo que implica
escalas distintas. Lo propio es que
en provincias no se traten los te-
mas nacionales o autonómicos, o
bien, cuando se hace, se conside-
ra que están mal analizados. Al
contrario: si un político nacional
habla de política local o autonó-
mica, en verdad está corrigiendo
al político de menor escala.
Pero además, la política local es
una especie de ciencia oculta que
sólo son capaces de gestionar y en-
tender los ayuntamientos por me-
dio de esos concejales perpetuos
que entraron al ayuntamiento con
16 años y ellos, solo ellos, saben
hacer la política local. Lo que nun-
ca es la política local es el resulta-

do de las demandas de la gente de
a pie.
Haciendo un poco de historia re-
ciente (y trágica) de la Comarca
de Guadix, recordemos el caso de
las minas de Alquife: la Compañía
Minas de Alquife cerró en el 96
después de muchas luchas, du-
rante años. En su momento, tra-
bajadores, familiares y empresas,
se movilizaron y denunciaron
errores de gestión. Nadie por en-
tonces podía sospechar que era
un sencillo caso de deslocaliza-
ción, que es el peyorativo que co-
rresponde a «desmantelamiento
del tejido productivo comarcal,
para generar demanda de pro-
ductos en otras áreas, como los
países del este, donde la mano de
obra y con ello, los costes de pro-
ducción, son más baratos que
aquí».
Muchos esfuerzos y modificacio-
nes se llevaron a cabo en el tema
Minas de Alquife. Pero no sirvió
de nada y al final cerró. Aquello
fue una pérdida de riqueza para
toda la Comarca. La gente de aquí
lo sabía, se estaba perdiendo una
fuente de riqueza inmensa. Es cier-
to, se decía, que “se tendría que
haber gestionado mejor”. Era la
sentencia del saber popular. 
Aquello fue un trauma colectivo
y hay que reconocerlo. Hoy exis-
te la paradoja triste de que vol-
verán a abrir las minas. ¿No se ce-
rraron por ser inviables? 
Lo que ha quedado como re-
cuerdo inolvidable es el crudo
aprendizaje de haber luchado y
no conseguido. Eso ha hecho me-
lla en el colectivo de la Comarca
de Guadix, porque aquí nadie se
indigna y, si se indigna, que se cal-
me, que «luchar no ha valido para
nada», te puede contestar cual-
quiera.
Si hoy intentas explicarle a un tra-
bajador de EOZEN qué ha pasa-
do, no puedes usar términos ra-
cionales:



U
na de las ferias más largas
de toda Andalucía, la de
Baza, cuya celebración se
remonta a la segunda mi-
tad del siglo XVI. En ella
se aúnan tradición, cos-

tumbre, diversión, fraternidad, amis-
tad... La feria en Baza se celebra en ho-
nor a la co-patrona de la ciudad, Nues-
tra Señora la Stma. Virgen de la Piedad,
que a lo largo de la historia ha sido cus-
todiada en la ciudad de Baza por dos
órdenes religiosas. 
La Orden de la Merced desde 1521 aten-
diendo a las cláusulas testamentarias de
don Luis de Acuña −pariente de los
Enríquez, capitán y maestresala de los
Reyes Católicos, señor de la villa de Agro-
monte, caballero profeso de la Orden
de Santiago, comendador de Mora de
la provincia de Castilla y Trece de la mis-
ma orden− hasta 1836 año en que fue
exclaustrada por la desamortización de
Mendizábal y desde 1897 hasta el 2008
por la Orden Franciscana de Murcia.
Hasta hace unos pocos años, fueron los
Padres franciscanos los que se hicieron
cargo a la custodia y mantenimiento de
la sagrada imagen de la Virgen de la Pie-
dad y del antiguo convento de la Mer-
ced que es una auténtica maravilla ar-
quitectónica, una verdadera joya artís-
tica que tiene la ciudad de Baza. Éstos
tuvieron que dejar de ser los guardia-
nes de dicho convento debido al avan-
zado estado de edad de los frailes que
habitaban y predicaban en el conven-
to de la Merced y a la falta de vocacio-
nes.
La Orden de la Merced tuvo en Baza
un indiscutible poder económico a par-
tir de la segunda mitad del siglo XVI y,
por supuesto, durante todo el siglo XVII
que, digamos, fue su siglo de esplendor.
Los mercedarios bastetanos, guardia-
nes del templo santuario de la Virgen
de la Piedad, tuvieron la concesión de
una feria de ganado anual que se cele-
braba en las inmediaciones del con-
vento −en el barrio de “Churra”− del 8
al 15 de septiembre, por concesión del
rey Felipe II. Al poco tiempo de la toma
de Baza por los Reyes Católicos, el Con-
cejo de Baza solicita la celebración de
una feria franca para el desarrollo de la
ciudad. Sin embargo, los Reyes Católi-
cos dan un aplazamiento hasta que no
estudien con detenimiento el tema de
las ferias en el Reino de Granada. 
Unos años más tarde el Concejo se im-
plica en la organización de la fiesta de
“Nuestra Señora de septiembre”. Una
vez establecidos los frailes mercedarios
en Baza con el objetivo de impulsar el
culto y la devoción popular a la Virgen
de la Piedad ven conveniente la cele-
bración de una feria en el mes de sep-
tiembre, máxime cuando por esas fe-
chas los agricultores ya habían termi-
nado las labores de  recolección y ne-

cesitan intercambios comerciales con ani-
males y ganados para poder pasar el invier-
no. Los frailes proponen al Concejo, en
1578, conseguir de la Corona una auténti-
ca feria con franquicia de impuestos. Para
ello, en 1580 envían a su Comendador, fray
Diego de los Ríos, a la Corte de Felipe II.
Esta petición también está apoyada por el
Concejo que hace todas las diligencias po-
sibles para conseguir dicho objetivo. Final-
mente, en 1593, la Corona concede la ce-
lebración de la feria y la fecha del 8 al 15 de
septiembre. En ella se entrelazan el culto a
la Virgen de la Piedad, la feria de ganado,
la de mercaderías y los festejos taurinos. La

feria de Baza en poco tiempo llegó a ser una
de las más importantes dentro de la zona
norte del Reino de Granada. Por Real Pri-
vilegio de 31 de julio de 1597 los frailes mer-
cedarios obtienen la exclusividad de que la
feria se celebre en la plaza de la Merced y la
calle aledaña de la Zapatería con dos obje-
tivos; uno el de promover mucho más el cul-
to y devoción a la Virgen de la Piedad, otro
el económico puesto que al celebrarse en
esta zona podrían sacar muchos más bene-
ficios económicos que si la feria se celebra-
ba en el centro neurálgico de la ciudad que
era la Plaza Mayor. 
La milagrería atribuida a la Virgen de la Pie-

dad es muy fructífera. En cuanto a los be-
neficiarios de los milagros, podemos de-
cir que disfrutamos de una gran variedad.
La gran mayoría son niños y niñas, tam-
bién hay hombres y mujeres, mozos y mo-
zas, prisioneros, cautivos y náufragos; re-
ligiosos, religiosas y clérigos. Pero no sólo
realiza milagros con personas, sino que
también los realiza con objetos o cosas ma-
teriales como son las lámparas de una ca-
pilla, casas, en propio convento de la Mer-
ced de Baza, los campos cuando los libra
de las plagas de langosta...
Como beneficiario más ilustre debemos
destacar al rey Carlos II, el cual por inter-
cesión de la Stma. Virgen de la Piedad de
Baza, supuestamente, sanó de unas graves
fiebre provocadas por la viruela. La enco-
mendera fue su madre, la reina regente
doña Mariana de Austria, aconsejada ésta
por la esposa del marqués de los Vélez que
a su vez era miembro de la corte real. Este
milagro en concreto se produjo en 1673.
El rey, según nos cuentan las fuentes do-
cumentales, sanó milagrosamente y su ma-
dre agradeció al convento de la Merced
en general y a la Stma. Virgen de la Piedad
su intercesión con la donación de una lám-
para de plata que tuviera luz perpetua para
el altar mayor de la Iglesia del convento.
Una de las características antropológicas
de la feria de Baza la encontramos en el
tradicional “Cascamorras”. Hablar de la fi-
gura de cascamorras en Baza es hablar de
toda una leyenda en donde se mezclan la
religiosidad y lo profano. Con éste da co-
mienzo la feria de Baza. Ese día seis de sep-
tiembre a las seis de la tarde cuando las
campanas comienzan a repicar rompien-
do, con su badajo tronando, el silencio que
la ciudad experimenta mientras duerme
la siesta. Un accitano, vecino de Guadix
que encarna la figura de “cascamorras”, se
dispone a dar cumplimiento a una de las
más arraigadas tradiciones que hay esta-
blecidas entre las ciudades de Baza y Gua-
dix, pretendiendo desafiar al pueblo de
Baza a que si es capaz de realizar el tramo
que dista desde el cerro de las Arrodeas y
llegar limpio e impoluto hasta el conven-
to de la Merced de Baza (una distancia de
unos tres kilómetros aproximadamente)
en donde se custodia la sagrada imagen
de la Virgen de la Piedad, éste tendrá todo
el derecho legítimo para llevarse esta sa-
grada imagen a la ciudad de Guadix. 
Para concluir con este artículo nos gustaría
invitar a todos los lectores a que se acer-
quen hasta Baza para poder disfrutar de
la feria y fiestas, unos días muy entrañables
que se pasan junto a la familia y los ami-
gos. Una oportunidad inigualable para po-
der hacer aflorar los mejores sentimien-
tos y valores de las personas: la amistad, la
convivencia, los reencuentros con las per-
sonas distintas, la diversión, el ocio, y, so-
bre todo, la fraternidad y la religiosidad.
Permítanos, estimados lectores, terminar
con un efusivo, claro y alto: ¡Viva la Virgen
de la Piedad!

La Stma. Virgen de la Piedad:
devoción, milagros, feria, merced
y tradición a la ciudad de Baza

RELIGIOSIDAD Y
FESTEJOS
FERIA DE BAZA

Texto por Juan Antonio Díaz Sánchez (Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino) y
María Castaño Jiménez (Diplomada en Magisterio Musical. Universidad de Granada). Fotografía
del artista bastetano Antonio Jaenada
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D
esde los relativamente sor-
prendentes resultados de las
elecciones al Parlamento Eu-
ropeo en España, parece ha-
berse reavivado cierto espíri-
tu revolucionario. En este sen-

tido es interesante comparar los movi-
mientos revolucionarios del s. XX con los
actuales y por ello, obras clásicas como Re-
volucionarios, Ensayos contemporáneos
de Eric J. Hobsbawm (1917-2012) recobran
actualidad.
Eric J. Hobsbawm (en realidad Hobsbaum,
ya que la u se convirtió en w por un error
administrativo al hacerse la partida de na-
cimiento que ya le acompañó toda su vida)
fue un eminente historiador británico mar-
xista de origen judío, miembro del Grupo
de Historiadores del Partido Comunista de
Gran Bretaña de 1946 a 1956, profesor de
Historia en el Birkbeck College, de la Uni-
versidad de Londres. También fue profe-
sor visitante en Stanford en los años 60 y
en 1978 entró a formar parte de la Acade-
mia Británica. De sus obras destacan, sobre
todo, la serie formada por La era de la re-
volución, 1789-1848, La era del capital,
1848-1875, La era del imperio, 1875-1914
e Historia del siglo XX.
Revolucionarios es una colección de ensa-
yos y otros trabajos que el profesor Hobs-
bawm  recopiló en torno a la temática del
pensamiento, la sociología y praxis revo-
lucionaria. Hobsbawm dedica especial aten-
ción en estos ensayos al marxismo y a los
partidos comunistas, pero también mues-
tra un gran interés en el anarquismo, es-
pecialmente en el español. Hobsbawm
muestra una gran erudición en la teoría
marxista, de hecho cae en el escolasticis-
mo propio de los intelectuales marxistas
del s. XX. Es decir, el discurso se extiende
en discusiones teóricas internas del mar-
xismo de escaso interés práctico (en con-
tradicción con el espíritu práctico que pre-
dicaba Marx desde su juventud).
A pesar de su tendencia al academicismo
o escolasticismo marxista en los dos últi-
mos bloques de ensayos Hobsbawm des-
ciende un poco del mundo teórico y se acer-
ca a asuntos de actualidad en su época como
la guerra de Vietnam y la guerra de gue-
rrillas, la llamada revolución sexual o mayo
francés del 68. De estos artículos o ensayos
el más interesante de ellos es el último: Los
intelectuales y la lucha de clases. En él re-
aliza un perfil sociológico y psicológico del
intelectual de izquierdas de su tiempo. Sus
vaticinios realmente no suelen cumplirse,
pero sí realiza algunas descripciones que
podrían trasladarse a los acontecimientos
actuales de España, lo que podría consi-
derarse sorprendente, si se tiene en cuen-
ta que el ensayo es del año 1971 y que el
mismo se refiere fundamentalmente a las
sociedades de la Europa occidental y esen-
cialmente a Francia.
Así, creo que en nuestros días también se
encuentra plenamente vigente su análisis
sobre la ausencia de un modelo alternati-
vo de verdadero prestigio frente al sistema
existente. En este sentido afirma:
“No obstante, hay una diferencia muy no-
table entre el nuevo movimiento revolu-
cionario y el de mi generación en los años
de entreguerras. Nosotros contábamos, tal
vez erróneamente, con una esperanza y un

modelo concreto de la sociedad ofrecida
como alternativa: el socialismo. Hoy en día
aquella fe en la gran Revolución de Octu-
bre y la Unión Soviética ha desaparecido
en gran medida -esto es una observación
de hecho, no un juicio- y no hay nada que
la haya substituido. Porque, aunque los nue-
vos revolucionarios busquen posibles mo-
delos  y objetos de lealtad, ni los regímenes
revolucionarios pequeños  y localizados 
-Cuba, Vietnam del Norte, Corea del Nor-
te o el que sea- ni la propia China son hoy
lo mismo que la Unión Soviética en mi épo-
ca. Lo que ha reemplazado a nuestro ide-
al de entonces es una mezcla de utopía y
de odio negativo hacia la sociedad exis-
tente. Análogamente, esa plasmación tre-
mendamente poderosa de un movimien-
to revolucionario que constituye el parti-
do de masas disciplinado ha perdido tam-
bién mucha garra entre los nuevos revolu-
cionarios, que actúan en pequeñas sectas
o en grupos libertarios no estructurados,
más próximos a la tradición anarquista que
a la marxista. Todo esto tal vez sea históri-
camente inevitable. Pero también es pro-
bable que cave un foso más profundo en-
tre el fermento revolucionario y la acción
eficaz revolucionaria que durante mi ju-
ventud. Hago estas afirmaciones sin el me-
nor agrado, y sin la intención de desvalo-
rizar a los nuevos revolucionarios. Es me-
jor tener un movimiento revolucionario
que no tener un movimiento revoluciona-
rio que no tener ninguno. Éste es el único
que tenemos de momento, y debemos arre-
glarnos con él como mejor podamos. Que-
da una cosa: que se trata de un movimien-
to con mucho que aprender, o con mucho
que volver a aprender”.
Por otro lado, también es muy atractiva la
descripción de los intelectuales de iz-

quierdas como una nueva “aristocracia
obrera”, que viene a sustituir a la que en la
segunda mitad del s. XIX se denominaba
como tal y que se integraba por los traba-
jadores manuales cualificados. El perfil de
revolucionario de la época de mayo de 1968
que describe creo que ha permanecido inal-
terado hasta hoy. Dejemos que sea Hobs-
bawm quien nos ilustre:
“Sin embargo, no son argumentos para
considerar la nueva “aristocracia obrera”
como una fuerza revolucionaria, ni más ni
menos que la vieja “aristocracia obrera”.
Más bien sugieren que se trata de una fuer-
za reformista muy efectiva, que es revolu-
cionaria en la medida en que se contem-
ple una transformación gradual y pacífica,
aunque fundamental, de la sociedad. Aho-
ra bien, hay una cuestión crucial: la de si es
posible una tal transformación o, en caso
de serlo, si puede ser considerada como
una revolución. A esta cuestión, el razona-
miento de la “nueva clase obrera” apunta
a lo que es, en realidad, una respuesta neo-
fabiana disfrazada de marxista que no será
en modo alguno aceptable universalmen-
te en la izquierda. A corto plazo, lo mejor
es considerarlos reformistas moderados, al
igual que a sus antecesores en la aristocra-
cia obrera. Sus intereses profesionales pue-
den quizás inclinarlos ligeramente más ha-
cia  un socialismo democrático que hacia
el capitalismo mientras que este socialismo
no amenace su posición relativamente fa-
vorable, y es posible que su corazón esté a
menudo bastante más desplazado hacia la
izquierda que sus intereses profesionales.
Porque la mayoría de ellos habrán proba-
blemente pasado una etapa de estudian-
tes. Pero su actitud básica hacia el cambio
social consiste, y tal vez debe ser forzosa-
mente así, en que puede hacerse mucho

más dentro de los marcos del sistema exis-
tente de lo que se imaginan los revolucio-
narios, incluyendo a sus hijos. Y, en la me-
dida en que a ellos mismos les afecta, es,
sin duda, verdad”.
Si trasladamos este esquema de pensa-
miento a la realidad española actual de la
profunda crisis económica, que se ha ca-
racterizado entre otras cosas por la ele-
vadísima tasa de paro juvenil (problema en
el que los gobiernos europeos ahora están
centrando gran parte de sus esfuerzos al
adoptar medidas de fomento del empleo
de los jóvenes), se explica el espíritu revo-
lucionario de una parte de la juventud es-
pañola, que teniendo estudios superiores,
sin embargo, se encuentra en paro o en
puestos de trabajo por debajo de las ex-
pectativas que tenían en el momento de
iniciar dichos estudios y cómo los mismos
reniegan del reformismo moderado que
se encontraría en los partidos mayoritarios
tradicionales, a los que sigue apoyando la
generación madura estabilizada profesio-
nal y económicamente. 
Recogeré asimismo, al hilo de lo anterior,
otro interesante comentario de Hobsbawm
sobre el movimiento juvenil-estudiantil eu-
ropeo de finales de los sesenta y comien-
zos de los setenta:
“La segunda observación es el fenómeno
histórico específico de los últimos quince
años aproximadamente, durante los que
se ha producido una expansión sin prece-
dentes en la enseñanza superior de todos
los países con tres consecuencias: tensio-
nes más agudas en las instituciones que aco-
gen a los nuevos matriculados y que no
están preparadas para esta afluencia; mul-
tiplicación de los estudiantes de primera
generación; es decir, de jóvenes que adop-
tan un tipo de vida enteramente nuevo, sin
estar preparados para él por formación ni
tradición familiares; y, por último, una so-
breproducción potencial de intelectuales,
por usar un lenguaje económico. Por di-
versas razones, esta expansión práctica-
mente incontrolada está siendo frenada, y
el esquema de la enseñanza superior rees-
tructurado de manera más o menos radi-
cal, entre otras razones  como consecuen-
cia de la explosión de malestar estudiantil
de finales de los años sesenta. Esto puede
provocar también diversas formas de de-
sasosiego y tensión. (…) El hecho de que
la forma característica del activismo estu-
diantil sea una u otra forma de izquierdis-
mo extremista es sintomático de la crisis
tanto de la sociedad burguesa como de sus
alternativas tradicionales, que solían atra-
er a los estratos inferiores de la clase media
(de los que proceden y a los que pertene-
cen tantos de los nuevos estudiantes).
Esto no garantiza, sin embargo, que la agi-
tación estudiantil continúe siendo una fuer-
za política revolucionaria seria y perma-
nente y, menos aún, eficaz. Si la mayor par-
te de la nueva masa de estudiantes estuviera
destinada a ser absorbida por una economía
en expansión y una sociedad estable, pro-
bablemente no lo iba a ser”.
En consecuencia,podemospreguntarnos,
¿qué será de los movimientos políticos y so-
ciales que han emergido durante la crisis
y que tuvieron un relativo éxito en las elec-
ciones europeas en el nuevo horizonte de
crecimiento económico ya incipiente?

Los revolucionarios de Hobsbawm
y los revolucionarios de hoy

ANÁLISIS
EVOLUCIÓN
HISTÓRICA

Interesante comentario de la obra de Hobsbawm, pensador clave de la historia del siglo
XX, en una estudiada comparativa con la realidad de la juventud española del siglo XXI.
Revolución de entonces versus revolución de ahora. Por Manuel Jaramillo Fernández

La obra Revolucionarios, Ensayos contemporáneos de Eric J. Hobsbawm recobra actualidad.
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MIEMBROS DEL AULA MUNICIPAL
DE TEATRO DE GUADIX 
GUADIX

Hace dos años que Antonio Oso-
rio nos  dejó.
Todos recordaremos aquel 24 de
agosto del 2012 a las 4 de la tarde
en el paseo de la Catedral, cuan-
do Marina, concejala de Cultura,
vino a darnos la fatal noticia de la
muerte de Antonio Osorio, mo-
mentos antes de coger el autobús
para una actuación que teníamos
en Hernán Valle. Nos quedamos
todos fuera de sí, no sabíamos que
hacer, si subir al autobús o sus-
pender la actuación, llorábamos
de rabia, dolor, impotencia …de
todo. Marina Sánchez nos dijo que
tomáramos nosotros la decisión,
de actuar o no, que ella respetaría
cualquiera de las dos.

El Aula Municipal de Teatro de Guadix
recuerda a Antonio Osorio en el segundo
aniversario de su fallecimiento

HOMENAJE Antonio Osorio

REDACCIÓN
GUADIX

El jurado de la tradición ex-
posición de Carocas de Feria
ha dado a conocer el nombre
de los ganadores de este año
tanto en la categoría infantil
como en la de adultos. Las Ca-
rocas participantes están ex-
puestas en el patio del Ayun-
tamiento. El fallo del jurado de
este año es el siguiente:

CATEGORÍA MAYORES
1er PREMIO
TEATRO ROMANO
AUTOR: ISMAEL PÉREZ

VICENTE
DOTACIÓN 200 €.
2º PREMIO
BALDWIN
AUTOR: MANUEL FRAN-

CISCO PÉREZ VICENTE
DOTACION 100 €.
3er PREMIO
UNA CENA PASADA POR

AGUA
AUTOR:  ISMAEL PÉREZ

VICENTE
DOTACIÓN 50 €.
4º PREMIO
UNA CONCEJALA CON

ARTE
AUTOR:  MANUEL FRAN-

CISCO PÉREZ VICENTE
DOTACION 30 €.
CATEGORIA INFANTIL
1er PREMIO
GUADIX CON SU CAN-

TANTE
AUTORA: ALEJANDRA

TAPIAS FERNÁNDEZ
DOTACIÓN 100 € CANJE-

ABLE POR MATERIAL DE-
PORTIVO O DIDÁCTICO

2º PREMIO
EL GUADIX C.F. EN TER-

CERA
AUTORA: ÁNGELA TA-

PIAS FERNÁNDEZ
DOTACIÓN 50 €. POR MA-

TERIAL DEPORTIVO O
DIDÁCTICO

3er PREMIO
CROSS EN EL VIVERO
AUTORA: ÁNGELA TA-

PIAS FERNÁNDEZ
DOTACIÓN 30 €. POR MA-

TERIAL DEPORTIVO O
DIDÁCTICO

4º PREMIO
DESIERTO
Por otro lado unas 200 mo-

tos de época abrieron de ma-
nera extraoficial la feria de
Guadix, en una mañana bas-
tante soleada. Este domingo
31 de agosto tenía lugar la XIX
Concentración de motos anti-
guas y recorrido por las calles
de la ciudad. 

El jurado de la
tradicional exposición
de Carocas de la Feria
da a conocer el nombre
de los ganadores de
este año en las
categorías de adultos e
infantil

CAROCAS

Rosa, Pepe y algunos más, dijímos
que teníamos que actuar, que An-
tonio le hubiera gustado que fué-
ramos.
Decidimos todos que sí, unos llo-
rando otros animando y otros con
rabia. Era una actuación de co-
media y cante, no se pueden ima-
ginar con que energía y valentía,
por no decir otra cosa, actuamos
aquella tarde. Allí nos dimos cuen-
ta lo profesionales que fuímos y
quizás él nos estaba dando esa
energía. Y de esa energía quería-
mos expresar este año las sensa-
ciones que tenemos después de
dos años de su ausencia.
Decir que, aunque su cuerpo este
donde tiene que estar, tenemos
su espíritu y su energía positiva
que nos transmite a todos noso-
tros, principalmente cuando pi-

samos el gran Teatro  Mira  de
Amescua por el que él tanto lu-
cho, en  el escenario sentimos algo
especial, una fuerza fuera de con-
texto.
Estas sensaciones las hemos co-
mentado entre nosotros estando
todos de acuerdo que si, hay algo
especial, así que hemos llegado a
la conclusión que el espíritu de
Antonio esta con todos nosotros
y siempre estará en su teatro Mira
de Amescua.
A lo mejor algún día en su cente-
nario por ejemplo se llegue a lla-
mar Teatro Antonio Osorio, sin
despreciar al actual, pero él se lo
merece, toda persona que lo ha
conocido sabe como era y lo que
trabajo y sufrió en ese teatro  para
que todo funcionara perfecta-
mente, tanto en la parte técnica

como escénica  y por muchas co-
sas más, por eso reivindicamos  su
lucha, valor, entereza además de
su arte como actor, director, téc-
nico.. tenía muchas facetas, en una
palabra era un verdadero artísta
y  él se merece  un reconocimiento
dentro de este Teatro. Esta peti-
ción se nos ha denegado, hace dos
años que estamos esperando una
respuesta por parte del Ayunta-
miento de Guadix.
Algún día cercano o lejos se le dará
lo que él se merece, estamos se-
guros y confiamos en la justicia y
la inteligencia de nuestra socie-
dad.
No te vamos a decir adiós, porque
sabemos que estás con todas las
personas que quieres que son mu-
chas.
Gracias Antonio.
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Se cumple el segundo aniversario del fallecimiento de Antonio Osorio.

REDACCIÓN
GUADIX

La Fundación Julio Visconti, ubi-
cada en el barrio de Santiago, aco-
ge hasta el próximo 15 de sep-
tiembre, la exposición de acuare-
las de Carmen López y Maritina
Delgado. En la inauguración de
la muestra, en la noche de este
viernes, estuvieron presentes,
además de las autoras, el alcalde
de Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá y el propio Julio Visconti.
El horario de visitas, que coinci-

de con la feria y fiestas de Guadix,
será de lunes a viernes de siete de
la tarde a diez de la noche. Ambas
artistas residen en Almería, pero
han venido en muchas ocasiones
a Guadix. Carmen López es ma-
drileña y Maritina Delgado gra-
nadina.
En la muestra, la obra está dividi-
da en dos partes y, según afirma-
ban las autoras, “tenemos afini-
dad ambas, porque tenemos una
forma bastante parecida de ver la
pintura. Una es un poco más abs-

tracta y otra más figurativa. Que-
damos bastante integradas una
con otra”, aseguraba Carmen res-
pecto a las acuarelas expuestas.
La exposición es una muestra más
de la gran vida que está teniendo
la sala Jacinto Rega de la Funda-
ción Visconti. Como el propio pin-
tor almeriense recordaba, “Jacin-
to Rega está en contacto con no-
sotros y nos ha ayudado mucho”.
Para el alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, “no sólo te-
nemos el patrimonio material y

artístico de Julio Visconti a dispo-
sición de la ciudad de Guadix, sino
que también tenemos su patri-
monio de amigos y de interés por
traer a esta sala de Jacinto Rega
magníficas exposiciones. Ya es la
sexta o séptima exposición, co-
menzamos con las Cartas de Visi-
tas de Pedro Antonio de Alarcón
que ahora me la han pedido de la
Diputación de Almería. Es una ga-
rantía el que vengan artistas al-
merienses de la mano de Julio Vis-
conti”.

Inaugurada la exposición de acuarelas de Carmen
López y Maritina Delgado

EXPOSICIÓN Acuarelas



El arquitecto Aníbal González diseñó la Plaza
de España de Sevilla con cientos de anaque-
les de cerámica para que contuvieran libros
y esta semana, cien años después de que se

iniciara su construcción, ha vuelto a sus orígenes
como una enorme biblioteca al aire libre, pública y
gratuita.

La editorial sevillana Punto Rojo, uno de los se-
llos líderes en autoedición -sistema por el que los es-
critores que no encuentran una editorial comercial
costean la edición de sus propias obras-, ha distri-
buido 1.500 ejemplares de títulos de todos los gé-
neros por los anaqueles que separan los bancos de
la plaza, cada uno de ellos correspondiente a una
provincia española.

Edificio emblemático de la Exposición Iberoa-
mericana de 1929 y uno de los grandes atractivos
turísticos de Sevilla, su construcción comenzó en
1914, y los responsables de Punto Rojo celebran este
centenario con esta donación de libros, para que tu-
ristas y paseantes aprovechen sus descansos en la
plaza para leer u hojear libros.

Esa fue la idea de Aníbal González, cuya preocu-
pación por la cultura le llevó a diseñar estanterías
de cerámica no sólo para las líneas verticales que se-
paran los bancos de la plaza sino también para otras
glorietas y pequeñas construcciones diseminadas
por el Parque de María Luisa, que repiten las es-
tanterías como motivo arquitectónico.

“Aníbal González fue un genio, nuestro particu-
lar Leonardo, un adelantado de su época que dio
un gran valor al conocimiento y la cultura en gene-
ral”, ha dicho a Efe el editor de Punto Rojo, Iván Pa-
rrilla.

En la España de hace cien años los índices de al-
fabetización debían estar a la cola de Europa y el ge-
nial arquitecto “tuvo la visión de una gran bibliote-
ca pública y al aire libre, cuando aún no existían las
bibliotecas públicas”, según Parrilla.

Además de celebrar el centenario, Parrilla ha ex-
plicado que con esta iniciativa se trata de “llamar la

atención de los agentes culturales” para que em-
prendan acciones en favor de la cultura y, en parti-
cular de otras editoriales, para que, ha señalado, an-
tes de destruir libros de sus fondos los destinen a do-
naciones similares a ésta.

Aníbal González fue también un adelantado del
book crossing, ya que a Parrilla su abuelo le contó
que los libros originariamente destinados a las es-
tanterías de la Plaza de España y del Parque de María
Luisa duraron poco tiempo, y en esa misma maña-
na muchos visitantes de la Plaza de España optaron
por llevarse a casa algunos cuantos ejemplares, en
algunos casos hasta media docena.

A la iniciativa asistieron varios autores de Punto
Rojo, como el especialista en cirugía cardíaca pe-
diátrica del Hospital Virgen del Rocío Reza Hos-
seinpour, británico de origen iraní que ha publica-
do un libro sobre el toreo destinado al público britá-
nico, en inglés y de carácter técnico sobre el arte de
la lidia.

Hosseinpour dijo a Efe que la iniciativa de Pun-
to Rojo “es original y amena, propia de los españo-
les, que tienen duende y conciben estas ideas sen-
cillas y brillantes”.

Otro autor de la editorial, José Manuel García,
artífice de la novela El arma de los invisibles, dijo a
Efe que se trata de “una iniciativa fabulosa” y que
“está bien que alguien apueste decididamente por
fomentar la lectura”.

“Vamos a seguir con acciones como ésta”, aseguró
el editor de Punto Rojo, sello que ha abierto ofici-
nas en Madrid y Los Ángeles (Estado Unidos) y abrirá
otra en Lisboa, con vistas al mercado lusófono y a
dar el salto a Brasil.

Los libros colocados en los anaqueles de la plaza
llevan una pegatina explicando el espíritu de la ini-
ciativa: “Ayudamos a retomar este espacio cultural
libre y gratuito para todos. No solamente puedes to-
mar un libro prestado y devolverlo al mismo lugar
tras leerlo. Anímate a colaborar y ayuda a hacer cre-
cer la biblioteca”.

La Plaza de España vuelve
a ser biblioteca al aire libre

Jóvenes leen libros depositados por la editorial sevillana punto rojo en los anaqueles de la Plaza de España.

FOMENTO
DE LA LECTURA

La Plaza de España se diseñó con anaqueles para contener
libros y cien años después, ha vuelto como una enorme
biblioteca al aire libre, pública y gratuita. Por Alfredo Valenzuela

EFE/P. GARCÍA

GRANADA. MARÍA RUIZ (EFE)

La Escuela Internacional de
Flamenco Manolete recibe
cada año a más de 2.000 es-
tudiantes y profesionales que
aprenden el duende en un
escenario del Sacromonte
con vistas a la Alhambra que
en verano acoge las clases ma-
gistrales de artistas como Fa-
rruquito, Antonio El Pipa o
Manuela Carrasco.

El coreógrafo y bailaor Ma-
nolete -Manuel Santiago
Maya- aprendió a moverse po-
seído del duende flamenco
con grandes de su generación
como Antonio Gades o Ma-
rio Maya y tras triunfar en
Japón cosechó grandes éxi-
tos en la década de los ochen-
ta como artista invitado del
Ballet Nacional de España.

Sorprendió como primer
bailarín en el espectáculo Ma-
cama Jonda -donde fraguó la
farruca como credencial per-
sonal- y decidió volver a casa,
al Sacromonte granadino,
para compartir su arte con
profesionales y con los que
sueñan con serlo.

El maestro dirige desde
hace cuatro años la Escuela
Internacional de Flamenco
Manolete, un templo de este
arte al que peregrinan cada
año alumnos de Japón, Ru-
sia, Holanda, Egipto o Su-
damérica con ganas de em-
paparse de la esencia fla-
menca.

“Llegan alumnos de cual-
quier rincón del mundo.
Aunque en Andalucía se tie-
ne el duende, tocamos y bai-
lamos desde niños y lo lleva-
mos dentro, si tienes corazón
y quieres aprender, lo consi-
gues”, explica Manolete.

Su escuela suena a tablao
flamenco, a taconeo, a pal-
mas por fandangos y seguiri-
llas, a prisas. Suena a trasno-
ches, a tradición, a crujir de
tablas y guitarras rasgadas y
al compás que marca Mano-
lete con su inseparable
bastón. Y suena en muchos
idiomas.

Como el japonés en el que
Manolete chapurrea con
Nami Nishiyama, una nipo-
na que este verano ha llega-
do hasta la colina del Sacro-
monte para perfeccionar su
técnica tras cinco años de es-
tudios en su país de origen

porque “el flamenco -dice- es
mi vida”.

A la formación constante
del curso se suma en verano
un cartel de invitados de lujo
y clases magistrales, como las
que estos meses protagoni-
zan Farruquito, Antonio El
Pipa, Manuela Carrasco, Pas-
tora Galván o Rafael Rique-
ni.

De lujo parece también el
escenario, unas tablas junto
a una enorme cristalera que
sirve de marco a la impo-
nente imagen de la Alham-
bra, un extra más para los
alumnos de Manolete.

“Aquí se estudia de todo,
pero mucho baile flamenco,
y tienes el privilegio de apren-
der de maestros como Ma-
nolete, pero también de los
invitados del verano”, expli-
ca Juan Montalbán, uno de
sus alumnos.

Desde Almería ha llegado
de “vacaciones” Juana María
Pérez para perfeccionar y am-
pliar su formación académi-
ca “y avanzar con El Pipa en
las bulerías de Jerez”, aunque
volverá a final de verano para
otros palos.

Antonio El Pipa destaca la
formación de la Escuela de
Manolete, por la que pasa un
alumnado variado, naciona-
les y extranjeros, que acuden
a descubrir los estilos del fla-
menco porque “haberlos hay-
los”.

“Manolete es un maestro,
una referencia, y por eso es
un placer estar en su casa y
compartir lo que traigo de Je-
rez a un templo flamenco”,
detalla el bailaor, que apun-
ta que el paisaje tiene “algo
especial que ilusiona, apa-
siona y motiva muchísimo, a
mi me ha motivado trabajar
con estas vistas, esta luz y este
entorno”.

Manolete resalta que aun-
que el arte corre por las ve-
nas, “con seis meses de clase
los alumnos se pueden llevar
algo, lo básico de este arte”.

La combinación de todos
estos ingredientes convierten
a la escuela de Manolete en
un atractivo veraniego del
que los alumnos se mar-
charán con lo básico del fla-
menco en sus maletas y una
imagen de la Alhambra con
mucho duende.

Untemplo del flamenco
con vistas a la Alhambra
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Q
ue todos soñamos
historias, historie-
tas, aventuras o des-
venturas de damas
y caballeros, de bru-
jas o hadas de los

bosques, de tenebrosos y  horri-
pilantes monstruos surgidos o por
surgir de la imaginación podría
ser cierto. Pero que las historias
que soñamos seamos capaces de
darles entidad física en forma de
cuentos, relatos o poemas...; eso,
es otra historia. Y nunca mejor di-
cho. Porque Mar Pavón, si es ca-
paz. Su portentosa imaginación
soñadora crea personajes de lo
más variopinto; de toda índole y
condición: humana, animal o
fantástica para delicia de los pe-
queños y no tan pequeños. Por
que Mar no escribe pensando en
edades, solo piensa en contar, en
hacer disfrutar, en embaucar la
imaginación de todo aquel que le
guste leer para que sueñe con ella
sus historias. La arrolladora ilu-
sión que desprende su voz, la fuer-
za vital de su persona, la viveza de
sus historias... conquista a los pe-
queños; atrapa a los mayores. Si
además se hace acompañar de ilus-
tradores que captan a la perfec-
ción la esencia de su historia; la
personalidad de sus persona-
jes...miel sobre hojuelas. ¡Plaf! La
historia soñada toma cuerpo en
Cocorina,Apestamelgas, Ranilda,
Lulula, Yolisa, Petitusos....;  y es
que aún ¡¡queda tanto por soñar!!
¡¡Tanto por escribir!!¡¡Tanto por
leer!!! Os invitamos a ello, queri-
dos lectores(grandes y pequeños)
y quizás os sorprendais con esta
soñadora de historias llamada Mar
Pavón.
Saludos , Mar ¿Qué tal está? ¿Qué es
de su vida?
— Bien, gracias. ¿Mi vida? Un
sueño continuo, sin duda. Tengo
los pies bien asentados en el sue-
lo, por supuesto, pero soy como
una jirafa de cuento: ¡la cabeza
siempre en las nubes!
Rastreando las huellas de una auto-
ra infantil por la senda de palabras
de agua me he topado con usted
pero…¿Quién es usted?¿Quien es
esta mujer de sonrisa traviesa?
— Buena pregunta. De hecho, ¡yo
no me la supe contestar hasta bien
pasada la adolescencia! Pues soy
una persona de lo más normal en
apariencia, casi diría vulgar, aun-
que en el buen sentido, claro. Pero
albergo tanta ilusión por todo lo
que me propongo, sueño, pro-
yecto, planeo, ideo, vislumbro…
¡que casi me desbordo! De ahí la
sonrisa traviesa. Sinceramente,
creo que ese gesto, tan habitual
en mí, es un reflejo de mi  hipe-

ractiva paz interior.
Poesía y literatura infantil ¿siempre
palabras que llenan el alma de
sueños e ilusiones?
— Siempre. La literatura infantil
ha sido para mí como una segun-
da madre que me acunó de niña
y me sigue arrullando ahora, y no
solo como autora, evidentemen-
te, sino como lectora. Y la poesía,
esa guía a la que siempre recurro
para atajar camino a través del bos-
que de los sentimientos y las emo-

ciones. Ambas, poesía y literatura
infantil, han forjado en buena par-
te la soñadora de historias que hoy
soy.
La sonrisa de un niño escuchando un
cuento embelesado ¿el mayor de los
premios?
— Sin duda. En la misma medida
en que un niño necesita alimen-
tos sólidos para crecer en tamaño,
precisa de cuentos para crecerse
como persona. No es raro en-
contrarte con adultos insatisfe-

chos con sus vidas: frustrados, mar-
ginados, deprimidos, carentes de
autoestima… Resulta significati-
vo cómo la mayoría de ellos fue-
ron niños privados de cuentos,
niños a los que no les leyeron y
que conocieron los libros única-
mente como meros objetos de
adorno que, eso sí, posterior-
mente tuvieron la obligación de
estudiar en el colegio… Niños que
no llegaron a sospechar siquiera
el hechizo que desprendían sus

páginas. Son, en definitiva, adul-
tos que no aprendieron a desple-
gar las alas de su imaginación
cuando tocaba y hoy, por tanto, se
sienten prisioneros de una reali-
dad que les pesa y los ahoga.
¿Por qué escritora de cuentos?
— Ante todo me considero una
soñadora de historias. Historias
que, según los casos, acaban ad-
quiriendo la forma de un cuento,
un poema o un relato. Cierto es
que muchos de mis títulos publi-
cados son cuentos. ¿Por qué?
Quizá porque soy una cuentista
nata: siempre me ha encantado
rodearme de gente a la que trans-
mitir mis inquietudes literarias,
muchas, como digo, en forma de
cuentos.
¿Desde cuándo?
— ¡Desde siempre! Mi vocación
es escribir. Bueno, corrijo: mi vo-
cación auténtica es soñar. Y solo
faltó que existieran en el mundo
un lápiz afilado y un papel en blan-
co para poder materializar mis
sueños más infantiles… Yo es que,
dibujando primero, y luego es-
cribiendo, fui la niña más feliz del
planeta. Reconozco que no me
hubieran hecho falta juguetes ni
compañeros de juegos… Pensán-
dolo bien, ¡ni siquiera hermani-
tos! (y conste que no cambiaría
por nada a los dos que tengo).
Bueno, una cosa sí que, de no te-
nerla, la hubiera echado de me-
nos: ¡cuentos y más cuentos que
llenaran mis estanterías!
¿Qué es realmente un cuento para
l@s pequeñ@s? ¿Qué es un cuento
para los mayores?
— Un cuento, ya sea para peques
o mayores, es un estallido de pa-
labras que hace saltar en pedazos
el aburrimiento al mismo tiempo
que activa la imaginación. Suele
ser breve, escrito en prosa, se dis-
fruta sin prisa y, si es realmente
bueno, crea la más bendita de las
adicciones.
¿Le embarga la emoción como la pri-
mera vez siempre recibe  uno de sus
cuentos publicado?
— Pues ya no me emociono tan-
to como para caer desfallecida en
el sofá abrazada a mi hijo y sollo-
zando a moco tendido (que es
exactamente lo que hice con la
llegada de mi primer libro, hace
casi 13 años), pero sí que siento
una especie de cosquilleo muy gra-
tificante en mi interior… A decir
verdad, ¡ahora es mi hija quien se
pone como loca cuando llega a
casa un nuevo cuento de mamá!
Mar ¿Qué busca escribiendo litera-
tura infantil?
— Escribo especialmente para
niños desde que tuve a mi primer
hijo, y nunca he buscado con ello

“Mi vocación auténtica es soñar”.
Y soñando historias,... las  escribe

Mar Pavón
-Escritora y poeta-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

ARCHIVO MAR P.

Mar Pavón: soñadora de historias, entusiasta contadora de sueños dirigidos a todo aquel que le guste leer



Cultura 25
información

DEL 6 AL 12 DE SEPTIEMBRE DE 2014

otra cosa que sentirme viva y com-
partir esa dicha con los demás. Es
exactamente lo mismo que busco
cuando mi literatura va destinada
al público adulto. Escribir es mi
vocación, y no sabría pasar sin ello.
Pero, además, tengo la inmensa
suerte de que muchos de mis tex-
tos son publicados, gozando la ma-
yoría del beneplácito de los lec-
tores.
¿Qué encuentra?
— Encuentro precisamente eso:
la buenísima acogida de los pe-
queños (y no tan pequeños) lec-
tores. Algo que me llena de júbi-
lo y me anima a seguir con la ca-
beza en las nubes, que es el lugar
perfecto para soñar mis historias.
¿Qué inspira a Mar Pavón para dar
vida a personajes tan variopintos?
— Como digo, en Nubilandiahay
material de sobra para inspirar-
me. De todos modos, mante-
niendo mi niña interior más viva
que nunca, habiendo tenido dos
hijos –la menor de los cuales tie-
ne 6 años y un imaginario aluci-
nante–, con la preciosa infancia
que me regalaron mis padres y mi
amor incondicional por los libros,
¡resulta muy fácil dar a luz a per-
sonajes de todo tipo y condición!
¿Y para dotarlos de nombre?
— Me encanta esta pregunta por-

que la de los nombres siempre ha
sido una cuestión primordial para
mí. Y es que no me vale cualquier
nombre: tengo que buscarlo a
conciencia, intentar ir más allá
con su significado, su sonido al
pronunciarlo; persigo igualmen-
te la originalidad si la historia así
lo aconseja. Normalmente busco
que cada nombre propio dé de sí
todo lo posible en el contexto en
el que se mueve, tanto a nivel de
forma como de fondo, por así de-
cirlo. No olvidemos que escribo
sobre todo para un público muy
selecto y, por ende, exigente (sí,
sí, hablo de los niños), que criti-
cará, y con toda la razón, un nom-
bre elegido al tuntún, casi sin re-
flexión. Y más, claro está, un nom-
bre que al personaje en cuestión
no le pegue ni con pegamento.
Háblenos un poco de ellos, por fa-
vor.
— La gallina Cocorina es uno de
los más tiernos y maternales. Tam-
bién la mamá Pimpona está en esa
línea, pese a que odia a muerte a
los Petitusos. Como malísima has-
ta la médula, tenemos a Yolisa Cua-
drado. El Apestamelgas es un
monstruo feo y apestoso, aunque
resulta del todo inofensivo. Por
cierto, curiosamente su nombre
nació a partir de un insulto in-

ventado por mi hijo para sacarme
de mis casillas… La vieja Lulula es
una ancianita solitaria a merced
del mal tiempo… ¡y de la magia!
También está Diego, que es un
niño autista –de ahí el “ego” de su
nombre– y, aunque os podría
mencionar muchos personajes
más, acabaré la selección con los
dos más significativos de mi bi-
bliografía: Yeray, del poemario “Ye-
ray poeto” y Sira, del álbum “Sira
Sol”, que se corresponden, ob-
viamente, con mis dos hijos.
¿Sus historias para soñar tienen
como objetivo educar en valores?
— No voy a engañar a nadie: el
principal objetivo de mis historias
es entretener, ilusionar, emocio-
nar, divertir, arrancar sonrisas…
Creo que la lectura debe aportar
ante todo bienestar, cuando no fe-
licidad, al individuo, sea cual sea
su edad. Como dije con anterio-
ridad, me conformo con hacer sal-
tar en pedazos el aburrimiento en
favor de la imaginación. Pero si,
además, transmito a los chavales
un mensaje positivo que los haga
reflexionar, ¡mejor todavía!
¿Historias sencillas, mensaje impor-
tante?
— De entrada, mis historias sue-
len ser sencillas. No obstante, en
ellas aparecen conceptos funda-
mentales como el amor, la triste-
za, el miedo, la amistad, la mal-
dad… Es lógico entonces que, de
contener mensaje, este adquiera
gran importancia.
¿Su éxito entre los lectores/oyentes
infantiles ¿Puede pasarle a cual-
quiera?
— No sé si mi éxito “puede pasarle
a cualquiera”. En todo caso, estoy
convencida de que cualquiera que
sienta un mínimo apego por los
libros y mantenga en forma al
niño o la niña que fue tiene ga-
rantizado el éxito a la hora de in-
tentar acercar la lectura a los más
pequeños.
¿A qué responde esa necesidad de
contar historias?
— Para mí contar historias es casi
tan importante como respirar. De
hecho, creo que respiro para to-
mar aire y… ¡contar historias!
¿Continuará siendo “una soñadora
de historias”?
— Me defino como tal porque me
paso buena parte de mi vida
soñando. Y no solo no me arre-
piento de ello sino que me siento
muy afortunada por poder eva-
dirme con tanta facilidad de la re-
alidad, a veces tan  abrumadora.
¡Es casi mágico! Si a eso añadimos
que muchos de mis sueños aca-
ban inmortalizados en libros,

acompañados de atractivas imá-
genes, puedo asegurar que no se
me pasa por la cabeza dejar de ser
soñadora de historias. Es más, por
la cabeza –y a estas alturas de la
entrevista creo que ha quedado
demostrado– solo se me pasan nu-
bes y más nubes…
¿Parece que la luz, el agua se tro-
piezan en su camino?
— Pues está visto que sí. En Cuen-
to de Luz he publicado ya varios
de mis títulos y espero seguir ha-
ciéndolo porque la verdad es que
Ana Eulate, la editora, es un cie-
lo, y hace que me sienta muy có-
moda. En cuanto a Palabras de
Agua, nos conocemos menos,
pero la relación hasta ahora ha
sido fluida y muy afectuosa, de
modo que no descarto volver a co-
laborar con ellos en un futuro, ¡si
están de acuerdo, claro!
Parte de su éxito ¿se debe a saber
rodearse de estupendos ilustrado-
res/as?
— Todo influye, por supuesto, y
en el caso de los álbumes ilustra-
dos, la imagen es determinante.
En ese sentido, he tenido, en efec-
to, el enorme privilegio de rode-
arme de estupendísimos artistas.
Unas veces propuestos por mí, y
otras, por la editorial de turno.
Pero siempre ha primado el buen
gusto, así que, en general, he que-
dado muy satisfecha con el resul-
tado.
Premiada en varias ocasiones ¿qué
significan los premios?
— Una inyección de energía ex-
tra que viene muy bien, sobre todo

cuando me pilla en un momento
emocional algo más bajo de lo nor-
mal. Los reconocimientos a la la-
bor de uno siempre son buenos y
hay que agradecerlos, pero no nos
confundamos: el verdadero y más
valioso reconocimiento es el que
me brindan los lectores con su fi-
delidad y su apoyo constante. Es
increíble, por ejemplo, cuánto
bien me hace oír de boca de un
niño lo mucho que disfrutó con
mi libro; o que unos papás me
agradezcan que escriba porque
gracias a eso su hija, que no leía
nunca, se ha aficionado a la lec-
tura.
¿Dará el salto a la literatura de “ma-
yores”?
— Pues, francamente, es una de
mis metas más acariciadas a me-
dio o largo plazo. Pero ya se verá.
Cierto es que tengo un ambicio-
so proyecto poético a la vista, aun-
que no puedo adelantar nada más
por ahora.
¿Qué le pide a la vida, Mar Pavón?
— Que se sigan cumpliendo sus
sueños. Estos… y los otros.
¿La veremos alguna vez por Gua-
dix?¿Conoce nuestra ciudad?
— No tengo el gusto de conocer-
la, de manera que, a poco que pue-
da, bajaré de las nubes algún día
para visitarla. ¡Será un verdadero
placer!
¿Dejamos ya las preguntas?¿Quiere
añadir algo más?
— Pues… ¡que ha sido otro pla-
cer contestar a sus preguntas, por
supuesto!

Una ranita, una vaca, un monstruo peludo, un..., cualquiera puede ser personaje en las historias soñadas de la autora o formar parte de unos versos desgranados al azar de una emoción

ARCHIVO MAR P.

Mar en las presentación ante el público infantil de Ranilda
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Volvió el fútbol de Tercera en
Guadix y con un derbi provincial
en el que, al final, Guadix CF y
Atarfe Industrial se repartieron
un punto (1-1) que satisfizo más
a los visitantes, dado que lo con-
siguieron a falta de quince minu-
tos para el final. Dani Tejada ade-
lantó los accitanos en los prime-
ros minutos y los de Roberto Cuer-
va gozaron de bastantes ocasiones
para haber hecho el segundo,
pero perdonaron en exceso. Se
vivió un duelo con bastante in-
tensidad, pero en el que el calor
también hizo mella en las fuerzas
de los jugadores viviéndose mo-
mentos en los que se asimilaba a
los encuentros de pretemporada
en los que los equipos van co-
giendo ritmo de cara a la verda-
dera competición.

Pero, esta vez, ya había
tres puntos en juego. Salieron me-
jor los verdiblancos que buscaron,
una y otra vez arriba, a un Anto-
nio López que puso ganas y en-
trega y realizó un gran encuentro
en su regreso a tierras accitanas.
Pronto se acercó a balón parado
el Atarfe en una falta botada por
José que a punto estuvo de sor-
prender a Álex y en un cabezazo
de Antonio López rozando el lar-
guero. El Guadix le iba a sacar el
máximo partido a su primer acer-
camiento al portal defendido por
Bacas. En el minuto 9, el lateral
derecho Manu avanzó con el
balón y metió un balón dentro del
área a Pedro Corral que, sor-

El Guadix CF empató ante el
Atarfe (1-1) en el inicio liguero

FÚTBOL Guadix CF

El Guadix CF recibe este domingo 7 de
septiembre al Villacarrillo (19:00)

prendentemente, estaba libre de
marca en un mal ajuste defensivo
de los de Javi García. El chut del
ex del Loja fue repelido por Ba-
cas y el rechace fue aprovechado
por un Dani Tejada que fue de los
mejores de los accitanos y en-
trando con todo con el pecho hizo
el primero de la tarde (1-0). El gol
fue un incentivo para los de Cuer-
va que jugaron sus mejores mi-
nutos y tuvieron buenas ocasio-
nes. Así, en la mejor de ellas, Pe-
dro Corral se fue por velocidad de
Nando, pero su disparo, en fran-
ca posición, se fue arriba. El Atar-
fe intentaba buscar y mucho en la
banda derecha la velocidad de
Marcos Toro. En una de sus acer-
camientos, estuvo a punto de re-

matar un centro de Gálvez desde
banda izquierda. Sólo ponían pe-
ligro los atarfeños a balón para-
do, pero los defensores Adri, Cris-
tian y Mariano mostraron su con-
tundencia atrás. Antes del des-
canso, la tuvo de nuevo el Guadix
en un cabezazo de Darío que se
fue arriba por centímetros y en un
servicio atrás de Alberto López al
que a punto estuvo de llegar Toni.
Se fueron los locales aplaudidos
por su parroquia al vestuario, dado
el esfuerzo de los primeros cua-
renta y cinco minutos.

Ya en la segunda mitad,
el Atarfe lo intentó desde el prin-
cipio con balones que eran pei-
nado por Antonio buscando se-

gundas jugadas. En una de ellas,
el chut de Sergio se marchó des-
viado y, en la siguiente, de nuevo
Marcos Toro puso un centro me-
dido que no fue rematado, con
eficiencia, por Moleón. El Gua-
dix, a la contra, pudo remachar el
encuentro en varias buenas oca-
siones. En la primera de ellas, el
centro de Toni no encontró la ca-
beza de Dani Tejada por centí-
metros. La siguiente fue, de nue-
vo, para Pedro Corral, pero se en-
tretuvo demasiado en el área y no
precisó el envío sobre Alberto Ló-
pez. Parecía que el Guadix dormía
el partido con el trabajo de Darío
y Carlos Jiménez en el centro del
campo de Darío y Carlos Jiménez,
aunque el Atarfe no desfallecía.

RAMÓN UBRIC
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Buena imagen del
equipo de Roberto
Cuerva que se plantea
la salvación este año

Dani Tejada hizo el gol
de los accitanos, pero
Moleón empató en los
últimos compases

REDACCIÓN
GUADIX

Guadix CF: Álex, Manu,
Adri (Samuel, 61´), Mariano,
Cristian, Carlos Jiménez, Toni
(Cristiano, 88´), Darío, Dani
Tejada, Alberto López (Ubric,
76´) y Pedro Corral.

Atarfe Industrial:Bacas, Víc-
tor Almohano, Gálvez, Nando,
Raúl, Moleón, Carlos (Joaquín,
70´), José (Roland, 63´), An-
tonio López, Sergio y Marcos.

Goles.1-0, Dani Tejada (9´).
1-1, Moleón (75´).

Árbitro. Gil Sergio (Al-
mería). Amonestó a los locales
Álex, Cristian, Toni y Darío; y
a los visitantes Bacas, Gálvez,
Raúl y Marcos.

Incidencias. Partido dispu-
tado en el Estadio Municipal
de Guadix, en tarde soleada,
ante unos 500 espectadores.
Antes del encuentro, se en-
tregó una camiseta firmada por
la plantilla para el antiguo pre-
sidente, Joaquín Onieva y otra
para el alcalde de Guadix, José
Antonio González Alcalá. Tam-
bién se entregó una camiseta
de recuerdo a la empresa de
frutos secos "El elefante rosa",
que está patrocinando las ca-
misetas del Guadix CF y cuyo
dueño es Antonio Rodríguez
Cascales.

El Guadix CF vuelve a la
competición este domingo 7
de septiembre recibiendo al Vi-
llacarrillo (19:00).

Ficha técnica del
partido Guadix CF
1-1 Atarfe
Industrial

FÚTBOL

REDACCIÓN
GUADIX

Linares Deportivo: Lopito,
Bauti, Higinio, Chico, Rosales,
Vicente (Lara, 75'), Corpas,
Fran Carles (Rodrigo, 75'),
Juanfran (Angel, 43'), David
Gámiz y Rafa Payán.

Guadix CF: Alex, Mariano,
Manu, Alberto, Cristian Bae-
na, Alberto López (Santi, 74'),
Dani Tejada (Cristiano, 46'),
Carlos Jiménez (Ubric, 74'),
Toni, Pedro Corral y Darío.

Goles. 1-0, Rafa Payán (6'),
2-0, David Gámiz (23'), 2-1, Al-
berto (28').

Árbitro. Muñoz González
(Córdoba). Amonestó a los lo-
cales Fran Carles y Chico; y a
los visitantes Mariano, Manu,
Carlos Jiménez, Pedro Corral,
Darío y Santi.

Incidencias. Partido dispu-
tado en el Estadio de Linare-
jos, ante unos 1.200 especta-
dores coincidiendo con las fies-
tas del municipio.

Ficha técnica
del partido
Linares 2-1
Guadix

FÚTBOL

REDACCIÓN
LINARES

El Guadix CF puso contra las
cuerdas al Linares e, incluso, me-
reció el empate en los minutos fi-
nales con buenas ocasiones de Pe-
dro Corral, Cristiano y Ubric. Los
de Roberto Cuerva pagaron su
mal inicio ante un "gallito" como

el Linares que demostró su cali-
dad con dos zarpazos iniciales de
Rafa Payán y David Gámiz. En una
jugada a balón parado, el defen-
sor accitano Alberto recortó dis-
tancias de cabeza y, a partir de ahí,
el Guadix mostró su mejor versión
y pudo sacar mayor tajada.

En los primeros compases,

tomó la iniciativa el Linares que,
en su primer acercamiento y con
protestas del cuadro accitano por
presunto fuera de juego, se ade-
lantó. El veloz Corpas conectó un
chute errático y en boca de gol
Rafa Payán remachó a las mallas.
Pudo el Guadix empatar en una
buena jugada entre Pedro Corral

El Guadix CF dio la cara ante el
Linares y mereció el empate (2-1)

FÚTBOL Guadix CF
y Toni, pero, en el minuto 23 llegó
el golazo de la noche cuando Da-
vid Gámiz conectó, al borde del
área una volea espectacular que
se coló por la escuadra de un sor-
prendido Álex. Parecía que el
Guadix recibiría una goleada,
pero los de Cuerva sacaron su or-
gullo y, en el minuto 28, Alberto
cabeceó a las mallas de Lopito una
falta botada por Toni. En los 60
minutos restantes, el Guadix puso
contra las cuerdas a los de Torres
en la segunda mitad. Las mejores
ocasiones para empatar las tuvie-
ron en sus botas Pedro Corral,
Cristiano y Ubric.

El purullenero, Dani Tejada, celebra con Adri el gol conseguido ante el Atarfe en el primer partido de liga.
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mento, incluido su entrenador, el
accitano Manuel Ángel Segura:
“Sólo puedo agradecer desde aquí
a todas y cada una de esas perso-
nas que me ofrecen su apoyo in-
condicional y me animan en cada
momento, que de una manera u
otra forman parte de este camino
y de mi lucha por un sueño. So-
bre todo a la persona que me ha
sabido llevar hasta aquí, Manuel
Ángel Segura Reyes con una pa-
ciencia sin límite. Desde aquí gra-
cias a todos!!!!!!”

Abierto el plazo para la prueba
de fondo del Melocotón

El concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Guadix, Igna-
cio Garrido, recuerda que el pró-
ximo 14 de septiembre se dispu-
tará la XXIX edición de la Prue-
ba de Fondo del Melocotón – 7ª
Media Maratón Ciudad de Gua-
dix. Todos aquellos atletas que no
estén inscritos en el Circuito Pro-
vincial de Pruebas de Fondo y
quieran tomar parte en esta cita
podrán hasta el 11 de septiembre:
-  atletas empadronados en Gua-
dix: en el área de deportes del
Ayuntamiento, situada en calle
Santa María del Buen Aire (Pala-
cio de Villalegre) en horario de
12 a 14 h. Inscripciones gratuitas
en la categoría local.
-  atletas no empadronados en
Guadix: a través de la página web
de la empresa de gestión de re-
sultados www.gescon-chip.es

RAMÓN UBRIC
GUADIX

A finales de julio, a sus 18 años
recién cumplidos, la atleta or-
cense, María Pérez García (Cue-
vas de Nerja Atletismo), hizo la
mejor carrera de su vida y llegó a
meta en quinta posición del Cam-
peonato del Mundo Júnior (ca-
tegoría sub 20), que se disputó en
la localidad estadounidense de
Eugene (Oregon). Además, hizo
su mejor marca personal sobre 10
kilómetros al terminar la prueba
con un “tiempazo” de 44 minutos
y 57 segundos. La atleta, entrena-
da por el accitano Jacinto Garzón,
demostró su carácter y su gran téc-
nica a la hora de marchar y este
fin de semana ha tenido un parén-
tesis en sus merecidas vacaciones
para disfrutar de un entreno en
Mijas junto a la medallista olím-
pica en Sidney 2000, María Vasco.

María Pérez viajó a Mijas para es-
tar presente este domingo en la
36 edición de la carrera popular
Mijas, último compromiso de este
verano, ya que, en unos días, tie-
ne previsto arrancar la pretem-
porada: “He ido gracias a la invi-
tación de mi amigo Fran Aguile-
ra, que ha juntado a atletas inter-
nacionales e importantes en el
atletismo nacional e internacio-
nal y todo un placer estar entre
ellas”.

El sábado 30 por la mañana y
rodeados de chavales amantes de
la marcha atlética, realizaron un
entreno con la atleta María Vasco
(cinco veces olímpica y única atle-
ta femenina española con una me-
dalla olímpica). Fue interesante,
ya que estuvo también la Campe-
ona de España de Maratón, Este-
la Navascués y se incorporaron
tres atletas de más alto nivel.  

El domingo se celebraba la Ca-
rrera Popular de la Feria de Mijas,
que cumplía 36 ediciones, inundó
la Plaza Virgen de la Peña desde
las 10 de la mañana con varios re-
corridos adaptados a las cate-
gorías. La presencia de atletas
olímpicas como María Vasco o Es-
tela Navascués, campeona de Es-
paña de Maratón, además de
María Pérez, le dio un brillo es-
pecial a una prueba preparada
con esmero por el Club Atletismo
Mijas y el Patronato de Deportes.

Ainhoa Pinedo finaliza la tem-
porada con un 12º puesto en el
Circuito Mundial de marcha

La marchadora algecireña,
afincada en Guadix, Ainhoa Pi-
nedo González, ha terminado la
temporada con un 12º puesto en
el Circuito Mundial de marcha,
siendo la mejor española y su me-
jor clasificación en el Circuito has-
ta ahora “después de haber pun-
tuado en cuatro pruebas inter-
nacionales y ganado una de ellas
(Dudince, abril 2014). Pequeña
recompensa a una larga y dura
temporada”.

Según afirma la marchadora,
a la hora de analizar su recién aca-
bada temporada,  “tras unos días
en casa analizando toda la tem-
porada puedo valorar cosas que
junto a mi entrenador hemos lo-
grado, como vestir "La Roja" has-
ta en dos ocasiones, algo que me
hace sentir muy orgullosa. Han
sido meses en los que he trabaja-
do muy duro y madurado como
nunca, quizás por eso me siento
algo decepcionada en cuanto a
marcas realizadas.  He vivido mo-
mentos horribles en los que sentía
que no podía seguir con esto.
Pero al final todo lo vivido, sea po-
sitivo o negativo te hace levantarte
con más ganas para seguir lu-
chando”.

Para finalizar, tiene unas pala-
bras de agradecimiento para la
gente que la apoya en todo mo-

María Pérez entrenó junto a
María Vasco en Mijas

ATLETISMO María Pérez y Ainhoa Pinedo

M.P.

María Pérez, a la izquierda, compartió con la chavalería y con María Vasco un entrenamiento en Mijas.

Ainhoa Pinedo hace un
resumen de su
temporada y da las
gracias a Segura

María Pérez ha hecho
una gran temporada y
entrenó también junto a
Estela Navascués

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Tenis de mesa, ajedrez, bád-
minton, fútbol sala, balonces-
to, voleibol, balonmano, tenis,
atletismo, navaja, petanca y pá-
del. Ésa es la oferta deportiva
de la ciudad accitana esta feria,
donde muchos de los eventos
se están llevando a cabo en el
Pabellón Municipal José Ma-
nuel Ruiz Reyes. Se han esta-
blecido tres categorías:
- Menores A (nacidos 2002 al
2004) masculino y femenino.
- Menores B (nacidos 1999 al
2001) masculino y femenino.
- Mayores (nacidos 1998 y an-
teriores) masculino y femeni-
no.

Habrá premios consistentes
en un trofeo para los 1º y 2º cla-
sificados y algunos de ellos ya
han sido entregados, en mano,
por el concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Guadix, José
Ignacio Garrido López.

En el II Torneo de ajedrez
Feria de Guadix, Luis Cabrera
se alzó como ganador del tor-
neo celebrado con motivo de
la Feria y fiestas de Guadix
2014. El joven de 30 años y con
un Elo de 2173 se impuso en la
prueba tras disputar 6 partidas.
Un torneo en el que participa-
ron 36 ajedrecistas venidos de
diversos puntos de España y de
Francia.

Los eventos deportivos se
completarán el 14 de septiem-
bre, domingo, con la tradicio-
nal carrera de fondo del Melo-
cotón.

FERIA

Guadix se llena
de torneos
deportivos
durante los días
de feria

REDACCIÓN
GUADIX

La concejalía de Deportes
del Ayuntamiento de Guadix,
representada por José Ignacio
Garrido, informa que del 8 al
12 de septiembre se mantendrá
abierto en horario de doce del
mediodía a dos de la tarde el
plazo de preinscripción para
las escuelas municipales de te-
nis y pádel tanto para niños
como para adultos.Los intere-
sados pueden dirigirse al área
de Deportes, ubicada en las de-
pendencias municipales del Pa-
lacio de Villalegre. 

Por otro lado, no para en su
afán aventurero el Club de
Montaña Lanteira. En esta oca-
sión, se lanzó a un reto aún ma-
yor, ya que se trataba de reali-
zar, durante cuatro días, desde
este jueves 28 y hasta el do-
mingo 31 de agosto, la “ruta in-
tegral de los Tresmiles de Sie-
rra Nevada”. La salida se rea-
lizó desde el refugio Postero
Alto el jueves a las ocho de la
mañana, como informó su pre-
sidente, Antonio Gámez.

POLIDEPORTIVO

Escuelas
municipales de
tenis y de pádel



NO SE LO PIERDA

La Fundación Julio Visconti, ubicada en el
barrio de Santiago, acoge hasta el próximo
15 de septiembre, la exposición de acua-
relas de Carmen López y Maritina Delga-
do. El horario de visitas, que coincide con
la feria y fiestas de Guadix, será de lunes a
viernes de siete de la tarde a diez de la no-
che. En la muestra, la obra está dividida en
dos partes y, según afirmaban las autoras,
“tenemos afinidad ambas, porque tenemos
una forma bastante parecida de ver la pin-
tura. Una es un poco más abstracta y otra
más figurativa. Quedamos bastante inte-
gradas una con otra”, aseguraba Carmen
respecto a las acuarelas expuestas.

EXPOSICIÓN DE ACUARELAS
EL TRUCO

Algunas veces, nuestra cocina adquiere ex-
traños olores de lo que allí se ha cocinado. Un
truco casero para conseguir que la cocina esté
perfumada es seguir el siguiente consejo: el día
que tengas que utilizar el horno; cuando ya hayas
acabado lo apagas y, con la puerta del horno abierta, le introduces
unas cáscaras de naranja. El agradable olor de este cítrico impreg-
nará nuestra cocina y, si abres la puerta, la de toda la casa.

AMBIENTADOR NATURAL PARA

TENER LA COCINA PERFUMADA S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Wadi-as Información no se hace
responsable de las opiniones ver-
tidas por sus colaboradores.
Temporalmente, este semanario
no dispondrá de la sección de car-
tas al director, hasta nueva rees-
tructuración del mismo.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
Alba Hernández Travé

Alvaro Caracuel Roldán

Ricardo Segovia Ortega

Lucía Grande Olea

Laura Alexandra Benítez Stankovich 

Jeyden Valdivia Amezcua 

Yumalay Cortes Santiago 

Paula Mª Caballero Onieva

MATRIMONIOS
Francisco Ismael Pérez Medialdea y Virginia Membrilla López

Ignacio Moreno Alvarez e Isabel Fernández Romero

Alejandro Olivares Toledo y Vanesa Cuerva Cortes 

Juan Jesús Morillas Exposito y MªJesica Pérez Ruiz

Manuel Angel Morillas Quesada y Desirée Pozo Sánchez

Jesús Oscariz Fernández y Yolanda Martínez Ruiz

David Rodríguez Bayot y Rocío Olivencia Navarro

Miguel Barreiro Gallego y Mª Angustias Porcel de Mula

Eduardo Pérez Montes y Mª Josefa Reyes Ortiz

DEFUNCIONES
Encarnación Lozano Peralta 

José Hernández Pérez

José Antonio Hernández Sánchez

José Carmona Martínez

Antonio Navarro Cabrerizo 

Quien ve hacia afuera, sueña;
quien ve hacia adentro, despierta.

Carl Young (1875-1961) médico
psiquiatra, psicólogo, y ensayista
suizo.

w La pintora Leonor Solans ha
abierto en el Palacio de los
Condes de Gabia, sede del
área de Cultura de la Dipu-
tación de Granada, su nueva
exposición El oro de los ti-
gres, unos cuarenta cuadros
que transportan al visitante
a un mundo de ensoñacio-
nes de mano de pinturas fi-
gurativas en las que destacan
personajes femeninos, deli-
cadas heroínas revestidas de
cotas de malla y esplendoro-
sas armaduras. La exposi-
ción permanecerá abierta
en la Sala Ático del Palacio
de Condes de Gabia hasta el
próximo 7 de septiembre de
11 a 14 y de 18 a 21 horas de
lunes a sábado, y en horario
de mañana los domingos y
festivos.



AGENCIA

Muere el Arcediano de la Catedral de Guadix (Granada), Antonio
Mira de Amescua (¿1575?/1644), poeta y dramaturgo accitano,
alabado por Lope de Vega y los grandes de su época.
Mira de Amescua es autor de bellas comedias, autos
sacramentales, y que "poseyó   dice el crítico Fitzmaurice Kelly  ,
en alto grado, el don de la fantasía creadora". 
Entre sus obras: "El esclavo del demonio", "La manzana de la
discordia", "La mesonera del cielo"; "La desdichada Raquel";
"La rueda de la fortuna", "La Fénix de Salamanca"...

8 de septiembre de 1644

AGENCIA

El pintor flamenco Pedro Pablo Rubens (1577/1640), acaba en
Italia su sobrecogedor cuadro "La erección de la Cruz", que
conserva la catedral de Amberes (Bélgica).
De ella "puede decirse que es una galería donde se guardan las
obras de los más acreditados pintores de esta ciudad, superiores
en el número y mérito" (A. Ponz)
En la capilla de la Colegiata, el cuadro de Ntra. Señora con el
Niño, san Jerónimo y san Jorge. Rubens se retrató en él junto a
sus dos hijas. Al pie, yace el pintor.

7 de septiembre de 1611

AGENCIA

Estreno en el teatro Cómico, de Madrid, de la comedia "El
expresidente", de Juan José Alonso Millán, dirigida por el autor;
con decorados de Antonio Mingote, realizados por M. López.
Intérpretes: Lina Canalejas, Blanca Sendino, Isana Medel,
Mercedes Alonso; José Luis Heredia, Pastor Serrador, Francisco
Merino, Luis Morris, Eduardo Solano, Antonio Soto...
Alonso Millán (1936  ), escritor español, que funda y colabora en
revistas universitarias. Dirige el TEU. y ocupa diversos cargos
relacionados con los espectáculos y el arte.

6 de septiembre de 1963

AGENCIA

Muere en Santafé de Bogotá (Colombia) José Celestino Mutis y
Bosio (1732/1808), nacido en Cádiz (España), médico científico y
eclesiástico español; y el primer pedagogo de Colombia.
Sale de Cádiz para ejercer como médico del virrey del Nuevo Reino
de Granada. En Santafé se ordena sacerdote, sin abandonar en
ningún momento la docencia ni el cultivo de las ciencias. 
Enseña Matemáticas y Astronomía; en organiza una expedición de
botánica ( con Juan Eloy, Francisco Matís y Salvador Rizo,
estudiaron la flora del Nuevo Mundo...

11 de septiembre de 1808

AGENCIA

Bajo la dirección del famoso arquitecto Bartolomé de
Bustamante se inician en Toledo las obras del hospital fundado
por el arzobispo cardenal Juan Pardo de Tavera.
Tavera (1472 1545), nace en Toro (Zamora); estudia en
Salamanca, y alcanza prestigio en los sucesivos cargos
universitarios, llegando a rector de su universidad. 
Preside el Consejo de Castilla, en de las épocas en que el reúne
en sus manos más poder. En 1531 es nombrado cardenal y en
1534 ocupa la sede de Toledo hasta su muerte. 

9 de septiembre de 1541

AGENCIA

Estreno en el Bolshoy, de Moscú, de "El lago de los cisnes”,
ballet de Techaikoski, sobre argumento de Begitchev y
coreografía de Marius Petipa y Lev Ivanov. Un fracaso
estrepitoso.
Techaikoski cree que el fracaso se debía a su música y decide
rehacer la partitura. Afortunadamente no lo hizo y "El lago de
los cisnes", sigue siendo una delicia de ballet. 
Piotr Ilich Tchaikowski (1840 1893), compositor ruso que
estudia orquestación con Rubinstein y composición con
Zaremba. Y profesor del Conservatorio de Moscú hasta 1877.

10 de septiembre de 1877

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana tratan entre otros temas, la muerte en Santafé de Bogotá
(Colombia) José Celestino Mutis y Bosio (1732/1808) o la muerte del Arcediano de la
Catedral de Guadix (Granada), Antonio Mira de Amescua.

Ayer como quien dice...

Efemérides 29
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sa estos resultados que, sumados
a la evolución de los primeros me-
ses, permiten sumar cerca de 25
millones de pernoctaciones ho-
teleras en el periodo enero-julio,
lo que supone un incremento del
3,8 % en relación con el pasado
ejercicio.

Rodríguez ha destacado que
este crecimiento se refleja tanto
entre los turistas nacionales, con
un 4,7 % más de estancias en los
siete primeros meses del año,
como entre los viajeros extranje-
ros, que realizaron un 2,9 % más
de pernoctaciones en los hoteles
de la región.

De este modo, la cifra de es-
tancias hoteleras del acumulado
entre los meses de enero y julio se
sitúa en niveles cercanos al pe-
riodo previo a la crisis, con el me-
jor resultado de los últimos seis
años y solo por debajo en la serie
histórica de los ejercicios 2007 y
2008.

Andalucía supera así a la media
nacional tanto en incremento de
estancias totales (+2,8 %) como
en las realizadas por viajeros es-
pañoles (+3 %) e internacionales
(+2,6 %).

La comunidad alcanza una cuo-
ta del 15,4 % de las pernoctacio-
nes hoteleras en el país y se man-
tiene como primer destino para
los turistas nacionales, acaparan-
do el 22 % de sus estancias.

También se incrementó el nú-
mero total de viajeros alojados en
establecimientos hoteleros de la
comunidad, con cerca de 8,8 mi-
llones, lo que supone un aumen-
to del 3,1 %, con subidas tanto en
el caso de los turistas nacionales
(un 3,6 % más), como en los ex-
tranjeros (2,5 % más).

Rodríguez ha subrayado que
esta evolución muestra “la pro-
longación de una tendencia al alza
que se inició el pasado año y que
ha permitido que el destino al-
cance registros históricos en mo-
vimiento hotelero”, además de
mostrar su confianza en que estas
cifras se consoliden en el conjun-
to del año.

El consejero ha hecho hinca-
pié en que los incrementos en per-
noctaciones y viajeros han venido
acompañados de un aumento del
empleo en el sector hotelero, del
2,6 % en julio y del 2 % en los sie-
te primeros meses del año.

Además el movimiento aero-
portuario en la región también ha
registrado saldos positivos, con
1.154.780 pasajeros recibidos en
aeropuertos andaluces durante
julio, un 6,3 % más, y 5.646.006
en los siete primeros meses del
año, lo que supone una subida del
5,4 %. 

SEVILLA. EFE

Los hoteles andaluces registraron
durante el pasado julio un total
de 5.643.469 millones de per-
noctaciones, lo que supone un in-
cremento del 1,2 % en relación
con el mismo periodo de 2013 y
permite alcanzar el máximo histó-
rico de la serie estadística en es-
tancias durante este mes.

Según los datos hechos públi-
cos este viernes por el Instituto Na-
cional de Estadística (INE) y re-
cogidos por el Sistema de Análi-
sis y Estadística del Turismo de An-
dalucía (SAETA), los hoteles de
la comunidad recibieron más de
1,6 millones de viajeros el pasado
mes, lo que supone un manteni-
miento respecto a las cifras récord
del pasado año, con un leve des-
censo del 0,2 %.

Las estancias sí experimenta-
ron una subida, debido funda-
mentalmente al crecimiento del
2,2 % registrado en las realizadas
por viajeros procedentes del mer-
cado nacional, primer emisor de
turistas para el destino, con más
de 3,2 millones de pernoctacio-
nes en julio.

El consejero de Turismo, Co-
mercio y Deporte, Rafael Rodrí-
guez, ha valorado en nota de pren-

Andalucía registra cifras
récord de afluencia turística

TURISMO La comunidad logra 5,6 millones de pernoctaciones en julio y alcanza su máximo histórico

EFE/ARCHIVO

El consejero de Turismo y Comercio de la Junta de Andalucía, Rafael Rodríguez.

El consejero destaca el
crecimiento de las
estancias del turismo
nacional y extranjero

La comunidad alcanza
una cuota del 15,4 %
de las pernoctaciones
hoteleras en el país 

El consejero de Turismo y Comercio,
Rafael Rodríguez, espera que este
verano sea “magnífico” para
Andalucía, ya que se están
registrando “los mejores meses de
su historia turística”. Rodríguez,
que visitó junto a dirigentes de
Izquierda Unida la Feria de Málaga,
se mostró satisfecho con los datos
turísticos en la región, reseñando
los de mayo y junio. “El mes de julio
me atrevo a decir que también será
el mejor de la historia turística de
Andalucía”, señaló. Así, recordó que
Andalucía lidera “todos los
'rankings' de crecimiento turístico
de España” y reseñó que, “además
de incrementar el número de
pernoctaciones y de viajeros,
también se está incrementando el
número de empleo”. “El empleo
turístico va a crecer también en
julio”, aseguró, al tiempo que dijo
que “vamos en la buena senda, en el
camino correcto para seguir
avanzando”. Así, señaló que,
“aunque nos queda mucho camino
por recorrer”, el que ya se ha
andado “es un camino positivo”.

Espera que este sea
“el mejor” verano

JUNTA DE ANDALUCÍA
MADRID. EFE

España recibió en julio la cifra ré-
cord de 8,3 millones de turistas ex-
tranjeros, un 5,9 % más o medio
millón más, incremento que no se
vio reflejado, sin embargo, en el vo-
lumen de sus pernoctaciones ho-
teleras, que descendieron un 1,8
%, debido a una reducción de la
estancia media.

El número de llegadas en julio
supone el mejor registro de la his-
toria para ese mes, al igual que lo
es el resultado acumulado desde
enero que, con 36,3 millones de tu-
ristas, supera en un 7 % la cifra ré-
cord de 34 millones del mismo
período de 2013, según la encues-
ta de Movimientos Turísticos en
Fronteras (Frontur), difundida por
el Ministerio de Industria, Energía
y Turismo.

Julio marca el segundo mejor
mes turístico de la historia en Es-
paña, sólo superado por agosto de
2013, según avanzó el jueves el mi-
nistro de Industria, Energía y Tu-
rismo, José Manuel Soria. Asimis-
mo, los últimos datos apuntan a que
este año se volverá a batir un nue-
vo récord del turismo internacio-
nal, que en 2013 superó por pri-
mera vez la barrera de 60 millones
de visitantes, tal como señaló Soria
en una reciente entrevista con EFE.

Gracias al repunte del 2,9 % de
las noches de hotel de los viajeros

españoles, las pernoctaciones ho-
teleras totales se mantuvieron casi
estables (un descenso del 0,2 % has-
ta 37,5 millones), en tanto que el
resultado de los siete primeros me-
ses del año sigue siendo positivo
con un 2,8 % más.

Reino Unido fue el primer mer-
cado emisor en julio con 1,9 mi-
llones de turistas, un 4,6 % más,
mientras que Francia fue el segun-
do con 1,4 millones y el que más
contribuyó al crecimiento con un
diferencial positivo de más de
155.000 turistas (un 12,4 % más).

En cambio, Alemania, que fue
el tercer emisor con cerca de 1,2
millones de turistas, retrocedió un
1,1 %, siendo el único principal
mercado, junto con Rusia (un 2,1
% de viajeros menos), en arrojar
resultados negativos en julio.

Las pernoctaciones hoteleras de
los alemanes disminuyeron un 7,9
% y las rusas, un 11,4 %, aunque
también retrocedió el mercado
británico, al reducir un 3,8 % sus
noches en hoteles, según la en-
cuesta de Coyuntura Turística Ho-
telera del (INE).

El número de turistas foráneos
alojados en hoteles se mantuvo
prácticamente estable en julio con
un 0,3 % más y representó un 57,3
% del total, frente a un repunte del
14,4 % de otro tipo de alojamien-
to, destacando la vivienda propia y

de amigos o familiares, de la que
disfrutó el 19,4 % de los viaje-
ros.

En lo que va de año, en vi-
viendas propias y de familiares
o amigos pernoctaron más de 7
millones de turistas extranjeros,
un 4,5 % más y casi una quinta
parte del total.

Cataluña y Baleares fueron
las comunidades de destino que
concentraron más del 50 % del
número total de turistas forá-
neos en julio, mientras que An-
dalucía y Canarias, las dos si-
guientes, registraron los mayo-
res crecimientos, con un 7,4 %
y un 8,4 %, respectivamente.

También en el período de
enero a julio, la mayor afluen-
cia de turistas proviene en gran
medida del Reino Unido, Ale-
mania y especialmente de Fran-
cia, mercado que aporta más de
medio millón de turistas adi-
cionales, mientras que los úni-
cos con descensos fueron Rusia
y los EEUU, con un 3,8 % y un
5,5 % de visitantes menos, res-
pectivamente.

Todas las comunidades in-
crementaron su número de tu-
ristas internacionales hasta ju-
lio, recibiendo dos de cada tres
de estos visitantes adicionales
Andalucía, Cataluña y sobre
todo Canarias.

España recibe la cifra histórica de
36,3 millones de turistas hasta julio

El número de llegadas en julio supone también el mejor registro
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con subidas al anuncio del acuer-
do hecho antes de la apertura
bursátil. A media sesión, los títu-
los del Bank of America avanza-
ban un 2 % en Wall Street.

El banco ya ha anunciado que
la sanción recortará los ingresos
previstos antes de impuestos en el
tercer trimestre del año en 5.300
millones de dólares.

En el acuerdo, y según la nota
de prensa divulgada por el De-
partamento de Justicia, la entidad
financiera reconoce que vendió
miles de millones de dólares “en
préstamos tóxicos cuya calidad y
nivel de riesgo transfiguraron a sa-
biendas a los inversores y el go-
bierno estadounidense”.

La sanción se suma a otras si-
milares acordadas con gigantes fi-
nancieros estadounidenses.

En julio, Citigroup acordó el
pago de 7.000 millones de dóla-
res, y a finales del año pasado se
alcanzó un acuerdo parecido con
JP Morgan por 13.000 millones de
dólares, también por sus malas

prácticas hipotecarias.
Se prevé que ahora el Departa-

mento de Justicia se centre en in-
vestigaciones pendientes con otros
instituciones, como Goldman
Sachs y Wells Fargo.

“Han pasado ya seis años desde
la crisis financiera, las entidades
bancarias solo quieren pasar pá-
gina y volver a reconstruir la con-
fianza de sus clientes”, afirmó Ali-
son Hawkins, del Financial Servi-
ces Roundtable, un grupo de pre-
sión que engloba a los principales
bancos del país.

El pacto con el gobierno de Es-
tados Unidos se diluye en deduc-
ciones y probablemente no bene-
ficiará a muchos damnificados,
según los expertos.

Desde 2010, este banco, la se-
gunda institución bancaria más
grande del país, ha acumulado casi
70.000 millones de dólares en
“multas” y otros cargos para la re-
solución de querellas vinculadas
con el otorgamiento de préstamos
hipotecarios sin garantía suficiente

y la venta y reventa de títulos.
El pacto firmado esta semana

con el Departamento de Justicia
“es muy importante, y quizá
ningún otro gobierno hubiese lo-
grado algo de esa magnitud”, dijo
a Efe Shanna Smith, presidente
de la Alianza Nacional por Equi-
dad en la Vivienda, un grupo de-
dicado a eliminar la discrimina-
ción en la obtención de una vi-
vienda.

“Pero Bank of América tiene un
historial de discriminación en per-
juicio de los latinos, los negros y
otras minorías que no ha cambia-
do con todos estos años de 'pactos'
y multas”, añadió Smith. “Habrá
que ver en qué forma la aplicación
de este pacto es diferente”.

De acuerdo con un informe del
Centro de Préstamos Responsa-
bles, de las hipotecas originadas
entre 2004 y 2008, los latinos
habían sufrido hasta febrero de
2011 índices de pérdida de vi-
vienda 2,1 veces superiores a los
blancos no hispanos.

ALFONSO FERNÁNDEZ
WASHINGTON. EFE

Bank of America cerró esta sema-
na un acuerdo con el Gobierno de
Estados Unidos por el que pagará
una multa “histórica” de 16.500
millones de dólares por su papel
en la comercialización y venta de
activos financieros respaldados por
hipotecas basura previa a la crisis.

La sanción es la mayor impues-
ta en la historia por el gobierno es-
tadounidense a una entidad ban-
caria por malas prácticas finan-
cieras.

Por un lado, Bank of America
deberá pagar 9.650 millones de
dólares en efectivo al Departa-
mento de Justicia de seis estados
(California, Delaware, Illinois, Ken-
tucky, Maryland y Nueva York), y
a varias agencias federales, entre
ellas la Comisión del Mercado de
Valores (SEC, en inglés).

Asimismo, ofrecerá 7.000 mi-
llones de dólares en asistencia a
consumidores que se encuentran
en una difícil situación financie-
ra, a través de la modificación de
sus condiciones hipotecarias.

El fiscal general de EEUU, Eric
Holder, celebró el acuerdo, al-
canzado tras meses de negocia-
ciones, como “histórico”.

“La resolución, la más alta de la
que se tiene registro, va más allá
del coste de hacer negocios. Es
apropiada dado el tamaño y al-
cance de los delitos”, indicó Hol-
der, en rueda de prensa.

Estos activos tóxicos fueron ven-
didos por Countrywide Financial
y Merrill Lynch antes de que Bank
of America comprase a ambas en-
tidades en 2008, en los meses pre-
vios al estallido de la burbuja fi-
nanciera.

El Departamento del Tesoro
tuvo que inyectar posteriormente
45.000 millones de dólares al ban-
co para que pudiese mantenerse
a flote. 

“Creemos que este acuerdo, que
soluciona significativas exposicio-
nes pendientes relacionadas con
activos hipotecarios, es el mejor
para los intereses de los accionis-
tas y nos permite continuar enfo-
cados en el futuro”, afirmó Brian
Moynihan, el director ejecutivo de
Bank of America, en un comuni-
cado.

Pese a que la multa equivale a
los beneficios de Bank of Ameri-
ca, con sede en Charlotte (Caro-
lina del Norte), obtenidos en los
últimos tres años, las acciones del
banco en la bolsa respondieron

Multa récord a Bank of
America por las hipotecas

ESTADOS UNIDOS Por la comercialización y venta de activos financieros tóxicos

La OCU critica la “tibieza” con la que
España impone multas a los bancos
La asociación de consumidores
OCU ha criticado este viernes la
“tibieza” con las que la
autoridades españolas multan a las
entidades financieras por
comercailizar malos productos y ha
comparado esta situación con la
multa “histórica” que se ha
impuesto en Estados Unidos a Bank
of America por las hipotecas
'subprime'.
El banco americano tendrá que
pagar una sanción de 12.500
millones de euros por vender este
tipo de hipotecas que darían lugar

a la crisis financiera mundial. La
OCU recuerda que, en su conjunto,
las autoridades americanas han
impuesto al sector multas por
96.400 millones de euros.
Además ha señalado que el 58%
del total del importe recaudado
con estas multas irá destinado a
ayudar a las familias con
problemas financieros causados
por las prácticas engañosas de
estas entidades.
La asociación compara esta
situación con las “ridículas multas”
que las autoridades españolas han

impuesto a las entidades
financieras nacionales por
actuaciones similares, como la
venta masiva de participaciones
preferentes o las irregularidades
en la contratación de hipotecas.
OCU critica, asimismo, la escasez de
las sanciones y la tardanza en
aplicarlas. “Dichas sanciones son
absolutamente ineficaces para
prevenir un comportamiento que
han causado un perjuicio grave a
los ciudadanos. Todo lo contrario
de lo que sucede en otros países”,
ha agregado.

EFE

El pacto hipotecario
gubernamental no
logrará beneficiar a
muchos damnificados

La entidad bancaria
cierra el acuerdo con el
Gobierno
estadounidense

BRUSELAS. EFE

La Comisión Europea (CE)
anunció esta semana una ayu-
da de 125 millones de euros
para la retirada y distribución
gratuita de una serie de verdu-
ras y frutas perecederas, una
medida de “emergencia” en
respuesta al embargo ruso, que
tendrá carácter retroactivo y a
la que podrán acceder todos
los agricultores.

La medida, que se aplicará
hasta finales de noviembre, in-
cluye los tomates, las zanaho-
rias, la col blanca, las coliflores,
setas, los pimientos, los pepi-
nos y los pepinillos, las manza-
nas y las peras, los frutos rojos,
las uvas de mesa y los kiwis, en-
tre otros.

“Teniendo en cuenta la si-
tuación de mercado tras las res-
tricciones rusas a importacio-
nes agrícolas de la Unión Eu-
ropea (UE), activo con efecto
inmediato medidas de emer-
gencia bajo la Política Agríco-
la Común (PAC)”, dijo el co-
misario europeo de Agricultu-
ra, Dacian Ciolos.

Estas medidas “reducirán las
existencias de una serie de fru-
tas y verduras perecederas en
el mercado europeo para cuan-
do la presión de los precios sea
demasiado alta en los próximos
meses”, añadió Ciolos en un co-
municado.

Los mercados de los pro-
ductos afectados se encuentran
en plena temporada y no hay
ninguna opción de almacena-
miento para la mayoría de ellos,
ni tampoco margen para bus-
car mercados alternativos al
ruso.

Rusia era el principal mer-
cado para las exportaciones de
muchas frutas y verduras en ple-
na temporada de cosecha jus-
to cuando anunció la prohibi-
ción, durante un año, a las im-
portaciones comunitarias y
según los últimos datos que ma-
neja la CE “ciertos mercados
están comenzando a sentir el
impacto” del veto.

Las medidas de emergencia
se aplican para las retiradas del
mercado de estos productos pe-
recederos, especialmente para
su distribución gratuita y com-
pensaciones a los agricultores
por no poder cosechar y para
las cosechas que se realizan an-
tes de que maduren las verdu-
ras y frutas.

La ayuda financiera cubrirá
a todos los agricultores, formen
parte de organizaciones de pro-
ductores o no, y las medidas
tendrán carácter retroactivo a
partir de esta misma semana.

Ello quiere decir que los
volúmenes que se retiren a par-
tir de ahora o las compensa-
ciones por no poder cosechar
o la cosecha antes de madurar
ya estarán cubiertos por las me-
didas de emergencia, sujetas a
los controles necesarios.

La CE anuncia
125 millones
por la retirada
de verduras y
frutas

EMBARGO RUSO
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El fin del verano

Concha
Casas
ESCRITORA

Termina agosto, si tuviera
campanas las echaría al vue-
lo. Volveré a aparcar sin pro-
blemas, a dormir por la no-
che sin que a mi cama llegue
el apestoso olor a sardinas, o
longanizas, de las barbacoas,
que aún estando prohibidas,
se hacen cada noche en la pla-
ya; no volveré a escuchar los
gritos que los beodos ento-
nan a modo de canción a al-
tas horas de la madrugada; ni
a guardar largas colas para
comprar el pan… vuelve la
paz a mi pueblo. 

Nunca pensé que cele-
braría tanto el fin del perio-
do estival, o mejor dicho, va-
cacional. El 31 de agosto, se
celebra además el día de la
solidaridad, y no es que quie-
ra ni mucho menos frivolizar
con algo tan necesario y vital
en los tiempos que corren
pero por esta vez, siento ser
tan poco solidaria con los que
vienen aquí a descansar. 

A partir de mañana a mi
ventana llegará de nuevo el
aroma del mar, de los jazmi-
nes y del galán  de noche y
solo los grillos perturbarán
mi sueño. 

Sé que escribiendo esta co-
lumna  me voy a granjear al-
gunas antipatías, lo sé y lo
siento, pero es lo que tiene
no ser políticamente correc-
ta y decir lo que se siente y no
lo que se espera que se diga. 

Desde que Berlanga filmó
la genial película “Bienveni-
do Mr. Marschall” hasta aho-
ra, es evidente que las cosas
han cambiado mucho,
muchísimo diría yo. Nuestro
país a partir de los años 60 co-
noció lo que se dio en llamar
el boom turístico. La llegada
de extranjeros en busca de
sol y playa, llenó las arcas de
divisas,  que junto con las que
enviaban los emigrantes, ayu-
daron a mejorar las penosas
vidas, de quienes vivieron en
aquellos no menos penosos
años. Se creó el patético mito
del macho ibérico y el no me-
nos patético de las suecas, que
se vio reflejado en el cine (a
cualquier cosa llaman cine)
de los 70. 

La locura urbanística de
los últimos años, ha conver-
tido el litoral en un enjambre
de edificios, levantados en te-
rrenos arrebatados a la na-
turaleza, convirtiendo anti-
guos paraísos en infiernos de
hormigón. Castell no escapó
de esa locura y ahora pade-
cemos las consecuencias de
aquella especulación sin lí-
mites.

Por eso celebro este día y
por eso lo cuento.

-EL FORO DE CONCHA-

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Con un fuerte abrazo y alzando
los brazos en alto, el último Cas-
camorras, Alejandro Baena, le en-
tregó la bandera y todas sus fuer-
zas para que Antonio Vera encar-
ne a la figura de Juan Pedernal
por sexta vez (2002, 2003, 2004,
2005, 2011 y 2014). Este Policía
Local de Guadix es uno de los Cas-
camorras más queridos tanto en
Guadix como en Baza y el día 6 de
septiembre en la localidad baste-
tana y el 9 en la ciudad accitana,
volverá a enfundarse el traje arle-
quinado, tratando de recuperar
la Virgen de la Piedad sin ser man-
chado ante miles de personas.
La misión es más que imposible y,
si la fiesta estrenaba en 2013 el
membrete de “Interés Turístico
Internacional”, se espera que en
las próximas ediciones la UNES-
CO le reconozca el marchamo de
Patrimonio Cultural e Inmaterial
de la Humanidad. Ésa fue la prin-
cipal reivindicación de cada uno
de los galardonados en la pre-
sentación del Cascamorras que
llenó el Teatro Mira de Amescua
de Guadix en la noche de este vier-
nes. La gala estuvo presentada por
el periodista accitano, Gabino
García y contó con una pregone-
ra de lujo, la periodista granadi-
na Encarna Ximénez de Cisneros
que revivió en su pregón sus ex-
periencias en el Cascamorras e
hizo un repaso plagado de anéc-
dotas.
Hubo muchos momentos emoti-
vos, como el discurso de “Vera”
como nuevo Cascamorras; las “es-
cuetas, pero emocionantes pala-
bras” del presidente de la Her-
mandad de la Virgen de la Piedad,
Juan López Lechuga, en las que
volvía a pedir que sea declarado
cuanto antes Patrimonio de la Hu-
manidad; la presencia de los “pe-
queños” Cascamorras, con la po-
tenciación del Cascamorras in-
fantil; o la entrega del pin de oro
de la Hermandad, mediante el ga-
lardón de “Cascamorreros” a José
Miguel Castillo Calvín y a María
José Sánchez. No faltaron tam-
poco las palabras del alcalde de
Guadix, José Antonio González
Alcalá, y del teniente alcalde del
Ayuntamiento de Baza, Jesús Mo-
reno Roda. Entre los asistentes,
destacó la presencia del Subdele-
gado del Gobierno en Granada,
Santiago Pérez López, así como
de representantes políticos de la
corporación municipal accitana
y representantes de las fuerzas de
seguridad. Además, se proyectó
un video sobre la fiesta que sor-
prendió a todos los asistentes y,
tras dos horas, se cerró la noche
con la actuación de la Banda Mu-
nicipal de Música de Guadix, di-
rigida por Eduardo Ramírez y que
interpretó el Himno del Casca-
morras
El secretario de la Hermandad de
la Virgen de la Piedad, Francisco

López Porcel, fue el encargado de
presentar a Antonio Vera como
Cascamorras 2014. Tuvo unas
emotivas palabras de agradeci-
miento que coincidían con el día
de su cumpleaños. Expuso los dos
motivos por los que quiere volver
a encarnar a Juan Pedernal: “Pri-
mero y, sin lugar a dudas, para aca-
bar de cumplir mi promesa, pro-
mesa que empezó en el año 2002
por un gran amigo que desgra-
ciadamente falleció y segura-
mente, desde arriba, está prote-
giendo a todos los Cascamorreros
y Cascamorreras. En estos mo-
mentos, dicha promesa tenía una
segunda parte bastante más ale-
gre para mí que no era otra que
poder ser Cascamorras cuando
fuese padre y ese momento ha lle-
gado”.
Vera admitió que, probablemen-
te, sea su “última carrera” como
Cascamorras y doce años después
cumple su promesa: “Esta carre-
ra se la quiero dedicar al presi-
dente eterno de la Hermandad
de la Virgen de la Piedad, don
Juan López Lechuga. Quiero re-
saltar que sin esta persona, Cas-
camorras no estaría donde está a
día de hoy. Mi última carrera como
Cascamorras es simplemente por-
que creo que todos tenemos de-
recho a formar parte de esta fies-
ta y creo que hay detrás una larga
juventud y gente muy buena que
lo puede hacer igual o mejor que
nosotros. No hay que hacerse pe-
sado en ningún sitio y sí quisiera
agradecer a dos personas que en
estos doce años han vivido Casca-
morras de una manera intensa y
son mis padres que, afortunada-

mente, hoy están aquí. Va a ser
muy especial esta carrera por po-
der contar con la presencia de mi
hijo Rubén que tiene tan sólo cua-
tro meses”. En la mañana de ayer
sábado ya se veía a Antonio Vera
por las calles accitanas con la cues-
tación, que tendrá lugar por las
calles de Guadix entre los días 30
y 4 de septiembre y la Despedida
del Cascamorras el día 5 de sep-
tiembre.
Como cada año, la Feria sirve de
antesala a la celebración de Cas-
camorras. Si el viernes 5 se hace
la tradicional despedida con sali-
da a las 23.45h desde el Compás
de Santo Domingo y el acom-
pañamiento de la Charanga Ac-
citana, el día 9 tendrá lugar la tra-
dicional Carrera de Cascamorras;
a las doce del mediodía en su ver-
sión infantil, y a partir de las seis y
media de la tarde en su versión ha-
bitual como Fiesta de Interés Turís-
tico internacional.
Hace unos meses, el diputado po-
pular, José Miguel Castillo Calvín,
defendía en el Congreso una pro-
posición no de ley para que Cas-
camorras sea declarado Patrimo-
nio Cultural e Inmaterial de la Hu-
manidad por la UNESCO. Así lo
recordaba al recibir el título de
“Cascamorrero” y el pin de oro de
la Hermandad de la Virgen de la
Piedad: “Era realmente increíble
ver las caras de algunos com-
pañeros al cruzarse por los pasi-
llos con el Cascamorras. Solicita-
mos el apoyo del Gobierno ante
las instancias internacionales para
la declaración de Patrimonio Cul-
tural e Inmaterial de la Humani-
dad que es la única que le falta a

la fiesta. Si las caras eran al prin-
cipio de extrañeza al ver al Cas-
camorras, no os quiero ni contar
cuando empecé mi intervención
exclamando ¡Ten piedad! La enor-
me alegría de ver cómo tantísimos
diputados se interesaron a pre-
guntarme cómo asistir a la fiesta
del Cascamorras este año, lo que
fue para mí un enorme orgullo.
Este pin lo voy a llevar no sola-
mente en la solapa de mi cha-
queta, sino también muy cerca de
mi corazón”.
También se mostraba emociona-
da María José Sánchez al recibir
la distinción de “Cascamorrera” y
el pin de oro de manos del presi-
dente de la Hermandad, Juan Ló-
pez Lechuga: “Uno cuando se em-
badurna, como lo hice yo, siente
a través de la piel la fiesta del Cas-
camorras y cómo se te pone el pelo
de punta. Es una fiesta que se sien-
te y es fácil transmitírselo a las ins-
tituciones. Aquí hay un trabajo
compartido de los vecinos y veci-
nas, de la buena gente de dos gran-
des ciudades como son Guadix y
Baza, que no es lucha, sino unión,
que es compartir desde la dife-
rencia. Será la única fiesta en este
país, no conozco otra, que se viva
con el alma de dos pueblos y me
parece que ése es uno de los va-
lores que más tenemos que des-
tacar a la hora de seguir trabajan-
do para seguir elevando la cate-
goría de la fiesta del Cascamorras.
La misma emoción que sentí al
ver esa marea negra que se acer-
ca y cuando nos agachamos de-
bajo de la bandera, esa misma
emoción es la que siento en estos
momentos”.

Antonio Vera ya ejerce como Cascamorras en la
que será su última carrera al cumplir su promesa

Todos los reconocidos durante el acto.

TORCUATO FANDILA
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